
Встречу «нормандской четверки» 
обсудим с экспертами - 7.00
Встречу «нормандской четверки» 

Нормально так 
поговорили

Продолжение на  стр. 17   �

Елена КОНОВА («КП» - Пермь»)

Но сначала выдал замуж 
пять своих «внучек» 
и женил одного «Иванушку».

33-летний Алексей Ковыляев, шоумен 
из Кудымкара (город в Пермском крае), 
работает Дедом Морозом на корпора-
тивах.

Дед Мороз 
похудел на 100 кг 
и женился 
на Снегурочке

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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иРоссию на четыре года 
отлучили от большого спорта

^ Мы уже выходили на Игры-2018 под белым флагом (на фото). Но может быть еще хуже.
Читайте на  стр. 3, 18   �
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У нашей 
команды 

отняли флаг 
и гимн на две 

Олимпиады и все 
чемпионаты 

мира.

Полина ШАПОШНИКОВА 
(«КП» - Ставрополь»)

Но в отдельно 
взятых губерниях.

Работать не покладая 
рук 31 декабря можно раз-
ве что у себя дома на кухне 
над салатами - такая аппе-
титная для многих россиян 
мысль первому пришла в 
голову главе Томской об-
ласти. 18 ноября Сергей 
Жвачкин сообщил, что «по 
многочисленным просьбам 
женщин, на плечах которых 

лежит тяжесть подготовки 
к празднику», 31 декабря 
будет для госслужащих ре-
гиона выходным, а суббота, 
28 декабря, станет рабочей.

3 декабря его примеру по-
следовал глава Кировской 
области Игорь Васильев. 
А 5 декабря глава Крыма 
Сергей Аксенов сообщил 
в соцсетях, что «крымчане 
смогут спокойно подгото-
виться к празднику, не раз-
рываясь между работой и 
предновогодними хлопота-
ми», а вот 28 декабря всех 
ждут на рабочих местах. 

В субботу праздничное 
потепление дошло и до 
Ставропольского края. 
Глава региона Владимир 
Владимиров в своем Ин-
стаграме спросил жителей 
края, готовы ли они рабо-
тать 28 декабря, чтобы 31-го 
числа получить выходной. 
93% людей указали, что ра-
ботать 31-го им не по нутру.

«Значит, решено: давай-
те поработаем в субботу, 
31  декабря объявим на 
Ставрополье выходным»,  - 
написал в Инстаграме гла-
ва региона.

...А все-таки 31 декабря 
будет выходным!

Андрей СИНЬКОВ 
(«КП» - Иркутск»)

С утра Виктор Чулков 
опоздал на автобус  и на 
работу пришлось топать 
пешком: маршрутки в бу-
рятском поселке Южный хо-

дят нечасто. Но благодаря 
этому 43-летний мужчина 
спас 3-летнюю малышку, ко-
торая замерзала в сугробе.

- Иду и вижу: в трех ме-
трах от дороги из сугроба 
торчит розовый клубочек, 
- рассказывает мужчина. - 
Подбегаю - девочка! В одеж-
де, но почему-то без обуви. 

Мимо проезжал микро-
автобус. Виктор его остано-
вил и попросил добросить 
его с девочкой до больницы 
в 20 км.

- Она получила обмороже-
ние стоп второй степени, 

- рассказали в минздраве 
Бурятии. - Но ручки и нож-
ки целы!

Оказывается, малышку 
забыл на улице двоюрод-
ный дедушка. Забрал от 
матери погостить, но по 
дороге заехал к друзьям и 
загулял. Около часа ночи 
вызвал такси и поехал с 
внучкой домой. Но не на-
шел ключей от калитки, пе-
релез через забор, зашел 
домой и уснул мертвецким 
сном. А про внучку забыл. 
На морозе девочка провела 
больше шести часов.
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Сибиряк спас девочку, которую   
потеряли в сугробе
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Фанаты из Польши 
хотели устроить 
бойню под 
Калининградом 
Читайте на стр. 11   �

5 064 000

Вторник
10 декабря

№ 139 (27065) 2019 год



2

 ЭКОНОМИКА
Как правильно 
торговаться 
и добиться скидки 
на что угодно

ЗДОРОВЬЕ
Российские ученые 
вырастили новую 
кожу прямо на месте 
тяжелых ран

ВИДЕО 
«Защита от нечисти»: 
Постройневшая 
Пугачева показала 
свой новый амулет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 10.12.2019 Картина дня: в верхах

Виктор БАРАНЕЦ

Обнародован внутрен-
ний вид «кнопки № 1» - 
устройства, с которого 
дается команда на за-
пуск ядерных сил стра-
ны.

Один из федеральных те-
леканалов внезапно пока-
зал ядерный чемоданчик в 
открытом виде. Тот самый, 

который всегда носят за 
президентом и на котором 
есть кнопка управления 
стратегическими ядерны-
ми ракетами страны. Ее 
еще называют «кнопка 

№ 1». Журналисты телека-
нала объявили, что внутрен-
ности ядерного чемоданчи-
ка показаны впервые.

Ядерный чемоданчик - на-
стоящий, но насчет секрет-
ной сенсации телевизион-
щики погорячились. Еще 
два года назад подобный 
переносной «пункт управ-
ления стратегическими 
ядерными силами России» 
был выставлен на всеоб-
щее обозрение в Ельцин-
центре (Екатеринбург). Этот 
ядерный чемоданчик был 
закреплен сначала за Ми-
хаилом Горбачевым, а за-
тем  он передал его вместе 
с властью в стране Борису 
Ельцину. Сверхсекретный 
когда-то экспонат может 
сегодня увидеть любой по-
сетитель этого заведения.

И, кстати, он сильно от-
личается от того, который 
был показан на ТВ (сравни-
те сами на фото). Телевизи-
онщики сняли один из пер-
вых вариантов, которому 
же почти 50 лет. Возможно, 
он принадлежал еще Ники-
те Хрущеву...

Главная кнопка «пуск» в 
ядерном чемоданчике во-
все не красного, а белого 

цвета. А вот красная кпоп-
ка  - это отмена запуска 
ракет. А слева от нее (в 
самом углу) есть еще од-
на  - «сброс», это отмена 
всех команд.

Но для чего же в чемо-
данчике еще с дюжину 
других кнопок? Можно 
только догадываться. Воз-
можно, что целая шеренга 
белых кнопок нужна, для 
того чтобы привести в 
действие су-
хо п у т н ы е , 
воздушные 
и военно-
м о р с к и е 
ядерные силы 
(так называе-
мая ядерная 
триада).

А зеленая 
кнопка по-
хожа на под-
тверждение 
прохождения 
сигнала от 
двух других обладателей 
ядерных чемоданчиков. Да-
да, такие устройства суще-
ствуют в 3 действующих 
экземплярах одновремен-
но. Первый - у президента, 
второй  - у министра обо-
роны и третий  - у началь-

ника Генштаба. И для пу-
ска ядерных ракет нужно, 
чтобы сработали минимум 
два ядерных чемоданчика. 
Это хорошая страховка. 
Во-первых, от случайного 
запуска ракет с одного из 
устройств. А во-вторых, 
если кто-то из обладате-

лей таких чемоданчиков 
окажется от него вдалеке 
(хотя такое бывает край-
не редко), а обстановка 
потребует мгновенной ре-
акции (ответа на ядерную 
атаку противника), «кнопку 
№ 1» задействуют с двух 
других устройств.
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Что под крышкой 
ядерного чемоданчика?
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Ядерный чемоданчик Ельцина. 
В нем зеленая кнопка � - «рекомендация», 

белая � - «сброс», а голубая � - 
«подтверждение». 3 оранжевые кнопки 
с номерами � - связь либо с другими 

обладателями таких же чемоданчиков, либо 
с ядерной триадой - ВМФ, ВВС и сухопутными 

ракетными силами. Еще одна оранжевая 
кнопка справа � - «передача» команд. 

 � РАССЕКРЕЧЕНО

���
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Этому 
ядерному 

чемоданчику 
уже полвека. 

Красная 
кнопка на нем 
� - «отмена». 

А белая 
� - «пуск». 

Серая слева 
� - «общий 

сброс» команд.

Дмитрий СМИРНОВ

Принятие принципиальных 
решений отложили 
на две недели.

Александра Лукашенко в сочинской 
резиденции Владимира Путина жда-
ли всю неделю. В пятницу премьер 
Дмитрий Медведев встретился с бело-
русским коллегой Сергеем Румасом.  

- Завтра исполняется 20 лет Союз-
ному договору, - напомнил о юбилее 
Владимир Путин, открывая встречу. - 
Наши коллеги на правительственном 
уровне провели большую работу по 
анализу того, что сделано в рамках 
подписанного Договора о Союзном 
государстве. Поговорили, что и как 
нужно сделать, чтобы актуализиро-
вать его в связи с меняющимися об-
стоятельствами. В этом смысле наша 
встреча сегодня является знаковой.

- Смотрел сейчас телевидение, все 
российские каналы пересмотрел, пе-
речитал телеграм-каналы, как сейчас 
модно, - описал проделанную работу 
Александр Лукашенко. - Все задают-
ся вопросом в России: «А что Лука-
шенко, с чем он приехал вообще?» 
Мы приехали только для того, чтобы 
проанализировать ход анализа наше-
го договора, и не просим ничего, не 
настаиваем ни на чем.

И тут же рассказал, чего именно 
не просит:

- Мы не просим, как некоторые 
говорят, дешевый газ, дешевую 
нефть. Мы готовы и по 200 долларов 
газ покупать. Главное, чтобы равные 
были условия. Если наши предпри-
ятия покупают за 200 долларов, зна-
чит, и конкурирующие предприятия 
должны иметь такую же цену. В про-
тивном случае мы просто не созда-
дим основу наших отношений. Вот 

единственная проблема, над которой 
в принципе работают наши прави-
тельства.

Переговоры двух президентов заня-
ли больше пяти часов. Сообщил жур-
налистам о результатах глава Мин-
экономразвития Максим Орешкин:

- Очень плодотворно поработали 
по сельскому хозяйству, по связи, по 
таможне, по регулированию нефтяно-
го рынка достигли очень серьезного 

прогресса. Даже по вопросу нефти и 
газа позиции были очень серьезно 
сближены. Сейчас вопросов стало 
еще меньше, мы понимаем, как по 
большей части из них продвигаться 
вперед.

Принятие принципиальных ре-
шений по интеграции отложено на 
две недели - до следующей встречи 
президентов в Санкт-Петербурге 20 
декабря.

Путин и Лукашенко 
поручили еще подумать 
над интеграцией
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В ходе дружеского обеда президенты России и Белоруссии 
продолжили обсуждение деловых вопросов, вынесенных 
в повестку переговоров, правда, уже в режиме тет-а-тет.

3Россия
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 ■ НАПОМИНАЛКА

Елена ОДИНЦОВА

Роструд напомнил о правах работников 
с нестандартным графиком.

Ближе к праздникам обычно всегда возникают 
вопросы о переработках и ненормированном 
труде. Многие работодатели с удовольствием 
любой труд сделали бы исключительно ненорми-
рованным - и так, чтобы за это не расплачиваться. 
Роструд напоминает, что понятие «ненормиро-

ванный рабочий день» достаточно четко пропи-
сано в Трудовом кодексе (ТК) и у таких работни-
ков есть определенные дополнительные права.

1. Ненормированный рабочий день - это, по 
ТК, когда сотрудник эпизодически привле-

кается к выполнению своих обязанностей не в 
обычное рабочее время (статья 101 ТК). Именно 
эпизодически, а не систематически. Во втором 
случае работник имеет право на компенсацию 
как за сверхурочную работу.

2. На работу в выходные и праздничные дни 
ненормированность не распространяется. 

Если такого сотрудника призвали потрудиться в 
воскресенье или, скажем, 1 января, у него те же 
права, что и у тех, кто работает от и до: двойная 
оплата проведенного на работе дня или отгул.

3. Оплачиваемый отпуск у таких работников 
должен быть больше (статья 119 ТК) - не 

менее чем на три дополнительных дня.

За ненормированный труд полагается 
более длинный отпуск

Исполком Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА) решил отстранить Россию 
от международных соревнований на 4 года 
(подробности на стр. 18). Мы задали вопрос:

Что теперь делать 
нашему спорту?
Инга МЕДВЕДЕВА, горнолыжница, 
обладательница двух серебряных медалей 
Паралимпиады в Сочи, Калининград:

- Допускаться будут чистые спортсмены. Правда, о сборной 
под флагом России придется забыть. Нынешнее решение де-
морализует ребят. 

Но если не выходить на международные старты, то внутри 
страны поддерживать определенную планку будет очень сложно.

Ирина РЕУТОВИЧ, многократная рекордсменка 
мира в беге на сверхдлинные дистанции, 
Калининград:

- Будем заниматься не спортом, а физкультурой! Все это пе-
чально. В этой ситуации жалко спортсменов, которые не были 
замешаны. Но иди теперь докажи… 

Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
первый зампред Комитета Госдумы 
по международным делам:

- Спортсмены - жертвы гонки лекарств, там дикая система 
«допущения и запрещения» препаратов. И тонкая грань между 
реальным лечением и допингом. Но никогда никто не даст че-
ловеку таблетки без его ведома, ответственность спортсменов 
тут тоже есть. Вот ее и надо воспитывать в первую очередь.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Я надеюсь, что спортсмены будут выступать, особенно на 

Олимпийских играх. К сожалению, не под флагом России. Но 
с нашим флагом в сердце. Да, это удар по престижу страны. И 
здесь больше политики. Поэтому отвечать надо прекрасными 
результатами. И еще серьезно разобраться, что у нас проис-
ходит в спорте. Выводы делать самые серьезные.

Александр ЗУБКОВ, олимпийский чемпион 
по бобслею:

- Нечего ездить и выступать под нейтральным флагом. Ког-
да у спортсменов такой сильной державы нет возможности 
услышать гимн своей страны, это неправильно. Я еще пе-
ред играми в Пхенчхане говорил: зря вообще поехали. Они 
(ВАДА. - Ред.) не остановились после этого.

Ольга БОГОСЛОВСКАЯ, чемпионка мира 
по легкой атлетике, комментатор:

- Спокойно готовиться к стартам и доказывать свою состо-
ятельность. Чистых спортсменов допустят к участию, но под 
нейтральным флагом. Наши легкоатлеты и участники Олимпиады 
в Пхенчхане уже выступали в этом статусе и успешно.

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 64 тысячи человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

63,72 
+ 1 коп.

70,50 
- 26 коп.

63,87
+ 1%
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ЦИФРА ДНЯ16 400 СОСТАВИТ СРЕДНИЙ РАЗМЕР 
СТРАХОВОЙ ПЕНСИИ ДЛЯ НЕРАБОТАЮЩИХ 
ПЕНСИОНЕРОВ С 1 ЯНВАРЯ 2020 ГОДА

Прибавка 
составит 6,6%, 
или в среднем 
1000 рублей.РУБЛЕЙ 

Елена КРИВЯКИНА

Условие одно: третий 
и последующие дети 
в семье должны были 
родиться после 
1 января 2019 года.

6 миллиардов рублей выделят 
дополнительно, чтобы помочь 
многодетным семьям снизить 
долги по ипотеке. Об этом объ-
явил Дмитрий Медведев на за-
седании правительства. Напом-
ним: семьи, в которых третий 
и последующие дети родились 
после 1 января 2019 года, мо-
гут снизить ипотечный долг на 
450 тысяч рублей. 

- Оказалось, что эти меры 

весьма востребованы, поэтому 
к 1 миллиарду рублей, которые 
мы предусмотрели на эти цели, 
нужно выделить еще деньги. 
Там 6 миллиардов рублей. Это 
позволит сократить долг не 
менее чем 12 тысячам семей, - 
сказал Медведев. 

Премьер также сообщил, что 
правительство запускает экс-
перимент по внедрению элек-
тронного кадрового учета. Про-
водиться он будет с 1 апреля по 
31 декабря следующего года. В 

электронный вид хотят переве-
сти трудовые договора, графи-
ки отпусков и разные приказы.

- При этом эксперимент не 
распространяется на отчет-
ность - налоговую или пенси-
онную. И участие в этом экс-
перименте - дело добровольное 
и для работодателя, и для ра-
ботника, - сказал Медведев. 
Он пояснил, что работодатель 
должен сам решить, какие до-
кументы будет вести в элек-
тронном виде.

Многодетным сократят 
долг по ипотеке
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«Повышение пенси-

онного возраста - не-
обратимый процесс, 
потому что, как ни кру-
ти, люди стали жить 

лучше. Это доказывает и то, что до 
50-х годов средняя продолжительность 
жизни составляла 47 лет. Сейчас 47 
лет - это молодой мужчина и женщина, 
которая еще может родить ребенка. И 
на 2018 год в Москве средняя продол-
жительность жизни составила 78 лет...

Сейчас растет поколение Z, его пред-
ставители значительно здоровее, чем 
люди, родившиеся до 1990-х. Им был 
присущ советский инфантилизм, люди 
слишком надеялись на государство. 
А новое поколение понимает, что по-
лагаться не стоит ни на кого, кроме 
себя, поэтому и заботится о себе са-
мостоятельно».

(Бывший главный санитарный 
врач, депутат Госдумы Геннадий 
ОНИЩЕНКО - агентству URA.RU 

в поддержку депутата 
Светланы Журовой, которая 

заявила, что пенсионный 
возраст  надо повышать, 

потому что это стимулирует 
людей быть здоровыми.)

Елена ОДИНЦОВА

Если они отважатся 
на переобучение.

Минтруд подготовил новый про-
ект программы по переобучению 
россиян старше 50 лет. Он опу-
бликован на федеральном портале 
проектов нормативных правовых 
актов. Важный момент - программа 
рассчитана не только на собствен-
но предпенсионеров (тех, кому 
осталось пять лет до пенсии), но 
и всех, кому уже исполнилось 50.

И самое интересное: этим лю-
дям, если они оказались без ра-
боты, но усердно ее ищут и готовы 
воспользоваться программой по 
переобучению, предполагается 
платить стипендию. Величина ее 
будет равна минимальному размеру 
оплаты труда (МРОТ), умноженному 
на районный коэффициент. Сейчас 
МРОТ составляет 11 280 рублей. С 
1 января он, очень вероятно, повы-

сится до 12 130 руб. (законопроект 
прошел второе чтение).

В рамках программы до 2024 
года предполагается переобучить 
не менее 450 тысяч человек - за 
счет госказны. Как? Тут возможны 
три варианта.

Первый - для тех, кто обратился 
в местные службы занятости. Там 
и дадут направление на образова-
тельную программу, которая наи-
более подходит человеку исходя из 
его квалификации, а также по фор-
ме (возможны и онлайн-занятия) и 
срокам обучения.

Второй  - переобучение по на-
правлению работодателя (но если 
человек при этом работает, стипен-
дию ему платить не будут).

Третий  - обучение по програм-
мам «Ворлдскиллс Россия» по 
международным профессиональ-
ным стандартам. В последнем слу-
чае компетенцию, а также место и 
форму обучения можно подобрать 
самостоятельно.

Предпенсионерам 
дадут стипендию

 ■ ПРОЕКТЫ
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 ■ НАПОМИНАЛКА

Елена ОДИНЦОВА

Роструд напомнил о правах работников 
с нестандартным графиком.

Ближе к праздникам обычно всегда возникают 
вопросы о переработках и ненормированном 
труде. Многие работодатели с удовольствием 
любой труд сделали бы исключительно ненорми-
рованным - и так, чтобы за это не расплачиваться. 
Роструд напоминает, что понятие «ненормиро-

ванный рабочий день» достаточно четко пропи-
сано в Трудовом кодексе (ТК) и у таких работни-
ков есть определенные дополнительные права.

1. Ненормированный рабочий день - это, по 
ТК, когда сотрудник эпизодически привле-

кается к выполнению своих обязанностей не в 
обычное рабочее время (статья 101 ТК). Именно 
эпизодически, а не систематически. Во втором 
случае работник имеет право на компенсацию 
как за сверхурочную работу.

2. На работу в выходные и праздничные дни 
ненормированность не распространяется. 

Если такого сотрудника призвали потрудиться в 
воскресенье или, скажем, 1 января, у него те же 
права, что и у тех, кто работает от и до: двойная 
оплата проведенного на работе дня или отгул.

3. Оплачиваемый отпуск у таких работников 
должен быть больше (статья 119 ТК) - не 

менее чем на три дополнительных дня.

За ненормированный труд полагается 
более длинный отпуск

Исполком Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА) решил отстранить Россию 
от международных соревнований на 4 года 
(подробности на стр. 18). Мы задали вопрос:

Что теперь делать 
нашему спорту?
Инга МЕДВЕДЕВА, горнолыжница, 
обладательница двух серебряных медалей 
Паралимпиады в Сочи, Калининград:

- Допускаться будут чистые спортсмены. Правда, о сборной 
под флагом России придется забыть. Нынешнее решение де-
морализует ребят. 

Но если не выходить на международные старты, то внутри 
страны поддерживать определенную планку будет очень сложно.

Ирина РЕУТОВИЧ, многократная рекордсменка 
мира в беге на сверхдлинные дистанции, 
Калининград:

- Будем заниматься не спортом, а физкультурой! Все это пе-
чально. В этой ситуации жалко спортсменов, которые не были 
замешаны. Но иди теперь докажи… 

Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
первый зампред Комитета Госдумы 
по международным делам:

- Спортсмены - жертвы гонки лекарств, там дикая система 
«допущения и запрещения» препаратов. И тонкая грань между 
реальным лечением и допингом. Но никогда никто не даст че-
ловеку таблетки без его ведома, ответственность спортсменов 
тут тоже есть. Вот ее и надо воспитывать в первую очередь.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Я надеюсь, что спортсмены будут выступать, особенно на 

Олимпийских играх. К сожалению, не под флагом России. Но 
с нашим флагом в сердце. Да, это удар по престижу страны. И 
здесь больше политики. Поэтому отвечать надо прекрасными 
результатами. И еще серьезно разобраться, что у нас проис-
ходит в спорте. Выводы делать самые серьезные.

Александр ЗУБКОВ, олимпийский чемпион 
по бобслею:

- Нечего ездить и выступать под нейтральным флагом. Ког-
да у спортсменов такой сильной державы нет возможности 
услышать гимн своей страны, это неправильно. Я еще пе-
ред играми в Пхенчхане говорил: зря вообще поехали. Они 
(ВАДА. - Ред.) не остановились после этого.

Ольга БОГОСЛОВСКАЯ, чемпионка мира 
по легкой атлетике, комментатор:

- Спокойно готовиться к стартам и доказывать свою состо-
ятельность. Чистых спортсменов допустят к участию, но под 
нейтральным флагом. Наши легкоатлеты и участники Олимпиады 
в Пхенчхане уже выступали в этом статусе и успешно.

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 64 тысячи человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
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ЦИФРА ДНЯ16 400 СОСТАВИТ СРЕДНИЙ РАЗМЕР 
СТРАХОВОЙ ПЕНСИИ ДЛЯ НЕРАБОТАЮЩИХ 
ПЕНСИОНЕРОВ С 1 ЯНВАРЯ 2020 ГОДА

Прибавка 
составит 6,6%, 
или в среднем 
1000 рублей.РУБЛЕЙ 

Елена КРИВЯКИНА

Условие одно: третий 
и последующие дети 
в семье должны были 
родиться после 
1 января 2019 года.

6 миллиардов рублей выделят 
дополнительно, чтобы помочь 
многодетным семьям снизить 
долги по ипотеке. Об этом объ-
явил Дмитрий Медведев на за-
седании правительства. Напом-
ним: семьи, в которых третий 
и последующие дети родились 
после 1 января 2019 года, мо-
гут снизить ипотечный долг на 
450 тысяч рублей. 

- Оказалось, что эти меры 

весьма востребованы, поэтому 
к 1 миллиарду рублей, которые 
мы предусмотрели на эти цели, 
нужно выделить еще деньги. 
Там 6 миллиардов рублей. Это 
позволит сократить долг не 
менее чем 12 тысячам семей, - 
сказал Медведев. 

Премьер также сообщил, что 
правительство запускает экс-
перимент по внедрению элек-
тронного кадрового учета. Про-
водиться он будет с 1 апреля по 
31 декабря следующего года. В 

электронный вид хотят переве-
сти трудовые договора, графи-
ки отпусков и разные приказы.

- При этом эксперимент не 
распространяется на отчет-
ность - налоговую или пенси-
онную. И участие в этом экс-
перименте - дело добровольное 
и для работодателя, и для ра-
ботника, - сказал Медведев. 
Он пояснил, что работодатель 
должен сам решить, какие до-
кументы будет вести в элек-
тронном виде.

Многодетным сократят 
долг по ипотеке
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ДОСЛОВНО
«Повышение пенси-

онного возраста - не-
обратимый процесс, 
потому что, как ни кру-
ти, люди стали жить 

лучше. Это доказывает и то, что до 
50-х годов средняя продолжительность 
жизни составляла 47 лет. Сейчас 47 
лет - это молодой мужчина и женщина, 
которая еще может родить ребенка. И 
на 2018 год в Москве средняя продол-
жительность жизни составила 78 лет...

Сейчас растет поколение Z, его пред-
ставители значительно здоровее, чем 
люди, родившиеся до 1990-х. Им был 
присущ советский инфантилизм, люди 
слишком надеялись на государство. 
А новое поколение понимает, что по-
лагаться не стоит ни на кого, кроме 
себя, поэтому и заботится о себе са-
мостоятельно».

(Бывший главный санитарный 
врач, депутат Госдумы Геннадий 
ОНИЩЕНКО - агентству URA.RU 

в поддержку депутата 
Светланы Журовой, которая 

заявила, что пенсионный 
возраст  надо повышать, 

потому что это стимулирует 
людей быть здоровыми.)

Елена ОДИНЦОВА

Если они отважатся 
на переобучение.

Минтруд подготовил новый про-
ект программы по переобучению 
россиян старше 50 лет. Он опу-
бликован на федеральном портале 
проектов нормативных правовых 
актов. Важный момент - программа 
рассчитана не только на собствен-
но предпенсионеров (тех, кому 
осталось пять лет до пенсии), но 
и всех, кому уже исполнилось 50.

И самое интересное: этим лю-
дям, если они оказались без ра-
боты, но усердно ее ищут и готовы 
воспользоваться программой по 
переобучению, предполагается 
платить стипендию. Величина ее 
будет равна минимальному размеру 
оплаты труда (МРОТ), умноженному 
на районный коэффициент. Сейчас 
МРОТ составляет 11 280 рублей. С 
1 января он, очень вероятно, повы-

сится до 12 130 руб. (законопроект 
прошел второе чтение).

В рамках программы до 2024 
года предполагается переобучить 
не менее 450 тысяч человек - за 
счет госказны. Как? Тут возможны 
три варианта.

Первый - для тех, кто обратился 
в местные службы занятости. Там 
и дадут направление на образова-
тельную программу, которая наи-
более подходит человеку исходя из 
его квалификации, а также по фор-
ме (возможны и онлайн-занятия) и 
срокам обучения.

Второй  - переобучение по на-
правлению работодателя (но если 
человек при этом работает, стипен-
дию ему платить не будут).

Третий  - обучение по програм-
мам «Ворлдскиллс Россия» по 
международным профессиональ-
ным стандартам. В последнем слу-
чае компетенцию, а также место и 
форму обучения можно подобрать 
самостоятельно.

Предпенсионерам 
дадут стипендию

 ■ ПРОЕКТЫ
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Бывший лидер Белоруссии, 
принимавший в Беловежской 
Пуще делегации России и 
Украины в 1991-м, и сегодня 
ни о чем не жалеет.

ОТ НЕФТИ ДО КРАВЧУКА
- Кто позвал в Белоруссию 

Президента России?
- Наше правительство 

очень этого хотело. Были 
проблемы с поставками газа 
и нефти. Надвигалась зима, 
денег не было. Считали, что 
у меня с Ельциным хорошие 
отношения. 

20 октября 1991-го Горба-
чев собрал Госсовет в «Ново-
Огарево». Он принес проект 
нового Союзного договора. Я 
сказал, что он мне не понра-
вился. Ельцин разнес в пух и 
прах этот проект.

- А Горбачев?
- Ушел. Глава Узбекиста-

на Каримов говорит мне: «Вы 
нас поссорили с президен-
том, приводите его обратно». 

Мы пошли за Горбаче-
вым. По дороге я Ель-
цина и пригласил в Бе-
лоруссию. 

- Вы его звали обсудить по-
ставки?

- Меня в тот момент только 
это волновало. О Кравчуке 
речь не шла. Но потом, в Бе-
лоруссии, мы решили, что об-
суждать поставки без Украи-
ны неприлично. Созвонились 
с Кравчуком. Тот сказал, что 
не может ответить до выборов 
президента Украины 1 дека-
бря. А когда он был избран, 
сразу согласился. 

- Кто задал тон в резиденции 
в Вискулях?

- Бурбулис, госсекретарь 
РСФСР. Он сформулировал: 
«СССР как геополитическая 
реальность и субъект между-
народного права прекращает 
свое существование». 

- Проект привезла россий-
ская сторона?

- Разговоры о великом про-
екте и великом пьянстве в Бе-
ловежской Пуще - сказки. 

Проект договора составлял-
ся в ночь на 8 декабря экс-
пертами от трех сторон. В 10 
утра они нам его представи-
ли. Мы обсуждали 4 часа. От 
России - Ельцин и Бурбулис. 
От Украины - Кравчук и Фо-
кин. От Белоруссии - Кебич 
и я. Гайдар обронил фразу, 
что Беловежское соглашение 
было подписано у него на ко-
ленках. Так и было. Особо 
сложные формулировки он 

Дата                  в истории

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Зачем 8 декабря 
1991-го лидеры 
России, Украины 
и Белоруссии - Ельцин, 
Кравчук и Шушкевич - 
подписали 
Беловежское 
соглашение, 
похоронившее 
Советский Союз.

Не прошло и 4 месяцев 
после путча ГКЧП - по-
следней попытки спасти 
СССР, передав власть в 
стране Госкомитету по 
чрезвычайному положе-
нию, - как в Беловежской 
Пуще главы России, Укра-
ины и Белоруссии разорва-
ли Союзный договор от 
1922 года. И распустили 
СССР, заменив его СНГ - 
Союзом Независимых Го-
сударств.

Развал советской им-
перии был неизбежен? 
-  спросили мы одного из 
подписантов Беловежья, 
экс-главу белорусского 
парламента Станислава 
Шушкевича, соавтора со-
глашений Сергея Шахрая 
и их противника - бывшего 
депутата Верховного Со-
вета РСФСР Сергея Бабу-
рина.

Один из 7 депутатов ВС 
РСФСР, голосовавших 
против Беловежских со-
глашений (за проголосо-
вали 188), объяснил, по-
чему «сдали Союз».

- Почему наш Верхов-
ный Совет проголосо-
вал за роспуск СССР?

- От безысходности. Я 
даже не всех членов своей 
фракции «Россия» успел 
убедить, чтобы голосова-
ли против. Нам говорили: 
Верховный Совет Украины 
уже проголосовал! И бело-
русы - тоже.  И презрение 
к союзному центру было 
огромным. Я космонавту 
Севастьянову говорю: 
«Виталий Иванович, вы 
дважды Герой Советско-
го Союза! Как вы можете 
призывать голосовать за 
развал Союза?» А он мне: 
«Главное  - избавимся от 
Горбачева, потом собе-
ремся и всё решим!»

- Решение ВС РСФСР 
было легитимным?

- Нет. О чем я и кричал 
с трибуны, убеждая депу-
татов, что у Верховных 
Советов наших соседей 
есть полномочия менять 
конституцию, а у нас это 
может сделать только 

съезд. Меня пытались 
опровергнуть.

-  Что именно денон-
сировали в Беловежье?

- Исторический доку-
мент - Союзный договор от 
1922 года. Хотя в 1991-м 
мы уже жили по Конститу-
ции СССР 1977 года! Я и 
сказал: «Отменяйте тогда 
Конституцию!» Но все по-
нимали, что это преступно 
и глупо. И сделали вид, 
что денонсируют еще ле-
нинский договор. А это как 
если бы сейчас Госдума 
стала вносить изменения 
в Судебник Ивана Грозного.

- Правда, что ГКЧП от-
тянул кончину СССР?

- Да. Убийство Советско-
го Союза было назначено 
на 20 августа 1991-го. Гор-
бачев в тот день собирался 
подписать с республиками 
практически тот же самый 
Беловежский договор, 
только с вариациями. И во 
главе нового Союза стоял 
бы Горбачев. Но ликвидиро-
валось единое государство, 
создавалась конфедера-
ция. ГКЧП, даже проиграв, 
продлил существование 
СССР на 4 месяца.

- А что за встреча 
лидеров четырех ре-

спублик была весной 
1991-го?

- Это первая попытка 
Ельцина ликвидировать 
СССР - в Москве, в пере-
рыве одного из совещаний. 
Против выступили лидеры 
Казахстана и Белоруссии - 
Назарбаев и Дементей. 
Поколебавшись, их под-
держал Кравчук! И Ельцин 
сделал финт ушами - ой, я 
пошутил.

- Знал ли о той встрече 
Горбачев?

- Если не знал в тот мо-
мент, то узнал очень ско-
ро. И я убежден, что уже в 
декабре 1991-го Горбачев 
сделал все, чтобы заговор 
Ельцина не провалился.

- Есть факты?
- В ночь на 9 декабря к 

Горбачеву приходили два 
человека, которые говори-
ли: дайте команду, и все 
путчисты в Беловежской 
Пуще будут арестованы. 
У них были в подчинении 
спецназовцы, готовые вы-
полнить такой приказ. Это 
были люди с большими 
полномочиями.

- Реакция Горбачева?
- Он запретил принимать 

меры против собравшихся 
в Беловежье...
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Руководители Украины Витольд Фокин и Леонид Кравчук, Белоруссии - 
Станислав Шушкевич и Вячеслав Кебич,  России - Борис Ельцин и Геннадий 
Бурбулис (сидят слева направо) подписывают Соглашение о создании СНГ.
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Бывший лидер Белоруссии, 
принимавший в Беловежской 
Пуще делегации России и 
Украины в 1991-м, и сегодня 
ни о чем не жалеет.

ОТ НЕФТИ ДО КРАВЧУКА
- Кто позвал в Белоруссию 

Президента России?
- Наше правительство 

очень этого хотело. Были 
проблемы с поставками газа 
и нефти. Надвигалась зима, 
денег не было. Считали, что 
у меня с Ельциным хорошие 
отношения. 

20 октября 1991-го Горба-
чев собрал Госсовет в «Ново-
Огарево». Он принес проект 
нового Союзного договора. Я 
сказал, что он мне не понра-
вился. Ельцин разнес в пух и 
прах этот проект.

- А Горбачев?
- Ушел. Глава Узбекиста-

на Каримов говорит мне: «Вы 
нас поссорили с президен-
том, приводите его обратно». 

Мы пошли за Горбаче-
вым. По дороге я Ель-
цина и пригласил в Бе-
лоруссию. 

- Вы его звали обсудить по-
ставки?

- Меня в тот момент только 
это волновало. О Кравчуке 
речь не шла. Но потом, в Бе-
лоруссии, мы решили, что об-
суждать поставки без Украи-
ны неприлично. Созвонились 
с Кравчуком. Тот сказал, что 
не может ответить до выборов 
президента Украины 1 дека-
бря. А когда он был избран, 
сразу согласился. 

- Кто задал тон в резиденции 
в Вискулях?

- Бурбулис, госсекретарь 
РСФСР. Он сформулировал: 
«СССР как геополитическая 
реальность и субъект между-
народного права прекращает 
свое существование». 

- Проект привезла россий-
ская сторона?

- Разговоры о великом про-
екте и великом пьянстве в Бе-
ловежской Пуще - сказки. 

Проект договора составлял-
ся в ночь на 8 декабря экс-
пертами от трех сторон. В 10 
утра они нам его представи-
ли. Мы обсуждали 4 часа. От 
России - Ельцин и Бурбулис. 
От Украины - Кравчук и Фо-
кин. От Белоруссии - Кебич 
и я. Гайдар обронил фразу, 
что Беловежское соглашение 
было подписано у него на ко-
ленках. Так и было. Особо 
сложные формулировки он 

Дата                  в истории

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Зачем 8 декабря 
1991-го лидеры 
России, Украины 
и Белоруссии - Ельцин, 
Кравчук и Шушкевич - 
подписали 
Беловежское 
соглашение, 
похоронившее 
Советский Союз.

Не прошло и 4 месяцев 
после путча ГКЧП - по-
следней попытки спасти 
СССР, передав власть в 
стране Госкомитету по 
чрезвычайному положе-
нию, - как в Беловежской 
Пуще главы России, Укра-
ины и Белоруссии разорва-
ли Союзный договор от 
1922 года. И распустили 
СССР, заменив его СНГ - 
Союзом Независимых Го-
сударств.

Развал советской им-
перии был неизбежен? 
-  спросили мы одного из 
подписантов Беловежья, 
экс-главу белорусского 
парламента Станислава 
Шушкевича, соавтора со-
глашений Сергея Шахрая 
и их противника - бывшего 
депутата Верховного Со-
вета РСФСР Сергея Бабу-
рина.

Один из 7 депутатов ВС 
РСФСР, голосовавших 
против Беловежских со-
глашений (за проголосо-
вали 188), объяснил, по-
чему «сдали Союз».

- Почему наш Верхов-
ный Совет проголосо-
вал за роспуск СССР?

- От безысходности. Я 
даже не всех членов своей 
фракции «Россия» успел 
убедить, чтобы голосова-
ли против. Нам говорили: 
Верховный Совет Украины 
уже проголосовал! И бело-
русы - тоже.  И презрение 
к союзному центру было 
огромным. Я космонавту 
Севастьянову говорю: 
«Виталий Иванович, вы 
дважды Герой Советско-
го Союза! Как вы можете 
призывать голосовать за 
развал Союза?» А он мне: 
«Главное  - избавимся от 
Горбачева, потом собе-
ремся и всё решим!»

- Решение ВС РСФСР 
было легитимным?

- Нет. О чем я и кричал 
с трибуны, убеждая депу-
татов, что у Верховных 
Советов наших соседей 
есть полномочия менять 
конституцию, а у нас это 
может сделать только 

съезд. Меня пытались 
опровергнуть.

-  Что именно денон-
сировали в Беловежье?

- Исторический доку-
мент - Союзный договор от 
1922 года. Хотя в 1991-м 
мы уже жили по Конститу-
ции СССР 1977 года! Я и 
сказал: «Отменяйте тогда 
Конституцию!» Но все по-
нимали, что это преступно 
и глупо. И сделали вид, 
что денонсируют еще ле-
нинский договор. А это как 
если бы сейчас Госдума 
стала вносить изменения 
в Судебник Ивана Грозного.

- Правда, что ГКЧП от-
тянул кончину СССР?

- Да. Убийство Советско-
го Союза было назначено 
на 20 августа 1991-го. Гор-
бачев в тот день собирался 
подписать с республиками 
практически тот же самый 
Беловежский договор, 
только с вариациями. И во 
главе нового Союза стоял 
бы Горбачев. Но ликвидиро-
валось единое государство, 
создавалась конфедера-
ция. ГКЧП, даже проиграв, 
продлил существование 
СССР на 4 месяца.

- А что за встреча 
лидеров четырех ре-

спублик была весной 
1991-го?

- Это первая попытка 
Ельцина ликвидировать 
СССР - в Москве, в пере-
рыве одного из совещаний. 
Против выступили лидеры 
Казахстана и Белоруссии - 
Назарбаев и Дементей. 
Поколебавшись, их под-
держал Кравчук! И Ельцин 
сделал финт ушами - ой, я 
пошутил.

- Знал ли о той встрече 
Горбачев?

- Если не знал в тот мо-
мент, то узнал очень ско-
ро. И я убежден, что уже в 
декабре 1991-го Горбачев 
сделал все, чтобы заговор 
Ельцина не провалился.

- Есть факты?
- В ночь на 9 декабря к 

Горбачеву приходили два 
человека, которые говори-
ли: дайте команду, и все 
путчисты в Беловежской 
Пуще будут арестованы. 
У них были в подчинении 
спецназовцы, готовые вы-
полнить такой приказ. Это 
были люди с большими 
полномочиями.

- Реакция Горбачева?
- Он запретил принимать 

меры против собравшихся 
в Беловежье...
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писал на листах, которые 
держал на коленях.

ОТ ГОРБАЧЕВА 
ДО БУША

- Кто предложил поста-
вить в известность Горба-
чева?

- Ельцин в шутку сказал 
мне: «Мы посоветовались 
с Леонидом Макарови-
чем (Кравчуком. - Ред.), 
у вас хорошие отношения 
с Горбачевым, может, вы 
ему и позвоните? Игнори-
ровать Президента СССР 
нельзя...» Я также в шутку 
отвечаю Ельцину: «А мы 
с Кравчуком посоветова-
лись, Борис Николаевич, 
что у вас хорошие отноше-
ния с Бушем (Джорджем 
Бушем-старшим, прези-
дентом США. - Ред.), так 
позвоните в Вашингтон». 
По «тройке», аппарату 
правительственной связи, 
я начал звонить Горбаче-
ву. Говорил с ним долго.

- А Ельцин?
- Ельцин увидел, что 

разговор затягивается, и 
из другого конца апарта-
ментов, через главу рос-
сийского МИДа Козыре-
ва набрал Белый дом. И 
начал говорить с Бушем.

- То есть звонили прези-
дентам СССР и США па-
раллельно? 

- Да, но я-то начал рань-
ше! И, услышав от Горба-
чева: «А вы представляете, 
что подумает международ-
ная общественность?», я 
ответил, что представ-
ляю. Потому что 
сейчас Ельцин 
звонит Бушу. 
Тут была не-
мая сцена.

- Горба-
чев был по-
ражен?

- Да.
- Глава 

Казахстана 
Назарбаев до 
вас не долетел?

- Мы думали, 
как назвать новый 
Союз. Помню, Ельцин 
сказал: «Да надоел мне 
этот СС!» ССР можно бы-
ло толковать и как Союз 
Славянских Республик. 
Ельцин считал, что надо 
получше придумать. И тут 
вспомнили, что летит На-
зарбаев. Связались с ним 
в полете. Была громкая 
связь. Ельцин тепло так 
сказал, что в Белоруссии 
собрались все делега-

ции и хорошо бы 
Нурсултан Абишевич к 
нам прилетел. Назарбаев 
тоже тепло ответил, что 
прилетит, только нужно 
заправиться в Москве. 
Через час связь с ним по-
теряли. Позже Назарбаев 
признался, что был у Гор-
бачева и тот ему обещал 
должность председателя 
Верховного Совета ново-
го СССР.

- Не было страха, что 
Москва пришлет группу 
захвата?

- Нет. Я видел Горба-
чева на съезде депутатов. 
Он увиливал от всего. 
Что «никакого отноше-
ния не имеет» к тому, что 
было в Риге, Вильнюсе, 
Баку. Я видел: он реши-
тельных действий про-
тив Ельцина в жизни не 
предпримет.

Дата                  в истории

Эксперты обсудили самые 
успешные проекты организации 
кадровой работы в области 
социальной сферы.

«Мы работаем как народные психотера-
певты», - говорят сотрудники региональных 
отделений Фонда социального страхования 
Российской Федерации (ФСС РФ). Напомним, 
это ведомство отвечает за государственную 
поддержку для граждан, больше всего нуж-
дающихся в такой помощи: инвалидов, семей 
с маленькими детьми, работников, постра-
давших на производстве. Поэтому вопрос 
подготовки кадров для работы в области со-
циального страхования стоит особенно остро. 
Чтобы обменяться опытом и обсудить самые 
успешные проекты кадровой службы, Фонд 
организовал выездной семинар-практикум. 
Более 25 участников из Москвы и регионов 
собрались в Орле.

Эксперты обсудили, как развивать инициа-
тивность сотрудников, мотивацию к проявле-
нию организаторских качеств, творческий 
подход, разработку социальных инноваций.

- Фонд сам и через свои региональные пред-
ставительства продвигает немало проектов, 
в том числе направленных на улучшение ка-
дровой политики, на адаптацию сотрудника 
в коллективе, на его мотивацию. Нам важно, 
чтобы такие проекты не только нашли при-
менение на практике, но и давали хорошие 
результаты, - отметила заместитель руко-
водителя административно-контрольного 
департамента ФСС РФ Ольга Татаренко.

На семинаре были представлены лучшие 
проекты в сфере подготовки кадров и управ-
ления ими. Среди них - успешно реализо-
ванный проект Орловского регионального 
отделения ФСС РФ «Школа социального 
страхования».

Этот проект воплощается в жизнь на ба-
зе Орловского государственного аграрного 
университета имени Н. В. Парахина. «Школа 
социального страхования» не только дает 
студентам базовые знания в области соци-
ального страхования, которые пригодятся 
им в жизни. Но и помогает выпускникам уни-
верситета, показавшим лучшие результаты, 
трудоустроиться в учреждения социальной 
направленности, - говорит управляющий 
Орловским региональным отделением 
ФСС РФ Олег Ревякин.

- Темы, которые обсуждались на практику-
ме, действительно очень важны в деятель-
ности любой структуры, как частной, так и 
государственной. А представленные проек-
ты подталкивают нас к совершенствованию 
кадровой системы», - отметил начальник 
управления делами Федеральной служ-
бы по труду и занятости Российской 
Федерации Вячеслав Геродес.

Анна НИКОЛАЕВА.

Один из экспертов, писавших Бело-
вежские соглашения, пояснил, почему 
СССР на тот момент уже умер.

- Почему распался Союз?
- Причина распада СССР - распад 

КПСС. Горбачев, вернувшись из Форо-
са, сложил с себя полномочия Генсека. 
И 29 августа 1991 года Верховный Совет 
СССР приостановил деятельность КПСС. 
Другого механизма власти в Союзе не 
было - и в республиках пошли деклара-
ции о независимости.

- То есть 8 декабря в Беловежье...
- Уже нечего было распускать. Надо 

было думать, что дальше делать,  - до  
1 декабря ушли 13 из 15 республик. 
Все воспользовались статьей 72 Кон-
ституции СССР, где было записано право 
свободного выхода из Союза. Остались 
РСФСР и Казахстан в непонятном ста-
тусе.

- Кто запустил процесс?
- В октябре 1988-го у Горбачева была 

делегация Эстонской ССР. Ему предло-
жили подписать новый Союзный договор, 
чтобы отношения оформить красиво, а 
не как  в 1939-м, после ввода Красной 
Армии. И Горбачев осенью 1988-го заго-
релся идеей такого Союзного договора. 
Итог - в октябре 1991-го при обсуждении 
Союзного договора участвовали лишь 7 
из 15 союзных республик.

- Автономии внутри РСФСР тоже 
постарались?

- Правоведы Шахназаров и Кудряв-
цев думали: если любая из 15 союзных 
республик может уйти из СССР, как сде-
лать так, чтобы уход не был критичным 
для Союза? И придумали: 20 автоном-
ным республикам дать статус союзных 
с условием отказа от права свободного 
выхода из Союза.

- И что автономии?

- Партийные лидеры 16 российских 
автономий 20 августа 1991-го сидели 
в приемной у Янаева, который провоз-
гласил себя и. о. Президента СССР. Они 
приехали получить подтверждение, что 
ГКЧП не отберет у них обещанный статус 
союзных республик. То есть уже 21 авгу-
ста РСФСР могла стать конфедерацией. 
А с автономиями из России уходило 20 
миллионов населения, половина терри-
тории, все стратегические ресурсы. 

- То есть вы ехали в Беловежскую 
Пущу...

- ...Чтобы не скатиться к югославскому 
сценарию. Но мы работали по формуле: 
из 4 государств, которые создали СССР 
в 1922-м - РСФСР, Украина, Белоруссия 
и Закавказская СФР, - остались три. За-
кавказье уже ушло. Создание СНГ имело 
две цели. Упростить бракоразводный 
процесс, чтобы без войны. И сохранить 
возможность будущей интеграции.
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Главы РСФСР, Украины 
и Белорусси уместили заявление 
о создании СНГ на одном листе.

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

- А была ли легендарная 
беловежская охота?
- Украинские лидеры Кравчук с Фо-

киным пошли в лес. Фокин подстре-
лил кабанчика. Егеря мне сказали, 
что привязали двух кабанчиков. 

Одного гости подстрелили,  дру-
гому веревку перебили - и 

тот убежал.

Сергей ШАХРАЙ:
К 1 декабря 1991-го из Союза уже 
ушли все, кроме России и Казахстана

Прежде в резиденции в Вискулях, в 8 км от польской 
границы, советская элита охотилась на крупного зверя...

СССР забили, словно     кабанчика
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 ■ ВАШИ ПРАВА

Лучшие кадры:

Как подготовить 
настоящих 
народных 
психотерапевтов
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Сразу пять городов Чувашии в 2019 
году вошли в число лидеров по индек-
су качества городской среды регионов 
России. Столица республики Чебокса-
ры в этом же рейтинге стала лучшим 
городом в своем Приволжском феде-
ральном округе. Индекс комфортности 
рассчитывался Минстроем РФ в 1114 
городах страны. Эксперты учитывали 
состояние жилых домов, благоустрой-
ство улиц, озеленение дворов, доступ-
ность спортивных и культурных объ-
ектов, загруженность дорог, экологию, 
качество питьевой воды. Словом, все 
те показатели, которые и делают на-
шу повседневную жизнь комфортной.

УЮТ НАЧИНАЕТСЯ СО ДВОРОВ
- Мы не первый год уделяем особое 

внимание повышению качества го-
родской среды, - прокомментировал 
итоги рейтинга глава Чувашии Михаил 
Игнатьев. - Благоустраиваем дворовые 
территории, обустраиваем подъездные 
пути, занимаемся освещением улиц, 
экологическими вопросами - словом, 
создаем благоприятную, комфортную 
среду как в городских округах, так и в 
сельской местности. В этом году мы 
многое сделали, а в следующем, 2020 
году сделаем еще больше для того, что-
бы социальное самочувствие жителей 
разных городов только улучшалось.

За последние два года в рамках нац-
проекта «Жилье и городская среда» на 
благоустройство в республике потра-
тили более 1 млрд рублей. Следующий 
год, по словам Михаила Игнатьева, 
должен стать прорывным. Глава регио-
на поставил перед муниципалитетами 
задачу удвоить усилия и подписал указ 
«О дополнительных мерах по повыше-
нию комфортности среды проживания 
граждан», который выделяет на эти 
цели еще больше средств - 1,5 млрд 
рублей.

До 2021 года в республике благо-
устроят 1200 дворов в 119 населен-
ных пунктах. Заасфальтируют улицы, 
оборудуют детские и спортивные пло-

щадки, посадят новые 
скверы, построят эко-
парковки и велосипед-
ные дорожки, во дворах 
многоквартирных домов 
установят системы видеона-
блюдения.

- Жители республики активно 
включились в работу по созданию 
комфортной городской среды, они 
принимают участие в обсуждениях и 
онлайн-голосованиях при выборе объ-
ектов благоустройства, - говорит Ми-
хаил Игнатьев. - Задача региональных 
и местных властей - эту активность 
всячески поддерживать.

СПОРТ СТАЛ
ДОСТУПНЫМ
ДЛЯ КАЖДОГО

В 2019 году Чувашия победила еще 
в одном рейтинге: она вошла в пятер-
ку лучших регионов страны, ведущих 
здоровый образ жизни. Жители респу-
блики больше остальных занимаются 
спортом, меньше курят и употребля-
ют алкоголь. Почти половина насе-
ления - 44,8% - регулярно посещает 
тренировки.

А начиналось все совсем не опти-
мистично: диспансеризация показа-
ла, что больше половины населения 
республики имеет факторы, которые 
могут привести к развитию различных 
заболеваний. В группу риска попали 
люди, имеющие избыточный вес и ве-
дущие малоподвижный образ жизни. 
Тогда Минздрав Чувашии разработал 
«Профиль здоровья» - свод простых 
рекомендаций: правильно питать-
ся, отказаться от вредных привычек, 
больше гулять. Сегодня каждая вто-
рая семья в регионе использует их в 
повседневной жизни. Кроме того, 
глава республики учредил ежемесяч-
ные Дни здоровья и спорта, во время 
которых можно бесплатно посещать 
любые спортивные объекты. Участие 
в них регулярно принимают более 
160 тысяч жителей. Так спорт стал 

доступен для всех ка-
тегорий граждан - от 

пенсионеров до много-
детных семей.
Эффект превзошел все 

ожидания: в Дни здоровья и 
спорта выстраиваются очереди из же-
лающих потренироваться. В этом году 
Чебоксары завоевали первое место на 
конкурсе «Здоровые города России».

- В Чувашии успешно выполняется-
региональный проект «Спорт - норма 
жизни», одной из задач которого явля-
ется увеличение количества занимаю-
щихся физкультурой и спортом до 55 
процентов, - рассказала заслуженный 
мастер спорта России, директор спор-
тивной школы олимпийского резерва № 8 
по спортивной ходьбе Алина Иванова. - 
Глава республики Михаил Игнатьев 
всячески этому способствует. Так, в 
рамках подписанного им указа «О до-
полнительных мерах по повышению 
качества жизни населения Чувашской 
Республики» в 2020 году на развитие 
спорта дополнительно будет выделено 
500 млн рублей: 200 - на реконструк-
цию и ремонт спортсооружений и 300 - 
на строительство футбольных полей 
с искусственным газоном в десяти 
муниципалитетах. С привлечением 
субсидий из федерального бюджета в 
Чебоксарах строится региональный 
центр по хоккею, в девяти районах 
оборудуют открытые спортивные пло-
щадки для центров тестирования ГТО.

Городской комфорт и здоровый образ жизни:

Чем может гордиться
  Чувашия

 ■ СПРАВКА «КП»

Как рассчитывался индекс комфортности
Индекс качества городской среды рассчитывался Минстроем среди 1114 

городов Российской Федерации. Максимальное число баллов, которое мог 
набрать каждый город, - 360, а в среднем по России индекс равнялся 163. 
Средний балл по городам Чувашии оказался выше общероссийского показа-
теля и составил 179 баллов. Лидером в республике стал город Чебоксары, 
набравший 205 баллов. Следом идут города Канаш - 201 балл, Ядрин - 193 
балла, Алатырь - 183 и Новочебоксарск - 180.

Республика 
успешно 

реализует 
социальные 

нацпроекты и готова 
делиться своим 

опытом с другими 
регионами

России.

Миллиард
на здраво-
охранение

Еще один показатель здоровья 
республики  - это качественное и до-
ступное медицинское обслуживание. 
Чувашия - один из немногих регионов, 
сохранивших систему фельдшерско-
акушерских пунктов. Об этом попро-
сили сами жители. Многие ФАПы об-
ветшали, нуждались в замене. К 2019 
году на месте ветхих фельдшерских 
пунктов было построено 179 новых. В 
этом году в рамках нацпроекта «Здра-
воохранение» было построено еще 26 
пунктов. Плюс закупили 21 мобильный 
фельдшерско-акушерский пункт - они 
приезжают в деревни и села с насе-
лением менее 100 человек.

В республике за последние пять 
лет построено 11 поликлиник, еще 
одна - поликлиника Центральной 
городской больницы на 500 по-
сещений в смену - откроется до 
конца 2019 года. Серьезно усилено 
финансирование: в 2020 году на об-
новление медицинских организаций, 
строительство новых объектов здраво-
охранения и закупку 53 автомобилей 
неотложной медицинской помощи до-
полнительно выделили 1 млрд рублей.

 ■ КСТАТИ

ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ
И САМ АКТИВНО
ЗАНИМАЕТСЯ СПОРТОМ

- Пробежки, велосипед, лыжи, волей-
бол, футбол, - перечисляет Михаил Иг-
натьев. - Если взять команду кабинета 
министров республики - никто не курит. 
Главы администраций городов и районов, 
руководители учреждений образования, 
культуры и спорта - не курят. Мы за-
няли такую позицию четыре года назад, 
потому что каждый руководитель - это 
пример для трудового коллектива. И у нас 
все получилось, мы вошли в ассоциацию 
«Здоровые города, районы и поселки».

Чувашия сегодня является пилотным ре-
гионом в реализации федерального паспорта 
«Формирование системы мотивации граж-
дан к здоровому образу жизни, включая здо-
ровое питание и отказ от вредных привычек» 
нацпроекта «Демография». И этот опыт, 
безусловно, можно и нужно перенимать 
в других регионах.

В Чувашии спортом занимаются 
все - от школьников

до руководства. Глава региона 
Михаил Игнатьев (на фото) любит 

лыжи, велосипед и футбол.

Региональная жизнь
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«ГРЕМИТ МУЗЫКА 
БОЕВАЯ...»

Развлекательному 
сегменту Д. А. Медведев 
подробно рассказал об 
эволюции своих музы-
кальных пристрастий: 
«Музыка тоже хорошо. 
Я музыку слушаю с дет-
ства, люблю музыку. 
Мои вкусы менялись. 
Я сначала любил только 
рок-музыку. И в школе, 
вопреки установкам того 
периода, слушал ту му-
зыку, которую слушать 
было нельзя. Потом мои 
вкусы стали меняться. Я 
стал более толерантным 
к другим музыкальным 
направлениям, стал слу-
шать классику, джаз. Я 
и ряд во всяком случае 
рутинных видов деятель-
ности выполняю под 
музыку - это не мешает 
работе. Это нормально, 
мне кажется».

Судя по тому, как 
увлеченно Д. А. Медве-
дев рассказывает о своих 
музыкальных вкусах, он 
взаправду является мело-
маном, что редко среди 
политиков. Что мы знаем 
о музыкальных увлече-
ниях Путина, Макрона, 
Трампа или Лукашенко?  
Ничего. Да и в прошлом 
такая же картина. Нам 
неведомы вкусы Б. Н. 
Ельцина, М. С. Горбаче-
ва, а также их предше-
ственников. Разве что 
выстрадыватели пере-
стройки рассказывали 
знатным иностранцам (а 
те - вражеским голосам), 
что Андропов - либераль-
ный западник в своем 
кабинете на Лубянке 
пьет виски и слушает 
джаз. Но подлинность 
этих рассказов вызывает 
сильное сомнение. При 
смертельной почечной 
болезни только виски и 
пить.

Еще т. Сталин любил 
ходить в Большой театр 
и слушать русские оперы 
(«Пиковую даму», «Хо-
ванщину»), но это было 
в невозвратные времена 
культа личности.

Так что Д. А. Медведев 
со своим «Из наслажде-
ний жизни лишь инно-
вациям музыка уступа-

ет» выгодно выделяется 
среди подвизающихся на 
мировых подмостках.

ОБ ОБОРМОТАХ
Покуда премьер рас-

сказывал СМИ о сла-
достных гармониях, 
внимание публики бы-
ло приковано к тому, 
как коммунисты пой-
мали мальчишку, за-
тащили к себе в КГБ, 
т. е. к отважному пове-
дению студента ВШЭ 
Е. С. Жукова на уголов-
ном суде. Отец юноши - 
функционер, космонавт 
и сколковский бизнес-
мен С. А. Жуков написал 
поэму о сыне:
Студенты твой портрет 

несут как знамя.
И вот что мне поведал 

вещий стих:
Бог нынче не с отцами, 

он с сынами.
Мне стыдно за ровесников 

моих.
Узнав же, что суд про-

явил снисхождение и 
отпустил Жукова-мл. 
домой, выписав ему три 
года условного вместо 
испрашиваемого обви-
нением четырех лет без-
условного, Жуков-ст. 
констатировал: «Опять 
кормить этого обормо-
та».

Некоторое противоре-
чие - вчера священный 
образ, а сегодня обор-
мот - было разъяснено 
еще А. С. Пушкиным:
Пока не требует поэта
К священной жертве 
Аполлон,
В заботах суетного света
Он малодушно погружен.

А когда требование за-
канчивается, поэт обрат-
но погружается в суетные 
заботы. Свою чеканную 
формулу А. С. Пушкин 
реализовал в казусе с 
А. П. Керн. Сперва он 
писал:
Я помню чудное мгновенье:
Передо мной явилась ты,
Как мимолетное виденье,
Как гений чистой 

красоты.
Затем другу своему 

С. А. Соболевскому он 
писал уже иначе: «Сегод-
ня, наконец, <плотски 
познал> гордячку Керн». 
Это когда его уже не тре-

бовал к священной 
жертве Аполлон.

Но то же самое и в 
случае с поэтом С. А. 
Жуковым. Сперва 
Аполлон поведал 

ему высокие истины по-
средством вещего стиха, 
затем божество удалилось 
по другим делам, и С. А. 
Жукова одолели заботы 
суетного света о про-
кормлении обормота.

Сам же обормот, вый-
дя из здания суда, тут 
же сообщил, что «про-
должит заниматься по-
литической деятельно-
стью в 4000 тысячи раз 
больше, чем раньше», 
чем всех поставил в 
недоумение: его акти-
визм теперь усилится 
в 4 миллиона раз или 
только в 4 тысячи - то-
же немало.

Вопрос особенно ин-
тересен, поскольку при 
столь умноженном ак-
тивизме условный срок 
может превратиться в 
безусловный, о чем на-
зидательно сообщает 
ст. 74 УК РФ. Вероятно, 
Е. С. Жуков исходит из 
того, что к нему, как и к 
А. А. Навальному, ст. 74 
неприменима, ибо кто 
же его посадит - он же 
памятник.

ПРО 
ПАРТПОЛИТРАБОТУ

Покуда юный борец 
являлся львом настоя-
щей минуты, верхуш-
ка России, более про-
ницательно смотрящая 
вдаль, придавала перво-
степенное значение во-
лонтерству. На сочин-
ском международном 
форуме руководство 
подчеркнуло: «Задача го-
сударства - это снимать 
барьеры лишние, делать 
так, чтобы не было сфер 
жизни, в которых нет 
пространства для рабо-
ты волонтеров».

Руководящие указа-
ния были немедленно 
приняты к исполнению 
администрацией пос. 
Сосновый Бор (Ленин-
градская обл.). Началь-
ник местного отдела по 
молодежной политике 
А. Ю. Позднякова стала 
воодушевлять местных 
волонтеров нецензурны-
ми выражениями. Она 
заявила, что для борьбы 
с равнодушием следует 
активно (дальше она ис-
пользовала нецензурный 
аналог слова «трудить-
ся»), чем смутила волон-
теров - «находившиеся 
в зале люди начали шу-
меть».

«Ну, видишь, подбо-
дрила ребят», - резю-

мировала А. Ю. Позд-
някова.

Риторический прием 
понятный - «Я рада го-
лову сломать и, прези-
рая лень и негу, кричу: 
«Пошли, е... т... м...!»

Но, конечно, при парт-
политработе следует 
быть более осторожным 
и тоньше чувствовать 
флюиды, исходящие от 
аудитории.

Сорок лет назад, ког-
да я молоденьким юн-
кером был, на военных 
сборах под Ковровом 
с курсантами прово-
дились политзанятия. 
Вышедший на эстраду 
полковник-замполит 
сразу начал ex abrupto: 
«Американцы дрочат 
письку на Иран, но мы 
им не дадим». Вероятно, 
это было домогательство 
благосклонности, но ау-
дитория пребывала ско-
рее в удивлении, чем в 
воодушевлении. Зам-
полит решил, что вялая 
реакция связана с недо-

статочной силой живо-
го партийного слова, и 
выступил fortissimo, за-
дав вопрос: «А знаете ли 
вы, товарищи курсанты, 
в чем разница между се-
ном и <женским дето-
родным органом>?» Чем 
окончательно вверг това-
рищей курсантов в тяже-
лый ступор.

Это притом что речь 
самих гг. юнкеров на-
половину состояла из 
мата - таковы уж были 
быстро усвоенные ими 
армейские обычаи, и 
ханжеством участники 
сборов отнюдь не стра-
дали. Но чрезмерно 
живое партийное слово 
недостаточно сочета-
лось с субординацией, 
и гг. юнкера перестали 
понимать, что вообще 
происходит. Вероятно, 
сходный конфуз прои-
зошел и с сосновобор-
ской предводительницей 
охотников.

Интересно, случился 
ли конфуз при постанов-

ке в столице «Гамлета» А. 
П. Сумарокова. Драма-
тург XVIII в. творчески 
переработал Шекспи-
ра - прямо как деятели 
современного театра. 
Трагедия получилась 
оптимистической: Гам-
лет и Офелия оставались 
в живых и торжественно 
браковенчались. Пьеса 
заканчивалась словами 
Офелии:
Иди, мой князь, во храм,
Яви себя в народе,
А я пойду отдам
Последний долг природе.

Сумароков тут разумел 
посещение могилы ро-
дителей, но теперь со-
временная Мельпомена 
настоятельно требует от 
актеров справлять нужду 
на сцене, и слова Офе-
лии могут приобретать 
смысл, драматургом не 
предусмотренный. Во 
всяком случае мэтры 
современного театра 
истолковали бы финал 
пьесы только таким об-
разом.

ему высокие истины по-
средством вещего стиха, 

Максим СОКОЛОВ
Пресс-секретарь Д. А. 

Медведева О. С. Осипов рас-
сказал, что итоговое интер-
вью этого года было иннова-
ционным: вопросы премьеру 
задавали также и предста-
вители шоу-бизнеса.

«Было очевидно, что на-
до поговорить со всеми, так 
как и у развлекательного сег-
мента нашего телевидения есть своя аудитория».

Из наслаждений жизни лишь 
инновациям музыка уступает, 
служенье Аполлону, смущение 
охотников и последний долг природе

Еще больше 
комментариев 
к последним 
событиям - 
на сайте
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КОЛОДА ПАСПОРТОВ
Очередь на погранпереходе «Успен-

ка» против обыкновения двигалась 
споро. Стоящий впереди мужичок, 
мой ровесник, стянул резинку с пачки 
паспортов и перебирал их от нечего 
делать. Я подглядывал. Дээнэровский, 
синий украинский, два российских 
(внутренний и заграничный) и со-
ветский, пробитый в углу дыроколом.

- Зачем советский? - спросил едва 
слышно.

Мужичок оглянулся через плечо, 
мгновенно определил во мне рос-
сиянина:

- Так, мало ли. Только он порче-
ный.

- Проходите, проходите, - зашеп-
тали сзади. Очередь быстро уползала 
на территорию непризнанной респу-
блики. Что-то изменилось? Просто 
почти все тут были с российскими 
паспортами.

«КАРНАВАЛ» ДЛЯ ВЫГОРЕВШИХ
В тылу мятежных республик сегод-

ня почти ничего не напоминает о во-
йне. Если что-то сюда и «прилетало» 
(так здесь называют артобстрелы), то 
страшно давно - в 14-м году или 15-м, 
в информационный век это целая 
вечность. Власти поддерживают ви-
димость бурной и радостной жизни 
в республиках, но получается плохо.

- Знаешь, как называют в народе 
нашу республику? - в лоб спрашивает 
меня врач донецкой скорой.- Нашу 
республику называют КНР - «карна-
вальная народная». Два праздника в 
день минимум.

Я пытаюсь возразить:
- Ты подумай, а что власть еще мо-

жет сделать для людей? Что она мо-
жет?

- Бюджетников на эти праздники 
не сгонять, деньги потратить на лю-
дей, а не на артистов, аппаратуру, 
транспорт…

Я мог бы посчитать в блокнотике, 
примерно, сколько стоит праздник и 
сколько сотых копейки пришлось бы 
на каждого жителя «карнавальной» 
республики. Но это бессмысленно, 
арифметика не помогает, когда люди 
выгорели изнутри. Поэтому на мой 
дурацкий вопрос «Что будете делать, 
если Киев выполнит минские со-
глашения и сюда зайдет Украина?» я 
получил логичный ответ: «Буду опе-
рировать».

.
СТРАХ И НЕНАВИСТЬ В ГОРЛОВКЕ

В прифронтовой Горловке, вто-
ром по величине городе ДНР, ничего 
не изменилось с 2015-го. Все такие 

же пустые улицы, ямы в асфальте. 
Да и линия фронта осталась там же. 
Елена Лаврова, филолог и блогер, с 
любимым котом на плече показы-
вает мне в окно черную линию ле-
сопосадки:

- А вот там уже украинцы стоят. 
Вчера ночью «роняли вагоны с ще-
бенкой». Это «Украина так демон-
стрировала стремление к миру». 

Но пару недель назад, когда согла-
совали дату очередных переговоров в 
«нормандском формате», Елена на-
писала в сети:

«В связи с выполнением минских 
соглашений я задумалась о своей 
судьбе.

Вариант первый: сидеть и молчать 
в тряпочку я не смогу.

Вариант второй: меня убьют сразу.
Вариант третий: меня депортиру-

ют, и в России стану бомжом.

Есть и четвертый вариант сцена-
рия, но это на самый-самый крайний 
случай...»

Елена озвучила то, что многие в 
Донбассе с тревогой ждут от пере-
говоров с Украиной: разоружение 
республиканских армий и последую-
щее наказание сепаратистов. Спра-
шиваю:

- Вы верите, что Россия вас бросит?
- Дима, как меня бросить-то? Я же 

теперь российская гражданка! По 
интуиции, точнее по обрывкам моих 
сведений, все ждут, когда Украина 
откажется от Донбасса официально. 
А они должны отказаться, другого 
выхода нет. Но я выскажу мнение 
свое и своих многочисленных дру-
зей - даже если Киев выполнит мин-
ские соглашения, даже при самом 
благоприятном раскладе мы просто 
не хотим возвращаться в ЭТУ Украи-
ну. Я даже за пенсией туда не езжу, 
бог с ней.

«А ЧТО ТАМ У ВАС? 
ВОЙНА ЗАКОНЧИЛАСЬ?»

Перед встречей в «нормандском 
формате» журналистам в Донбассе 
вообще запретили ездить на «пере-
док» (линию фронта). На всякий слу-
чай. Пришлось ехать на фронт вместе 
с доктором Олей. Ей нужно было по-

беседовать с ротными врачами. Оля 
встретила меня недружелюбно:

- Что, в России еще кому-то инте-
ресно происходящее здесь?

Ее черные южнорусские глаза, 
воспетые классиками, воткнулись 
в меня, как два каленых строитель-
ных самореза. Я поежился, Ольга 
продолжила:

- Я четыре дня была в Москве, и 
все коллеги меня спрашивали: «А 
что там у вас? Война закончилась?»

Командный пункт батальона 
укрылся под какой-то дачей. В под-
вале порядок, уют - чуть пованивает 
углем красная печка, бренчит бата-
рея телефонов, шипят рации. Пьем 
дрянной кофе и пытаемся говорить 
о «Минске». Спокойного разговора 
не выходит. Зам комбата взрывается 
сразу же:

- Я сюда пришел из Краматорска в 

14-м году. Я там все оставил: кафе - 150 
квадратных метров, дом, квартиру, 
семью. У меня из 25 бойцов, которые 
со мной вышли, четверо в живых оста-
лись! Что я буду делать, если Донбасс 
сольют в Украину? Получу российский 
паспорт и уеду в Рашку, куплю два ме-
тра жилплощади - чемодан поставить.

В эту речь вклинивается комбат:
- Олег, ты хотел за сигаретами для 

ребят съездить? Так съезди.
Надеваем броники, каски, идем на 

«передок». По сухой траве растянуты 
бело-красные ленты, уже выгоревшие 
на солнце. Комбат объясняет:

- В августе какие-то штабные при-

думали обозначить такими лентами 
наши позиции. Для ОБСЕ. И чтобы 
с украинских беспилотников было 
лучше видно. Приказ есть приказ. 
Мы обозначили. Но не там.

На краю поселка в первом же пово-
роте траншеи нас ждет «Дядя Коля». 
До позиций противника 300 метров. 
«Дядя Коля» стволом пулемета по-
казывает мне на полуразрушенное 
двухэтажное здание:

- Повадились под это здание вы-
катывать броню и по нам садить. Ну 
я нашел газовый баллон, шары от 
подшипников, запустил… Два дня 
сидели как мыши!

«НЕ ОТСТУПАЕМ. 
НО И НЕ МОЖЕМ НАСТУПАТЬ»

Александр Ходаковский, «Скиф», 
«Сергеич» - наверное, последний 
командир «первой волны», остав-
шийся в живых. Создатель первого 
боеспособного подразделения ДНР - 
батальона «Восток». Я встретился со 
«Скифом» на бывшей базе донецкой 
«Альфы» (аналог российского спец-
подразделения), до войны Александр 
Ходаковский был ее командиром. 
Говорим о людях, до сих пор держа-
щих фронт:

- Через меня, через батальон, про-
шло тысяч 8 человек, с каждым я 
беседовал, выяснял мотивацию и за-
метил, что она в людях часто неизъ-
яснима словами и скрыта глубоко. 
Мы же понимаем, что дело не в май-
дане, не в свержении Януковича. Нет. 
Мы осознали цивилизационную раз-
ницу. На майдане не было советских 
флагов и Георгия Победоносца, а у 
нас были - и нам никто не диктовал 
список нашей атрибутики.

- Все изменилось, - горько заме-
чаю. - Мне не очень понравились на-
строения на передовой. Я, например, 
не ожидал там услышать слово «Раш-
ка»…

- У нас процентов 40 ополчения - 
люди с «тех» территорий, из-за ли-
нии фронта. Кто с семьями, снимают 
какие-то углы, потому что доходы 
очень низкие. Если «Минск» вы-
полнят, они окажутся в сложном 
положении. Есть еще «пятнадцати-
тысячники» (зарплата рядового в 
республике - 15 тысяч рублей. - Авт.), 
эти люди пошли на фронт от без-
ысходности, у нас плохо с эконо-
микой. Это не те добровольцы 14-го 
года, которые оружие отбирали у 
противника. Люди, которые сидят в
 окопах годами, не пойдут в атаку… 
Мы в цугцванге. Инерция закончи-
лась. Не отступаем, но и не можем 
наступать.

- Украина выполнит «Минск»? За-
берет Донбасс?

- Я простых вариантов не вижу, - 
отвечает Ходаковский.- Главный 
пункт борьбы сейчас в чем? Украина 
хочет изменить последовательность 
минских соглашений. Очень они хо-
тят сразу взять под свой контроль 
границу с Россией. И единственное, 
что нам нужно, - чтобы Россия, как 
гарант, ни на пядь не отступила от 
жестких формулировок «Минска» и 
их последовательности. Если Украи-
на покажет неуступчивость и неспо-
собность, начнется иное развитие.

- Какое?

Специальный

Позиции под Донецком, эта мина прилетела несколько часов 
назад, демонстрируя «стремление Украины к миру».
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Похожей медалью Петр Первый 
наградил гетмана Мазепу - 

за предательство. В Донбассе 
«наградили» похожей медалью 

Петра Порошенко - за то же самое. 
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же пустые улицы, ямы в асфальте. 
Да и линия фронта осталась там же. 
Елена Лаврова, филолог и блогер,
любимым котом на плече показы-
вает мне в окно черную линию ле-
сопосадки:

Вчера ночью «роняли вагоны с ще-
бенкой». Это «Украина так демон-
стрировала стремление к миру». 

совали дату очередных переговоров в 
«нормандском формате», Елена на-
писала в сети:

соглашений я задумалась о своей 

Вчера 
в Париже 
лидеры России, 
Украины, 
Франции 
и Германии 
решали судьбу 
Донбасса. Киев 

грозится выполнить минские 
соглашения и вернуть 
себе мятежные территории. 
Спецкор «КП» проехался 
по Донбассу и выяснил, хочет 
ли он обратно на Украину.
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Хочет ли Донбасс вернуться       на Украину?
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- Очередная смена власти Украи-
ны при попытке объявить амнистию 
Донбассу. Украина уже показала, что 
не может жить без «приключений». 
Хотя внешнее управление может 
смуты и не допустить…

В новую большую войну Ходаков-
ский не верит: «Никто не хочет по-
лучить кровавую бойню в плотной 
городской застройке».

- Вы в итоге что для себя решили?
- Оставаться в Донбассе сколько 

возможно и отходить только с боем.

«ЗЕЛЕНСКИЙ СКАЖЕТ: 
СТРОИМ СТЕНУ!»

В Донбассе в разгаре информаци-
онная война. Фронт не двигается, 
не смотря на обстрелы, стабильный 
поток погибших и стратегия Украи-
ны «прыжок лягушки» - медленное 
вытеснение противника. О таких 
«прыжках» хорошо рассказывать с 
трибуны в Раде. Поэтому основные 
бои идут в интернете.

Встретился со старым товарищем, 
киевлянином и бывшим ополчен-
цем, участником обороны Славянска 
Даниилом Безсоновым. Несколько 
лет он был спикером армии ДНР, 
сейчас - первый замминистра ин-
формации. Военную форму сменил 
на хипстерское суконное пальто. 
Правда, карман оттягивал пистолет.

- Понимаешь, - объяснил мне Да-
ниил, - убьют, ладно, я готов. Но вот 
живым я не дамся.

- А на выполнение «Минска» со-
гласен?

Даниил вздохнул и начал «с сотво-
рения мира»:

- Зеленский - это человек Коло-
мойского. Коломойский, несмотря 
на эпатаж, умный и уверенный в 
себе олигарх. Зеленский говорит: 
«Сделаю Украину великой и уйду». 
Это все понты для приезжих. Там 
работают сразу два плана. Первый - 
освобождение Украины от людей 
и получение прибыли там, куда не 
добрался пан Порошенко. Призы-
вы к миру - имитация для Запада. 

Им нужно закончить войну, чтобы 
иностранцы начали нести деньги. 
Коломойский быстро скупит землю, 
а потом быстро продаст иностран-
цам. Если они будут всерьез замирять 
Донбасс через «Минск» - это годы. 
А поэтому Зеленский-Коломойский 
закончат войну за год. Просто отго-
родятся от Донбасса стеной. Будет 
второе Приднестровье или вторая 
Абхазия.

- А как они выкрутятся из «Мин-
ска»? Бумаги-то подписаны!

- Единственный способ не выпол-
нять «Минск» - выставить гаранти-
рованно невыполнимые условия. 
После чего Зеленский скажет: «Я 
сделал все что мог, строим стену». 
Они уже начали вбрасывать мысль: 
«Донбасс - зараженная территория».

- Построят стену. Но у кого-то мама 
в Краматорске. Ты вообще из Киева. 
Где строить стену?

- Вопрос открытый. Но если Дон-
басс отгородят и не будет войны - 

сюда зайдет крупный бизнес. И тогда 
Донбасс присоединит Украину, а не 
наоборот.

- Да, мне уже говорили, что Россия 
планирует увеличить инвестиции в три 
раза. Что уже привели банковские рек-
визиты к российским стандартам... 
Так не бросают.

- Бросит Россия, как же. Ты мо-
жешь представить, сколько она 
тратит на социалку в республиках? 
Россия вытянет нас, тут есть куда 
вкладывать. Есть заводы, ресурсы, 
кадры. Главное, чтобы войны не бы-
ло... Донбасс и не только все равно 
станет Россией.

«НАМ НУЖНА  
НОРМАЛЬНАЯ УКРАИНА»

Донбассом занимаются немало из-
вестных политологов, и только один 
живет в самом центре событий, в 
Донецке. Андрей Бабицкий, журна-
лист, уволенный с западного «Радио 
Свобода» за свое свободное мнение 
о Донбассе. Андрей работал и жил в 
Абхазии, Южной Осетии - о непри-
знанных территориях знает все. И 
он удивил меня своим оптимизмом, 
хотя я начал с козырей:

- Мне кажется, Украина нас пере-
играла, решив выполнить невыполни-
мый «Минск». И теперь мы в капкане.

Андрей не согласился:
- Почему в капкане? В «Минске» 

прописаны пункты. Первый - пре-
кращение войны. Второй - самостоя-
тельная жизнь Луганска и Донецка 
в своем правовом поле.

- Что это значит?
- Свои законы и суды, своя мили-

ция - по сути, армия. Донбасс от-
гораживается от Украины. Почему 
это выгодно Украине? Она не может 
выиграть эту войну. Она теряет лю-
дей и ресурсы. Продолжение войны 
кормит только нацистов. Россию аб-
солютно устраивает выздоровление 
Украины, которое непременно нач-
нется после войны. Россию устраи-
вает автономный Донбасс, который 
начнет полнокровно жить.

- Тогда почему люди в Донбассе счи-
тают, что «Минск» - это конец?

- Я объясню. Выполнение «Мин-

ска» - это не возвращение Украины в 
Донбасс. В минских соглашениях нет 
ни слова, что нужно расформировать 
государственные образования, име-
ющие конституцию. Пусть украинцы 
называют их как хотят. Главное, что 
прописано в «Минске», - мы ограж-
дены своими законами.

- А интеграция с Россией?
- Она продолжается. Кто заставит 

республики отказаться от движения 
в Россию? И как? Люди просто не 
могут понять, что «Минск» создает 
законный щит для ДНР и ЛНР. И 
Украина его не пробьет. Я вот об-
суждал с председателем Народного 
совета ДНР украинский «Закон о 
земле». Так он не действует в Дон-
бассе. Здесь действуют наши зако-
ны - ни пяди земли!

- Все благостно у тебя получается… 
А как же мечты украинских полити-
ков перевешать всех сепаратистов?

- Это маргиналы, которые сейчас 
вытесняются на окраину полити-
ки. Я все время привожу в пример 
Грузию. Когда в 2012-м Саакашвили 
проиграл выборы, националистов 
смели в один момент. А они были 
аналогом украинских национали-
стов, держали в страхе всю Грузию. 
И Грузия была тогда репрессивным 
государством, не уступающим ази-
атским деспотиям.

Мы слишком преувеличиваем 
мощь националистов на Украине. 
Очистка от них будет быстрая во-
преки их грозными заявлениям в 
телевизоре.

репортаж
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Подписаны 15 фев-
раля 2015 года экс-
президентом Украины 
Кучмой, послом РФ на 
Украине Зурабовым, 
главами ДНР и ЛНР  - 
Захарченко и Плотниц-
ким.

Основные пункты (в 
строгой очередности вы-
полнения).

1. Отвод всех тяжелых 
вооружений от фак-

тической линии соприкос-
новения противников.

2. Начать диалог о про-
ведении местных вы-

боров.
И принять постановле-

ние Верховной рады о 
местном самоуправлении 
в «отдельных районах До-
нецкой и Луганской обла-
стей».

3. Принять закон об 
амнистии, запре-

щающий «преследование 
и наказание лиц в связи 
с событиями в отдельных 
районах Донецкой и Луган-
ской областей Украины».

4. Обеспечить осво-
бождение и обмен 

заложников по принципу 
«всех на всех».

5. В о с с т а н о в л е -
ние социально-

экономических связей  - 
выплата пенсий и пособий.

6. Восстановление кон-
троля над госграни-

цей со стороны Украины, 
которое должно начаться 
в первый день после мест-
ных выборов и завершить-
ся после всеобъемлющего 
политического урегулиро-
вания.

7. Вывод всех иностран-
ных вооруженных 

формирований, военной 
техники и наемников с 
территории Украины под 
наблюдением ОБСЕ. Разо-
ружение всех незаконных 
групп.

8. Проведение консти-
туционной реформы 

Украины с ключевыми эле-
ментами  - децентрализа-
ция и постоянный особый 
статус Донецкой и Луган-
ской областей.

ПРИМЕЧАНИЯ
Донбассу гарантиру-

ются: языковое само-
определение, создание 
отрядов народной ми-
лиции, трансграничное 
сотрудничество с Рос-
сией.

СПРАВКА «КП»

Что такое минские соглашения?
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Кладбище Иверского монастыря возле Донецкого аэропорта - 
бои здесь начались с мая 2014-го, погост до сих пор заминирован.

Хочет ли Донбасс вернуться       на Украину?

За окошком у Елены Лавровой, 
филолога из Горловки, - линия 
фронта. На днях она получила 

российский паспорт.

Полный текст 
и больше фото - 
на сайте
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Елена ОДИНЦОВА

В стране сложилась 
интересная 
демографическая 
ситуация: много 
мужиков в расцвете 
лет и мало 
молоденьких 
барышень. 
Как меняется рынок 
отношений 
из-за разбаланса 
спроса 
и предложения?

НА ДЕСЯТЬ 
РЕБЯТОК - ДЕВЯТЬ 
ДЕВЧУЛЬ

Кто ж из родившихся 
в России дам не помнит, 
что у нас «на десять дев-
чонок, по статистике, 
девять ребят»? А также 
что из этих девяти до-
брая половина - «козлы» 
и «алкоголики», так что 
«нормальные» вообще 
в жутком дефиците. И, 
как там дальше поется 
все в той же песне, «пар-
ни важности полны, 
придирчивы ужасно». 
Так что бери что дают, 
«хоть какой, но свой».

Но песня про десять 
девчонок и девять ребят 
писалась в 60-е годы. С 
тех пор много воды утек-
ло. И статистики тоже.

Нет, в целом у нас в 
стране дам по-прежнему 
больше, чем мужиков. 
Но за счет кого? Пере-
вес женщин наблюдает-
ся в возрасте 35+. А вот 
молоденьких... Во всех 
возрастных категориях 
от 0 до 35 лет девочек и 
женщин меньше, чем 
их ровесников муже-
ска полу. Если брать те 
возрастные рамки, ког-
да чаще всего вступают в 
брак - с 20 до 35, - ника-
ких «на десять девчонок 
девять ребят», потенци-
альных невест сегодня 
определенно меньше, чем 
женихов (см. графику).

Если же принять во 
внимание, что жен-
щины склонны выхо-
дить замуж за тех, кто 
постарше, а мужчины, 
наоборот, гоняются за 
молоденькими, то тут 
еще интереснее. Поко-
ление мужчин 25 - 29 лет 
еще относительно мно-
гочисленное, их поряд-
ка 5,2 млн. А девушки 
20 - 24 лет - уже совсем 
малочисленное поколе-
ние 90-х, их всего око-
ло 3,5 млн. Это притом 
что и юношей - их свер-
стников - больше.

Так что теперь девуш-
кам впору кастинг среди 
мужиков - как ровесни-
ков, так и старших по 
возрасту - устраивать. 
Кто тут лучше всех го-
товит и моет посуду, 
любит возиться с деть-
ми, а при этом еще хо-
рошо зарабатывает, от-

ветственный, умный, 
добрый, непьющий-
некурящий и желатель-
но симпатичный?

Или не все так просто?

«Я ТЕБЯ СЛЕПИЛА 
ИЗ ТОГО, ЧТО БЫЛО»

- Обычно жених и не-
веста либо одной воз-
растной группы (плюс-
минус два-три года), 
либо мужчина немного, 
лет на пять, постарше. 
Но это в нормальных 
условиях. А у нас в стра-
не они не очень нор-
мальные - из-за сильных 
колебаний рождаемости 
и в прошлом, и в настоя-
щем. В таких условиях 
обычная система сочета-
ния возрастов меняется, 
люди приспосабливают-
ся, - прокомментировал 
«КП» ситуацию профес-
сор кафедры социологии 
семьи и демографии со-
циологического факуль-
тета МГУ Александр Си-
нельников.

И в качестве приме-
ра привел военное по-
коление. Казалось бы, 
у женщин, чьи потенци-
альные женихи погиб-
ли на войне, были все 
шансы в большинстве 
своем остаться стары-
ми девами. Ан нет! Резко 
увеличилось количество 
браков, где невеста на 
несколько лет старше 
жениха. Вопреки преду-
беждению, что мужчи-
нам интереснее те, кто 
помоложе, расхватали 
молоденьких мальчи-
ков, отбив их у более 
юных, но менее опыт-
ных конкуренток.

- Брачный рынок 
очень гибок, - поясняет 
Александр Борисович. - 
Как и любой рынок, он 

зависит от конъюнкту-
ры, спрос и предложе-
ние приходят в соответ-
ствие друг с другом. И 
это касается не только 
браков по расчету, но и 
браков по самой боль-
шой любви. Объектив-
ные недостатки - в част-
ности, неподходящий 
возраст партнера - могут 
с лихвой компенсиро-
ваться субъективными 
достоинствами, в том 
числе придуманными. 
Тот, кто влюблен, рису-
ет некий образ, который 
наделяет массой всевоз-
можных достоинств, а 
недостатки старается не 
замечать. И это свой-
ственно обоим полам.

То есть кого возвести в 
принца или принцессу, 
всегда найдется. Не бу-
дет молоденьких - муж-
чина и в даме старше 
бальзаковского возрас-
та сможет увидеть кра-
савицу. Ну или какие-то 
еще особые достоин-
ства. Любили же за что-
то многие женщины 
мужчин-алкоголиков.

НЭП: наша экономическая полоса

Чего же ожидать в нынешней 
демографической ситуации? Ка-
кая нынче, если уж подходить 
к делу без лишней романтики, 
рыночная конъюнктура?

- Мужчины, которые сейчас в 
возрасте 25 - 29 лет, будут куда 
охотнее жениться на ровесницах и 
на женщинах старше себя, - про-
гнозирует наш эксперт. - Меньше 
внимания станут обращать на то, 
была ли дама замужем, есть ли у 
нее дети, хотя сейчас на это и так 
уже особо внимания не обращают. 
Девушки же молоденькие, если 
они сообразят, что их поколение 
оказалось в выигрышном положе-

нии, будут еще меньше торопиться 
замуж, станут выбирать тех, кто 
чего-то добился, как-то устроился 
в жизни. И пренебрегать своими 
ровесниками как неинтересными, 
не воспринимать их всерьез.

А может, все и к лучшему? 
Женщины, получив больше воз-
можностей выбрать «нужного» 
партнера, расслабятся. Станут 
меньше внимания уделять соб-
ственным заработкам и карьере, 
больше рожать…

- Не думаю, слишком сильны 

феминистские тренды, - счита-
ет Александр Синельников. - 
Быть домохозяйкой непрестиж-
но. А материально зависеть от 
мужа, как многие уверены, 
опасно - вдруг бросит, а у нее 
ни квалификации, ни работы. 
У всего есть обратная сторона. 
Вот представьте, выбрала она 
богатого, успешного, привлека-
тельного. Но на таких и у других 
дам всегда есть спрос - какая-
нибудь секретарша неожиданно 
может увести...

Обсудим 
тему 
на сайте 
kp.ru

Программа о том, что 
касается каждого! Слушайте 

«Экономику» по будням 
в 17.00 (мск) на Радио «КП»
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Прошли те времена, 
когда на одного мужика 

могло приходиться 
9 потенциальных жен, 

как в знаменитом 
«Белом солнце 

пустыни».

ВОЗРАСТ  МУЖЧИНЫ, ЧЕЛ.  ЖЕНЩИНЫ, ЧЕЛ.  КОГО БОЛЬШЕ?
 
0 - 4 года  4 644 956  4 387 477  Мальчиков  -  на 257,5 тыс.
5 - 9 лет  4  664 469  4 420 406  Мальчиков  -  на 244 тыс.
10 - 14 лет  4 004 769  3 820 402  Мальчиков  -  на 184 тыс.
15 - 19 лет  3 552 070  3 395 273  Юношей  -  на 157 тыс.
20 - 24 года  3 627 097  3 486 971  Юношей  -  на 140 тыс.
25 - 29 лет  5 214 083  5 007 956  Мужчин  -  на 206 тыс.
30 - 34 года  6 385 234  6 332 379  Мужчин  -  на 53 тыс.
35 - 39 лет  5 805 924  5 929 435  Женщин  -  на 123,5 тыс.
40 - 44 года  5 110 238 5 483 955  Женщин  -  на 374 тыс.
45 - 49 лет  4 626 578  5 047 432  Женщин  -  на 421 тыс.
50 - 54 года  4 19 2011  4 828 523  Женщин  -  на 636,5 тыс.
55 - 59 лет  4 824 036  5 986 657  Женщин  -  на 1,2 млн
60 - 64 года  4 173 981  5 852 980  Женщин  -  на 1,7 млн
65 - 69 лет  3 144 349  5 034 322  Женщин  -  на 1,9 млн
70 - 74 года  1 644 926  2 990 299  Женщин  -  в 1,8 раза
75 - 79 лет  1 121 922  2 663 232  Женщин  -  в 2,4 раза
80 лет 
и больше  1 359 784  4 016 594  Женщин  -  почти в 3 раза
 
Всего  68 096 427  78 684 293  Женщин  -  на 10,6 млн
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По данным Росстата, 2019 год.

 ■ НЕКОТОРЫЕ ВЫВОДЫ 

Замуж? Подождешь!

Держитесь, мужики:

Невесты нынче в дефиците

А КАК У НИХ?

Где 
женихов 
больше?

Как ни странно, явный 
переизбыток мужского насе-
ления прежде всего в богатых 
арабских странах. В Катаре 
на 100 женщин приходит-
ся порядка 300 мужчин, в 
ОАЭ - более 200. Одна из 
причин - большое количе-
ство гастарбайтеров, кото-
рые приезжают туда в поис-
ках лучшей доли из других 
арабских стран.

Менее существенный, 
но все же серьезный пере-
вес мужского населения - 
в Индии (106 мужчин 
на 100 женщин) и Китае 
(105 мужчин на 100 жен-
щин).

Среди развитых западных 
стран самая «мужествен-
ная» - Норвегия: 102 муж-
чины на 100 женщин.
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Иван МАРКОВ

19 футбольных хулиганов 
из Варшавы задержали 
и отправили на родину. 
Им на пять лет закрыли 
въезд в Россию.

На выходных СМИ облетела но-
вость о том, что в Калининградской 
области задержали футбольных фа-
натов варшавского клуба «Легия», 
приехавших в наш регион на драку с 
болельщиками московского «Спарта-
ка». Как оказалось, инцидент произо-
шел еще месяц назад, но любопытные 
подробности стали известны только 
сейчас.

9 ноября на территории нашей обла-
сти фанаты хотели устроить честный 
бой на кулаках (на сленге - «фейр-
плей»). Поляки надеялись взять ре-
ванш за драку, которую проиграли 
еще весной 2016 года в Литве. Для 
нового побоища выбрали глухое ме-
сто возле дороги между польской гра-
ницей и Калининградом. Правда, в 
этот раз до мордобоя дело не дошло 
- внезапно над головами болельщиков 
появились беспилотники, и поляну 
окружили несколькими десятками 
вооруженных полицейских.

Как сообщает польский канал 
TVN24 со ссылкой на Генеральное 
консульство Польши в Калининграде, 
всего задержали 19 поляков, которых 
под полицейским конвоем доставили 
в участок. По словам Петра Левчука 
из Генерального консульства Польши 
в Калининграде, всем было предъяв-
лено обвинение в нарушении условий 
пребывания на территории Россий-
ской Федерации.

- После проведения административ-
ного расследования польские граж-
дане были доставлены местной по-
лицией к пограничному переходу в 
Багратионовске и 10 ноября в 3 часа 
высланы в Республику Польша, - со-
общил Левчук.

Теперь полякам запрещен въезд в 
Россию в течение пяти лет.

Калининградские силовики от ком-
ментариев по поводу спецоперации 
отказались. И до сих пор точно неиз-
вестно, приезжали ли на несостояв-

шийся поединок фанаты «Спартака».
Что касается первой драки, которая 

так задела за живое польских фанатов, 
то она состоялась 24 апреля 2016 года. 
Тогда врукопашную сошлись болель-
щики «Легии» и представители пяти 
фанатских группировок «Спартака» 
(«Школа», «Авангард», «The Aliens», 
«Кабаны» и «Банда Боксера»). По 
другой версии, участвовали не только 
фанаты «Легии», но и представители 
польского клуба «Заглембе Сосно-
вец». Перед дракой «Спартаку» при-
шлось убрать восемь человек, чтобы 
уравнять составы. В итоге потасов-
ка длилась всего около двух минут 
и окончилась поражением поляков.

- «Легия» проиграла драку еще до 
стыка, когда увидела улыбающихся 
во весь рот русских, бегущих на них, - 
признавался в соцсетях один из участ-
ников конфликта с польской стороны.

Россияне назвал драку «тяжелой 
рубкой», «сечей» и «встречей двух 
достойных соперников».

- Мы шли как в последний бой, - 
вспоминает один из участников мор-

добоя. - «Только 
победа, ни шагу 
назад», крутилось 
в голове. Настрой 
был запредельный. 
Стык был неверо-
ятным. Они, стоя 
на месте, приняли 
наш сокрушитель-
ный по силе удар. 
Это была их ошиб-
ка. Наша первая 
линия сделала свое 
дело, продавив их 
основные редуты. 
Жесткий плотняк. 
Град ударов. Треск 
костей. Мы шли по 
трупам вперед. Кто-
то отступает, кто-
то поднимает руки, 
кто-то еще пытается 
сопротивляться, а 
половина лежит без 
сознания. Его Вели-
чество, добив, сделал 
свое дело...

Вторник
10 декабря · 201910 декабря · 2019

Калининградские пожарные спасли 
человека из горящей квартиры -
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Под Калининградом 
предотвратили 
бойню российских 
и польских фанатов

Читайте на > странице .

Как прошел визит Патриарха 
Кирилла в Калининград

смотрите на нашем сайте
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Польские хулиганы бросили вызов группировкам «Спартака», но выяснить отношения не успели. 
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Силовики уложили фанатов «Легии» лицом 

в траву.
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Александр КАТЕРУША

Глава РПЦ побывал 
в нашем городе с 
двухдневным визитом.

Визит Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла на-
чался в воскресенье со служ-
бы в Кафедральном соборе 
Христа Спасителя Калинин-
града. На богослужении при-
сутствовали учащиеся право-
славной гимназии, скауты, 
прихожане, представители 
власти и Балтфлота. Воен-
ные, как оказалось, пришли 
в храм не просто так.

Уже после службы Патри-
арх вручил командующему 
Балтийским флотом Алексан-
дру Носатову икону святого 
князя Александра Невского. 
Образ передадут в воинское 
соединение.

- Помогай вам Бог в трудах 
и защите нашего Отечества, - 
благословил Патриарх.

Кроме того глава РПЦ 
передал в дар калининград-
скому Кафедральному со-
бору икону трех московских 
святителей Иова, Ермогена 
и Тихона. В свою очередь ар-
хиепископ Калининградский 
Серафим подарил Патриар-

ху образ Успения Пресвятой 
Богородицы.

Патриарх выступил перед 
собравшимися с проповедью. 
Сказал о «стихиях мира, ко-
торые пытаются ворваться в 
церковную ограду» и о «ко-
лоссальном давлении, кото-
рое оказывается и на страну, 
и на Церковь нашу». 

- Я говорю об этом сегод-
ня, потому что и на наших 
законодателей оказывается 
влияние, в том числе под бла-
говидными предлогами и со 
ссылками на пример соседей, 
которому якобы должны сле-
довать и мы, - сказал Патри-
арх. - Подобные ссылки на 
чужой опыт, пренебрежение 
к собственным традициям ни 
к чему доброму привести не 
могут. Это не означает, что 
мы не должны учиться у дру-
гих, тем более что нам сле-
дует оказаться в изоляции 
и вовсе не знать, что в ми-
ре происходит. Но от своего 
духовного первородства, от 
своей духовно-нравственной 
традиции, которая является 
стержнем всей националь-
ной жизни, мы ни в коем слу-
чае не можем отказываться, 
принимая законы, которые 
воле Божией противоречат. 

По милости Божией таких 
случаев в новейшей исто-
рии России почти не было, 
но угроза появления подоб-
ных инициатив постоянно 
существует, и поэтому я при-
зываю всех, в первую очередь 
законотворцев, осознавать 
важность соотнесения любо-
го предлагаемого законопро-
екта с духовной, культурной 
традицией своего тысячелет-
него народа.

Глава РПЦ добавил, что 
необходимо сохранять ду-
ховную и культурную под-
линность для воспитания 
последующих поколений 
россиян.

- Тот народ, который сохра-
няет единство, - это сильный 
народ, который действитель-
но способен справляться с 
вызовами текущего времени, 
сохраняя самого себя, сохра-
няя свои святыни, сохраняя 
свои идеалы. Мне особенно 
хотелось сказать эти сло-
ва здесь, в Калининграде, в 
российском эксклаве, - при-
знался Патриарх и отметил, 
что радуется тому, как «Цер-

ковь православная работает 
на калининградской земле».

Также в воскресенье глава 
РПЦ посетил строящийся 
храм святых равноапостоль-
ных Кирилла и Мефодия в 
Калининграде - возвышаю-
щиеся купола новой церкви 

уже давно хорошо видно с 
проспекта Мира. 

В понедельник визит про-
должился - Патриарх посетил 
православную гимназию, где 
провел епархиальное собра-
ние и встретился с ученика-
ми.

 ■ ТРАНСПОРТ

К стадиону на острове 
пустят маршрутку
Виктор СЕРГЕЕВ

В 2020 году в Калининграде изменят схему движения 
общественного транспорта с возможностью заезда к стади-
ону на острове. Об этом сообщает пресс-служба городской 
администрации.

- В первом квартале 2020 года на остров Октябрьский 
планируется запустить общественный транспорт. Доби-
раться на игры «Балтики» можно будет и на маршрутке, 
- отметили в мэрии.

По данным городских властей, активное освоение тер-
ритории и ее вовлечение в экономику города формирует 
устойчивый пассажиропоток в этом микрорайоне.

- Специалистами администрации подготовлены пред-
ложения по внесению изменений в схему движения обще-
ственного транспорта для включения в новую городскую 
маршрутную сеть, - добавили в пресс-службе мэрии.

Патриарх Кирилл выступил в Калининграде 
с проповедью о «стихиях мира»

Патриарх говорил о давлении, которое оказывается на нашу страну в последнее время. 

Этот образ святого князя Александра Невского 
передадут в одно из соединений Балтфлота.
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 ■ ШИРОКИЙ ЖЕСТ

Реконструкторы за свой счет показали  
сражение сельским школьникам 
Иван МАРКОВ

Многие мальчишки 
и девчонки 
поселка Славинск 
Гвардейского 
района оказались 
на таком 
«представлении» 
впервые в жизни.

В субботу несколько ка-
лининградских военно-исто-
рических клубов объедини-
ли усилия, чтобы провести 
реконструкцию боя за по-
селок Гольдбах, который 
проходил 23 января 1945 
года. Само «сражение» ор-
ганизовали рядом со шко-
лой в Славинске Гвардей-
ского района в условиях, 
приближенных к боевым 
- дождь лил с самого утра.

Масштабное мероприя-
тие провели без привлече-
ния гигантских бюджетов - в 
основном за счет самих ре-
конструкторов. Несмотря 

на плохую погоду, в «бою» 
участвовали около шести 
десятков человек, а посмо-
треть на него пришли боль-
ше сотни зрителей, многие 
из которых были на подоб-
ном мероприятии впервые. 

Организатором рекон-
струкции выступил руково-
дитель калининградского 
военно-исторического клу-
ба «Прорыв» Сергей Си-
доров. В честь его брата 
Дмитрия Сидорова, погиб-
шего в 1995 году в Чечне, 
названа школа в Славин-
ске. 

- Вообще мероприятие 
я планировал провести в 
следующем году, так как 
хотелось подкопить ресур-
сов, - рассказал Сидоров 
«Комсомолке». - Но так со-
впало, что у меня отпуск 
на декабрь пришелся, и ад-
министрация школы 7 де-
кабря «День юнармейца» 
решила организовать.  В 
общем, не хотелось оста-

ваться безучастным. 
Военно-исторические 

клубы Калининграда тут же 
откликнулись на призыв и 
пообещали, что приедут. В 
итоге с советской стороны 
было четыре клуба, а с не-
мецкой - два.

- Очень многое ребя-
та сделали за свой счет. 
Я только приобрел часть 
расходников (холостые па-
троны для винтовок и ав-
томатов. - Ред.), оплатил 
пиротехнику и еще какие-
то мелочи. Без людей, 
которые в свой выходной 
бросили свои дела и при-
ехали сюда, ничего бы не 
получилось, - уверяет ре-
конструктор.

Школа выделила авто-
бусы, накормила участни-
ков, обеспечила дежурство 
«скорой помощи» и МЧС, а 
также нашла экскаватор 
для подготовки поля боя. 
По примерным подсчетам 
Сергея, общие затраты со-

ставили примерно 80 тысяч 
рублей.

- Когда траты обосно-
ванные, реконструкторы 
участвуют с удовольстви-
ем, потому что понимают: 
деньги пойдут на достав-
ку орудий, танков и т.д., а 
когда на мероприятие вы-
деляется 200-300 тысяч, 
а доходит только 100 - это 
неправильно, - продолжа-
ет Сергей Сидоров. - Ди-
ректор школы Людмила 
Николаевна Кочетова - 
большой молодец. Когда 
у меня возникали какие-то 
вопросы, все быстро реша-

лось. Например, экскава-
тор нашелся за два часа. 
С людьми она помогла, ко-
торые вместе со мной обо-
рудовали опорный пункт 
немцев и траншеи для со-
ветских частей. 

В итоге в выигрыше ока-
зались все: школьники 

стали благодарными зри-
телями, реконструкторы 
получили тренировку, а 
для школы, как культурно-
го центра поселка, орга-
низация подобного собы-
тия - бесценный опыт, а не 
только строчка в казенном 
отчете. 

Надежда РЖЕВСКАЯ

Обучение в филиале 
РГИСИ - старейшего 
театрального вуза 
страны - начнется 
весной следующего года.

По поручению президента 
России, до 2024 года филиа-
лы Российского государствен-
ного института сценических 
искусств (Санкт-Петербург) 
должны появиться в четы-
рех городах - Калининграде, 
Владивостоке, Кемерово и 
Севастополе. В нашем городе 
открыть филиал РГИСИ со-
бираются весной. С площад-
кой вопрос решится в начале 
2020 года. 

После открытия и до сле-
дующей осени каждый месяц 
будут проходить творческие 
субботы РГИСИ, где можно 
будет поближе познакомиться 
с деятельностью института и 
побывать на мастер-классах 
преподавателей Школы креа-
тивных индустрий (структур-
ное подразделение института).

Первый шаг в этом проекте 
уже сделан. 5 и 6 декабря на 
сцене Калининградского об-
ластного театра кукол с поста-
новками выступили студенты 
Российского государственно-
го института сценических ис-
кусств. Спектакль «Дети» по 
одноименной пьесе Горького 
исполнили студенты 4-го кур-
са кафедры эстрадного искус-
ства и музыкального театра, 
мастерская профессора Бориса 
Уварова.

ЗАСТЕНЧИВЫЙ ГОРЬКИЙ
- Никогда не думала, что 

буду так, простите, ржать над 
пьесой Горького, - поделилась 
с Борисом Уваровым после 
спектакля одна из зрительниц. 
- Никто за границы образов не 
вышел! А сколько персонажей!

Борис Уваров, представляя 
спектакль, назвал пьесу Мак-
сима Горького - антибуржу-
азной и актуальной. О своих 
воспитанниках говорит не 
иначе, как «посмотрите, они 
же прекрасные!»

В центре пьесы - жители 
уездного городка. Пребы-
вают в большом ожидании 
приезда князя (в спектакле 
хор цыган особенно смакует 
фамилию высокого гостя: «К 
нам приехал, к нам приехал 

князь Свирь-Мокшанский, 
дорогой!). Князя ждут мест-
ные помещики с предложе-
нием выкупить лес. А при 
встрече выяснилось, что 
Свирь-Мокшанский лес уже 
продал. И кому же? Немецко-
му господину Бубенгофу. Обо-
жание, пресмыкание перед 
князем мгновенно сменяется 
презрением и равнодушием.

Но помимо этой сюжетной 
линии, в спектакле прорисо-
вано много чего другого, чего 
нет в первоисточнике. В част-
ности, в начало и финал спек-
такля введены сцены с Макси-
мом Горьким и Владимиром 
Лениным. Владимир Ильич 
получился неоправданно оп-
тимистичным и глуховатым, 
а Горький - застенчивым и уж 

слишком бесхитростным.
Сцена горизонтально по-

делена на несколько линий. 
И всюду жизнь! То актеры на 
сцене, то куклы, то цыган-
ский романс. Многослойный 
и модный спектакль. Правда, 
смешные и одновременно 
злые получились «Дети».

«ПОЗОВУТ - ПРИЕДУ!»
Борис Уваров уверен, что 

Калининград достоин того, 
чтобы здесь была создана и 
полноценно работала теа-
тральная школа.

- Ничуть не сомневаюсь, что 
в Калининграде есть заинте-
ресованность в театральной 
школе, - сказал «Комсомол-
ке» Уваров. - И для меня уди-
вительно, что здесь нет такой 

школы. Может ли получиться? 
Конечно, может! Есть методо-
логия, есть наш вуз с богатей-
шей историей, опытом. Толь-
ко важно решить вопрос: как 
это будет организовано? Когда 
мне говорят: «Проведи мастер-
класс», я сразу предупреждаю, 
что за два часа не могу. В пре-
подавании сценического ис-
кусства важен процесс. Нужно 
приезжать в Калининград и 
пять дней в неделю работать 
с ребятами.

- Это удивительно, как в 
России любят театр! - заме-
тил Уваров. - В какой еще 
стране такое количество го-
сударственных театров?  А вот 
с преподавателями - серьезная 
проблема. Молодежь не идет 
из-за низких зарплат. А вос-
питать актера, выпустить со-
стоявшийся курс сегодня до-
веряют единицам. Возможно, 
этот проект также станет толч-
ком к решению этого вопроса. 
Позовут - приеду! 

10.12.2019Калининград

В Калининграде из детей будут 
«лепить» звезд кино и театра

Несмотря на плохую погоду, в «бою» 
участвовали около шести десятков человек.
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 ■ СПРАВКА «КП»

Российский государственный институт 
сценических искусств - старейший теа-
тральный вуз страны (основан в 1779 
году) и крупнейший в Европе научно-об-
разовательный центр сценических ис-
кусств, готовящий специалистов всех 
основных театральных профессий. Имен-
но здесь были заложены основы рос-
сийской театральной педагогики, ныне 
творчески развиваются традиции петер-
бургской школы сценического мастер-
ства, получившей широкое признание 
в нашей стране и за рубежом.

В состав РГИСИ входят семь факуль-
тетов: факультет актерского искусства 
и режиссуры, факультет музыкального 
театра и эстрадного искусства, факуль-
тет театра кукол, факультет сценографии 
и театральной технологии, театроведче-
ский факультет, продюсерский факуль-
тет, факультет мастерства сценических 
постановок.

Спектакль «Дети» по одноименной пьесе Горького на сцене 
Театра кукол исполнили студенты 4-го курса РГИСИ.
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В минувшую субботу 
губернатор посетил 
площадку фестиваля 
«Билет в будущее» 
на «Стадионе 
Калининград».

Двухдневный марафон 
ранней профориентации 
школьников 6-11-х классов 
«Билет в будущее» посети-
ли почти две тысячи детей. 
На «Стадионе Калинин-
град» были представлены 
образовательные площад-
ки по пяти направлениям 
- «Государство», «Инду-
стрия», «Сервис», «Жи-
вые системы» и «Твор-
чество».

Фестиваль прово-
дится впервые и охва-
тывает шесть регионов 
страны. Калининград в 
этом году завершил се-
рию мероприятий школы 
профессионального ма-
стерства. Отличительной 
чертой от других городов-
организаторов стало уча-
стие в программе команды 
национальных и мировых 
чемпионов WorldSkills, 
которые провели один-
надцать мастер-классов от 
укладки кирпичей до соз-
дания новогодних фресок 
на стекле.

Для среднего (6-7-е клас-
сы) и старшего школьно-
го возраста на фестивале 
предложены разные фор-
маты мероприятий. Среди 
них - профориентацион-
ные квесты и профессио-
нальные пробы. Особен-
ность фестиваля в том, что 
школьникам преподавали 
студенты, которые уже со-
стоялись в выбранной ими 
профессии, например, по-
бедили в региональном 
чемпионате рабочих спе-
циальностей. Во время за-
нятия или мастер-класса, 
кроме практики, участники 
успевали получить много 
теории, изучая професси-
ональную терминологию.

- Мы совместно с регио-
ном подготовили уникаль-
ный фестивальный формат, 
который еще нигде не ис-
пользовали. Это синергия 
лучших профориентаци-
онных практик региона 
и Союза «Молодые про-
фессионалы, - рассказала 
директор департамента по 
реализации проектов раз-
вития детей и молодежи 
Союза «Молодые профес-
сионалы (Ворлдскиллс Рос-
сия)» Евгения Кожевникова. 

- Участники фестиваля мо-
гут поработать с титулован-
ными участниками движе-
ния WorldSkills и получить 
уроки профессионального 
мастерства от местных ма-
стеров: изготовить вместе с 
ними ювелирную подвеску, 
сделать пробы в лаборато-
рии, провести пожарные 
испытания.

Всего на площадке были 
представлены более двад-
цати компетенций. Каж-
дый участник проходил по 
три из них, на выходе имея 
на руках какое-то готовое 
изделие.

Губернатор Антон Али-
ханов дал высокую оценку 
фестивалю и еще раз на-
помнил о важности ранней 
профориентации. При этом 
глава региона указал на то, 
что уже около половины 
выпускников школ связы-
вают свою жизнь с рабочи-
ми профессиями, поступая 
в колледжи и техникумы. 
Импульс к таким переме-
нам, по мнению губерна-
тора, стал возможным бла-
годаря проекту «Молодые 
профессионалы».

- Наш регион около че-
тырех лет назад вступил в 
движение WorldSkills. Это 
позволило полностью пере-
смотреть систему профес-
сионального образования 
и подготовки кадров, соз-
дать единую сеть, улучшить 
материальную базу, - отме-

тил Антон Алиханов. - У 
нас открыто пять специ-

ализированных центров 
компетенций, в рамках на-

ционального проекта «Об-
разование» завершается 
ремонт сразу в пятнадцати 
мастерских в колледжах и 
разрабатывается проек-
тно-сметная документа-
ция центра опережающего 
развития. Сегодня студенты 
получают современное об-
разование в соответствии с 
мировыми стандартами и по 
важным для региона специ-
альностям,  зачастую еще 
до окончания учреждения 
трудоустраиваются по при-
глашению работодателей.

По словам губернатора, 
сейчас рассматривается 
возможность проведения 
чемпионата рабочих про-
фессий среди регионов 
Балтики. Это позволит не 
только перенимать опыт 
соседей, но и транслиро-
вать успешные образова-
тельные практики Кали-
нинградской области.

Напомним, в июне впер-
вые в регионе более 350 
выпускников из десяти 
профессиональных обра-

зовательных организаций 
сдали демонстрационный 
экзамен «Ворлдскиллс». 
По итогам сдачи экзаме-
на студенты получили па-
спорт компетенции (Skills 
Passport) - специальный 
документ о результатах де-
монстрационного экзаме-
на, отражающий уровень 
компетенции выпускника 
в соответствии со стан-
дартами «Ворлдскиллс». 
Кроме грантов и сертифи-
катов, которые выдает ре-
гиональное министерство 
социальной политики на 
переобучение людей стар-
ше 50 лет, «Ворлдскиллс 
Россия» в четырех учрежде-
ниях среднего профессио-
нального образования - Гу-
севском политехническом 
техникуме, колледже ин-
формационных технологий 
и строительства, колледже 
строительства и профес-
сиональных технологий и 
технологическом колледже, 
реализует программы для 
данной возрастной катего-
рии по девяти направлени-
ям подготовки. Разработан-
ные курсы длятся от трех 
недель до двух месяцев.
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Губернатор осмотрел все представленные 
площадки и дал высокую оценку фестивалю.

Антон АЛИХАНОВ: 

Мы пересмотрели систему 
профессионального образования 
и подготовки кадров

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Служба крови 
региона - одна 
из лучших 
в стране
Николай ЛИТВИНОВ

Развитие донорства крови 
и ее компонентов обсудили 
на представительной встрече 
профильных специалистов.

Прошедший в Калининграде XII Всерос-
сийский форум Службы крови собрал 
более 300 профильных специалистов 
со всех 85 регионов России, а также 
Департамента клинической иммунологии 
и трансфузиологии из шведского города 
Сконе. Обсуждались стратегия, цели и 
задачи Службы крови России, развитие 
донорства крови и ее компонентов, кост-
ного мозга, вопросы привлечения обще-
ственности к добровольному движению 
доноров.

Министр здравоохранения обла-
сти Александр Кравченко отметил, 
что в регионе есть свои особенности в 
заготовке донорской крови, связанные 
с его анклавностью.

- Мы всегда должны иметь необходимый 
запас всех компонентов крови и при этом 
заготавливать ее здесь сами. При этом 
эксперты отмечают, что наша Станция 
переливания крови считается одной из 
лучших в стране, потому что у нас очень 
много людей с приверженностью к до-
норству, выстроен весь технологический 
процесс, - подчеркнул руководитель ве-
домства. - Перед форумом около 150 
коллег уже посетили нашу станцию и от-
метили для себя тот сегмент, которого им 
недостает в организации своей службы. 
Мы ежегодно заготавливаем порядка 13 
тонн крови и ее компонентов и полностью 
закрываем потребности региона.

В последние годы Областная станция 
переливания крови существенно про-
двинулась в материально-техническом 
плане. Проведен капитальный ремонт 
помещений станции, в 2018 году по реги-
ональной госпрограмме «Развитие здра-
воохранения» приобретено оборудование 
стоимостью 10 млн рублей.

По словам главного врача станции 
Нины Кабанчук, в 2019 году, как и в 
предыдущие годы, служба выполнила все 
намеченные показатели. Компонентами 
крови, которых на станции выпускается в 
общей сложности около двадцати, лечеб-
ная сеть региона обеспечена полностью. 
Количество доноров - порядка 10 тысяч 
человек - остается неизменным, каждый 
сдает кровь по нескольку раз.

- Этого вполне достаточно, для того 
чтобы сохранять высокую планку в обе-
спечении области донорской кровью, 
- подчеркнула Нина Кабанчук.

Во время форума руководитель Фе-
дерального медико-биологического 
агентства России (ФМБА) Владимир 
Уйба вручил награды ФМБА России пред-
ставителям органов региональной испол-
нительной власти страны, учреждений и 
организаций. В частности, медали агент-
ства за активное содействие развитию 
донорского движения в Калининград-
ской области был удостоен Александр 
Кравченко, Бронзового креста - Нина 
Кабанчук.

Владимиру Уйбе вручили благодар-
ственное письмо губернатора Калинин-
градской области за совместную плодот-
ворную работу во время мундиаля-2018.
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Марафон ранней 
профориентации 
посетили почти 

две тысячи детей.

 ■ НАША СПРАВКА

Worldskills - международ-
ное некоммерческое движе-
ние, целью которого является 
повышение престижа рабочих 
профессий и развитие навыков 
мастерства. От традиционных 
ремесел до многопрофильных 
профессий в области промыш-
ленности и сфере услуг в 75 
странах-участницах движения 
WorldSkills оказывает прямое 
влияние на рост профессио-
нального образования во всем 
мире.

Чемпионаты Worldskills про-
ходят раз в два года в раз-
личных странах, в них при-
нимают участие как молодые 
квалифицированных рабочие, 
студенты университетов и кол-
леджей в возрасте до 22 лет 
в качестве участников, так и 
известные профессионалы, 
специалисты, мастера произ-
водственного обучения и на-
ставники - в качестве экспер-
тов, оценивающих выполнение 
задания.
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Сотрудничеству 
Калининградской области 
и федеральной земли Шлезвиг-
Гольштейн исполняется 20 лет.

На прошлой неделе делегация 
Калининградской области побы-
вала в городе Киль, где прошли 
мероприятия, посвященные юби-
лею сотрудничества между нашем 
регионом и федеральной землей 
Шлезвиг-Гольштейн. Визит начал-
ся 4 декабря с возложения венков и 
цветов на кладбище «Айххоф». Чле-
ны делегации почтили память 172 
советских подневольных рабочих, 
захороненных здесь. Горсть земли 
с этого захоронения будет отправле-
на в Москву, где в рамках 75-летия 
Победы в Великой Отечественной 
войне создается мемориал «Дорога 
Победы» у строящегося храма ми-
нистерства обороны. Для этого ме-
мориала собирают горсти земли со 
всех захоронений советских солдат, 
пленных и подневольных рабочих 
в Европе.

ПРОГРАММА 2020/2022
После посещения научного цен-

тра в ландтаге федеральной земли 
Шлезвиг-Гольштейн состоялась 
встреча председателя Областной ду-
мы Марины Оргеевой и президента 
ландтага Клауса Шли.

- Мы достигли догово-
ренностей о необходи-
мости содействовать 
более активному 
сотрудничеству в 
сфере культуры, 
молодежных про-
граммах и про-
ектах, развивать 
партнерство среди 
малых городов на-
ших регионов. Так-
же обсудили вопросы 
круизного туризма и 
парламентского со-
трудничества между 
Калининградской областью и зем-
лей Шлезвиг-Гольштейн, - сообщи-
ла Марина Оргеева.

В январе будущего года испол-
нится 20 лет меморандуму о пар-
ламентском сотрудничестве между 
Калининградской областной думой 
и ландтагом земли Шлезвиг-Голь-
штейн.

Торжества, приуроченные к 20-ле-
тию сотрудничества, прошли в го-
родском театре. Губернатор Антон 
Алиханов поблагодарил немецких 
партнеров за теплый прием в честь 
юбилея сотрудничества.

- У нас есть не только история на-
шего двадцатилетнего взаимодей-
ствия, но и проекты на будущее. 
Между нашими культурами есть 
много общего. Есть универсальный 
язык - язык искусства и музыки, - 
сказал глава области. - Также мы 
обсудили практические вопросы на-
шего дальнейшего сотрудничества. 
У нас есть большая база контактов 
по гуманитарному направлению и 
мы будем расширять ее за счет эко-
номических связей.

Премьер-министр Шлезвиг-Голь-
штейн Даниэль Гюнтер отметил, что 
это неоценимое партнерство на про-
тяжении 20 лет:

- Очень важно проводить совмест-
ную работу не только на государ-
ственном уровне, но и на уровне 

регионов. Молодые люди очень це-
нят культурный обмен, для них это 
возможность познакомиться. Это 
нужное взаимодействие мы будем 
продолжать.

В этот вечер состоялось подписа-
ние рабочей программы сотрудни-
чества на 2020 - 2022 годы. Стороны 
будут взаимодействовать в разви-
тии экономического сотрудниче-
ства обоих регионов, обмене тех-
нологическим и научным опытом 
для улучшения производственных 
процессов; в расширении культур-
ных и образовательных связей, соз-
дании благоприятных условий для 
реализации проектов программы 
«Регион Балтийского моря на 2021 
- 2027 гг.». Кроме того, предстоит 
большая работа в рамках Органи-
зации субрегионального сотруд-
ничества государств Балтийского 
моря; содействие сотрудничеству 
муниципальных образований обо-
их регионов. Запланирован обмен 

информацией, поиск пар-
тнеров для совместных 

проектов, организация 
обмена делегациями 

и совместных ста-
жировок.

На сцене высту-
пили творческие 
коллективы Кали-
нинградской об-
ласти и Киля - вос-

питанники школ 
искусств, предста-

вители театрально-
го и киноискусства, 
образования. Всего в 
мероприятии приня-

ли участие около 400 человек.

АКТИВНЫЙ ДИАЛОГ
Сотрудничество Калининград-

ской областной думы с ландтагом 
земли Шлезвиг-Гольштейн особен-
но активно осуществляется в рамках 
Форума региональных парламентов 
Южной Балтики и Парламентской 
конференции Балтийского моря. 
Парламентарии отстаивали инте-
ресы региона в вопросах транзита 
в ходе взаимных визитов на уровне 
председателей (президентов) зако-
нодательных органов и их комите-
тов, включая взаимодействие моло-
дежных парламентов при ландтаге 
земли Шлезвиг-Гольштейн и Кали-
нинградской областной думе (уча-
стие в ряде молодежных проектов в 
рамках Форума региональных пар-
ламентов Южной Балтики).

В ходе визита президента ландтага 
земли Шлезвиг-Гольштейн госпо-
дина Мартина Кайенбурга в 2007 
году были установлены партнер-
ские связи между одной из сельских 
школ в земле Шлезвиг-Гольштейн 
и школой в поселке Мельниково 
Зеленоградского района. Проходили 
регулярные взаимные стажировки 
депутатов и сотрудников Калинин-
градской областной думы и ландтага 
земли Шлезвиг - Гольштейн.

Парламенты-партнеры осущест-

вляли поддержку мероприятий 
в сфере культурного обмена: вы-
ставки художников, фотографов, 
музыкальные детские конкурсы. В 
2002 и 2003 годах в Калининграде 
и в Киле прошли совместные фут-
больные матчи депутатов.

Взаимодействие между регионами 
не менее активно развивается на 
уровне муниципалитетов, в том чис-
ле - в соответствии с соглашениями о 
партнерстве между Зеленоградским 
районом и округом Пиннеберг, го-

родами Советск и Киль (от 18 июня 
1992 года), между Калининградом 
и Килем (от 18 июня 1992 года). С 
июня 1994 года действует договор о 
сотрудничестве Калининградского 
и Кильского университетов. Тради-
ционно в работе летних языковых 
курсов при Кильском университете 
принимают участие преподаватели 
немецкого языка БФУ имени Канта. 
Постоянно осуществляется обмен 
делегациям, встречи руководителей 
партнерских регионов.
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Одним из пунктов программы было посещение ландтага и встреча 
с членами комитета по делам Европы.

 ■ В КОРИДОРАХ ВЛАСТИ

Над чем будут работать депутаты
Николай ЛИТВИНОВ

9 декабря 
в региональном 
парламенте 
состоялось 
заседание 
совета Думы.

Председатели комитетов 
проинформировали коллег 
о вопросах, работа над ко-
торыми ведется в настоя-
щее время. Их перечень 
за минувшую неделю до-
полнился несколькими за-
конопроектами.

- Комитет по правопо-
рядку и безопасности, как 
сообщил его председатель 
Александр Мусевич, рас-
смотрит кандидатуры на 
должности мировых судей, 
поправки в региональный 
Кодекс об административ-
ных правонарушениях и 
включение Кодекса в план 
проведения мониторинга 
правоприменения на пред-
стоящий год, а также план 
по противодействию кор-
рупции в Областной думе 
на 2020-2021 годы.

- Бюджетный комитет, 
по словам его председа-

теля Валерия Фролова, 
завершает второе чтение 
поправок в закон «О бюд-
жетном процессе», а в 
первом чтении обсудит из-
менения, предлагаемые в 
бюджет текущего года и в 
закон о транспортном нало-
ге. В повестке также отчет 
правительства об исполне-
нии областного бюджета и 
бюджета Территориального 
фонда обязательного меди-
цинского страхования за 9 
месяцев 2019 года.

- Социальный комитет, 
как отметила председатель 
комитета Лариса Швал-
кене, включил в повестку 
своего заседания рассмо-
трение результатов мони-
торинга областного закона 
о ведомственном контроле 
за соблюдением трудово-
го законодательства и ход 
реализации в Калининград-
ской области национально-
го проекта «Образование». 
По нацпроекту комитет пла-
нирует провести выездное 
заседание на площадке 
школы-интерната города 
Калининграда.

- Аграрный комитет, по 
информации заместителя 

председателя комитета 
Павла Лоцмана, обсудит 
поправки в законопроект 
об установлении порядка 
и нормативов заготовки 
древесины, порядка заго-
товки и сбора недревесных 
лесных ресурсов, пищевых 
лесных ресурсов и лекар-
ственных растений на тер-
ритории области граждана-
ми для собственных нужд.

- Комитет по экономи-
ческой политике, как со-
общил его председатель 
Александр Никулин, за-
вершает работу над проек-
тами федеральных законов, 
подготовленных в рамках 
прошедших в этом году 
дней Калининградской об-
ласти в Совете Федерации.

- На повестке комитета по 
законодательству, государ-
ственному строительству и 
местному самоуправлению, 
по словам его председателя 
Сергея Юспина, поправки 
в Устав (Основной закон) 
Калининградской области 
и план проведения мони-
торинга правоприменения 
уставных законов и законов 
Калининградской области 
на 2020 год.
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Торжества прошли 
в театре Киля.

«Юбилейный» визит в Киль:

Новые договоренности 
и большой концерт
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Роман КИТАЙЦЕВ

Наша волейбольная команда 
сохранила лидерство 
в турнирной таблице.

Чемпионат женской Суперли-
ги вплотную подошел к экватору. В 
восьмом туре в минувшее воскресенье 
«Локомотив» принимал на своей пло-
щадке «Ленинградку». Наша команда 
удерживает промежуточное первое ме-
сто, в то время как соперницы в этом 
сезоне не могут показать качественную 
игру и обосновались в нижней части 
турнирной таблицы.

«Локо» начинал матч в привычном 
составе - Маргарита Курило и Ири-
на Воронкова, Юлия Подскальная и  
Екатерина Орлова, Ана Клегер и Бояна 
Дрча. А вот «Ленинградка» удивила - 
доигровщица Мария Фролова была 
заявлена на матч как либеро. Еще в не-
давнем прошлом игрок  сборной Рос-
сии не выделяется высоким ростом, но 
всегда компенсирует этот недостаток 
опытом и хитрыми скидками. Забегая 
вперед, стоит сказать, что, возможно, 
ее опыта в атаке и не хватило гостям. 
А главной атакующей силой «Ленин-
градки» в этом матче была диагональ-
ная сборной Белоруссии - Анастасия 
Гарелик, которая еще в прошлом году 
играла у легендарного Николая Васи-
льевича Карполя в «Уралочке».

В первой партии «Локомотив» про-
сто переехал «Ленинградку». Атака, 
блок, подача - все элементы работали 
как отлаженный механизм, в то время 
как у оппоненток толком не получа-
лось ничего. В итоге - 25:12 в первом 
сете.

Вторая партия стала интересной пе-
рестрелкой диагональных Аны Клегер 
и Анастасии Гарелик. Если Бояна Дрча 
равномерно загружала своих напада-
ющих, то связующая «Ленинградки» 
Анна Мотиенко выбрала в качестве 
главной забойщицы диагональную Га-
релик. Но Клегер успевала отвечать не 
только на площадке, но и на подаче, 
собрав небольшую коллекцию эйсов. 
Правда, к середине партии нашей ко-
манде не удалось сделать хоть сколько 
значимый задел. Только в концовке 
усилиями той же Клегер «Локо» вы-
рвался вперед и не оставил шансов для 
гостей в этой партии  - 25:22.

«Ленинградка», однако, сдаваться 
не собиралась. В третьей партии снова 

завязалась борьба, впрочем, только за 
счет своих же ошибок «Локо» не мог 
убежать вперед в счете. К середине 
партии в нашей команде произошли 
изменения - на площадку вместо Аллы 
Галкиной вышла Виктория Горбачева. 
Валерия Зайцева первым же касанием 
заблокировала атаку «Ленинградки», 
и на этом порыв девушек из Санкт-
Петербурга закончился. «Локомотив» 
уверенно довел партию и соответствен-
но игру до победы - 25:17 и 3:0.

Самой результативной в составе 
«Локомотива» стала Ана Клегер - 14 
очков. У Маргариты Курило - 11 оч-
ков, у Ирины Воронковой - 9. Юлия 
Подскальная набрала 8 очков . У Ека-
терины Орловой - 7 очков. По 3 очка 
заработали Валерия Зайцева, Бояна 
Дрча и Татьяна Юринская. 

Следующий матч «Локомотив» снова 
проведет дома - в субботу, 14 декабря, 
против «Динамо-Метар».

Северо-Западное дерби:

«Локо» разгромил «Ленинградку»
 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей ВОРОНКОВ, главный 
тренер ВК «Локомотив»:

- Во второй и третьей партиях, 
по сравнению с первым сетом, мы 
сделали на три ошибки больше, 
чем, скажем так, могли допустить.  
Не то чтобы расслабились… Ско-
рее - чересчур раскрепостились. 
Надо учитывать, что команда 
сейчас находится под нагрузкой. 
Готовимся к Лиге чемпионов, 
«Финалу четырех» Кубка России. 

Александр КАШИН, главный 
тренер ВК «Ленинградка»:

- Мы в первой партии немно-
го не угадали с составом. Рассчи-

тывали справиться с приемом со-
перников, используя только двух 
принимающих. Но у соперников 
пошла силовая подача, и спра-
виться с ней не получилось. Вот 
на подачах Воронковой и Клегер 
мы и провалились. Пришлось пе-
рейти на игру в три нападающих. 
Тогда стало гораздо легче. Могу 
сказать, чего нам вообще не хва-
тило… Бояны Дрча. У «Локомо-
тива» связующая должна стоить 
как целая команда. Великолепный 
игрок! Сложнейшие мячи она не 
только пасует, но при этом еще и 
обманывает блокирующих. Просто 
сказочная волейболистка. 

■

Андрей ВОРОНКОВ, главный 
тренер ВК «Локомотив»:

- Во второй и третьей партиях, 
по сравнению с первым сетом, мы 
сделали на три ошибки больше, 
чем, скажем так, могли допустить.  
Не то чтобы расслабились… Ско-
рее - чересчур раскрепостились. 
Надо учитывать, что команда 
сейчас находится под нагрузкой. 
Готовимся к Лиге чемпионов, 
«Финалу четырех» Кубка России. 

Александр КАШИН, главный 
тренер ВК «Ленинградка»:

- Мы в первой партии немно-
го не угадали с составом. Рассчи-

тывали справиться с приемом со-
перников, используя только двух 
принимающих. Но у соперников 
пошла силовая подача, и спра-
виться с ней не получилось. Вот 
на подачах Воронковой и Клегер 
мы и провалились. Пришлось пе-
рейти на игру в три нападающих. 
Тогда стало гораздо легче. Могу 
сказать, чего нам вообще не хва-
тило… Бояны Дрча. У «Локомо-
тива» связующая должна стоить 
как целая команда. Великолепный 
игрок! Сложнейшие мячи она не 
только пасует, но при этом еще и 
обманывает блокирующих. Просто 
сказочная волейболистка. На своей площадке «Локомотив» просто переехал соперниц.
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.
Но есть одна интерес-

ная деталь - после каж-
дого Нового года Сне-
гурочки сбегали от него 
замуж.

А вот у самого шоу-
мена счастья в личной 
жизни все не было. Да и 
лишний вес уверенно-
сти не придавал - весил 
молодой человек боль-
ше 200 кг. Но новогоднее 
чудо все-таки произо-
шло...

ОДИНОКИЙ 
КУПИДОН

- Десять лет назад я 
еще работал учителем в 
школе, но в свободное 
время уже подрабатывал 
на корпоративах, - рас-
сказывает Алексей. - 
Как-то попросил свою 
коллегу из школы Еле-
ну поработать вместе 
со мной в новогодние 
праздники Снегурочкой. 
А потом она случайно 
познакомилась с моим 
другом Евгением - мы 
подвозили Лену до дома.

Евгений и Елена вско-
ре поженились, а свадь-
бу, к слову, проводил 
Алексей.

В следующем году на 
роль Снегурочки при-
шла Марина, но уже в 
апреле выскочила замуж 
и переехала в другой го-
род.

- Затем была Лариса, с 
которой я познакомил-
ся в музее, - вспомина-
ет Алексей. - У нее бы-
ли сложные отношения 
с парнем, но осенью они 
поженились, а я снова 
остался один.

У четвертой Снегур-
ки - Надежды не было 
ни парня, ни желания 
выйти замуж. Но уже ле-
том сам Алексей кричал 
счастливой невесте и ее 
жениху «Горько!»

- Та же история слу-
чилась и с Катей, - сме-

ется шоумен. - И тогда 
я решил: хватит с меня 
девчонок, возьму в на-
парники пацана. Вы уже 
догадались, что Кирилл 
сыграл свадьбу поч-
ти сразу после но-
вогодних праздни-
ков?

«ВЕСЫ 
ПОДО МНОЙ 
СЛОМАЛИСЬ»

Но сам «купи-
дон» оставался 
при этом одинок. 
В прошлом году 
Алексей решил 
взяться за себя. Он 
с детства страдал 
от лишнего веса и 
никак не мог по-
худеть.

- Когда мой вес 
перевалил за 200 кг, 
я испугался и обра-
тился в клинику, - 
рассказывает Алек-

сей. - Врач предложила 
встать на весы. Первые 
выдали слово «ошибка» 
и издали странный звук - 
сломались. Другие весы, 

которые мы нашли, по-
казали отметку 204 кг.

Алексей схватился за 
голову, съел последний 
бутерброд с колбасой и 
принялся работать над 
собой. Начал много хо-
дить пешком, перешел 
на правильное питание - 
шоколадки и булочки в 

шкафу заменил на греч-
ку и зеленый чай.

- За год я скинул 
больше 100 кг, сейчас 
мой вес - 102 кг, - до-
волен своими успехами 
мужчина. - Меня даже 
родная сестра не узна-
ла - так сильно я изме-

нился! Сейчас я про-
должаю много ходить 
и правильно питаться, 
удерживаю этот вес, по-
тому что так мне намно-
го комфортнее.

«ЖЕНА В ДЕТСТВЕ 
НАРЯЖАЛАСЬ 
ВНУЧКОЙ 
ВОЛШЕБНИКА»

В прошлом году Алек-
сей как обычно работал 
на новогодних корпо-
ративах в кафе и ресто-
ранах. Один раз соведу-
щая не смогла прийти на 
праздник, и тут он при-
метил ее - официантку 
Женю. 

- Подумал еще, что 
Женя общительная, 
смогла бы исполнить не-
большую роль Снегуроч-
ки. Женя согласилась, 
все прошло хорошо, - 
вспоминает Алексей. - 
Праздники закончились, 
но мы периодически об-
щались. Как-то я напи-
сал ей, что был бы рад 
познакомиться побли-
же, позвал Женю на ко-
фе. Наш роман разгорел-
ся стремительно - жить 
мы стали вместе через 
неделю после первого 
свидания, а через месяц 
я сделал предложение. 
Кстати, я рассказал про 
эту свою магию, которая 
помогает Снегурочкам 
выходить замуж. Женя 
посмеялась и сказала, 
что в детстве на утрен-
никах она всегда была 
Снегурочкой.

Евгения и Алексей 
поженились, на свадьбу 
позвали близких друзей 
и родных.

- Я и жениться-то не 
планировал, но сейчас 
безумно счастлив! - 
признается Алексей.

Подготовила 
Елена КОНОВА 

(«КП» - Пермь»).

Как за год изменился 
«индекс  новогоднего 
оливье», читайте на сайте
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Такой большой Дед Мороз 
нравился не только детям - 

взрослые тоже любили 
с ним фотографироваться.

За год Алексей скинул больше 100 кг и обрел 
семейное счастье. Теперь собственная Снегурочка 

у Алексея всегда под рукой!

Дед Мороз похудел на 100 кг 
и женился на Снегурочке
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 ■ НАПОМИНАЛКА

Елена ОДИНЦОВА

Роструд напомнил о правах работников 
с нестандартным графиком.

Ближе к праздникам обычно всегда возникают 
вопросы о переработках и ненормированном 
труде. Многие работодатели с удовольствием 
любой труд сделали бы исключительно ненорми-
рованным - и так, чтобы за это не расплачиваться. 
Роструд напоминает, что понятие «ненормиро-

ванный рабочий день» достаточно четко пропи-
сано в Трудовом кодексе (ТК) и у таких работни-
ков есть определенные дополнительные права.

1. Ненормированный рабочий день - это, по 
ТК, когда сотрудник эпизодически привле-

кается к выполнению своих обязанностей не в 
обычное рабочее время (статья 101 ТК). Именно 
эпизодически, а не систематически. Во втором 
случае работник имеет право на компенсацию 
как за сверхурочную работу.

2. На работу в выходные и праздничные дни 
ненормированность не распространяется. 

Если такого сотрудника призвали потрудиться в 
воскресенье или, скажем, 1 января, у него те же 
права, что и у тех, кто работает от и до: двойная 
оплата проведенного на работе дня или отгул.

3. Оплачиваемый отпуск у таких работников 
должен быть больше (статья 119 ТК) - не 

менее чем на три дополнительных дня.

За ненормированный труд полагается 
более длинный отпуск

Исполком Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА) решил отстранить Россию 
от международных соревнований на 4 года 
(подробности на стр. 18). Мы задали вопрос:

Что теперь делать 
нашему спорту?
Инга МЕДВЕДЕВА, горнолыжница, 
обладательница двух серебряных медалей 
Паралимпиады в Сочи, Калининград:

- Допускаться будут чистые спортсмены. Правда, о сборной 
под флагом России придется забыть. Нынешнее решение де-
морализует ребят. 

Но если не выходить на международные старты, то внутри 
страны поддерживать определенную планку будет очень сложно.

Ирина РЕУТОВИЧ, многократная рекордсменка 
мира в беге на сверхдлинные дистанции, 
Калининград:

- Будем заниматься не спортом, а физкультурой! Все это пе-
чально. В этой ситуации жалко спортсменов, которые не были 
замешаны. Но иди теперь докажи… 

Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
первый зампред Комитета Госдумы 
по международным делам:

- Спортсмены - жертвы гонки лекарств, там дикая система 
«допущения и запрещения» препаратов. И тонкая грань между 
реальным лечением и допингом. Но никогда никто не даст че-
ловеку таблетки без его ведома, ответственность спортсменов 
тут тоже есть. Вот ее и надо воспитывать в первую очередь.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Я надеюсь, что спортсмены будут выступать, особенно на 

Олимпийских играх. К сожалению, не под флагом России. Но 
с нашим флагом в сердце. Да, это удар по престижу страны. И 
здесь больше политики. Поэтому отвечать надо прекрасными 
результатами. И еще серьезно разобраться, что у нас проис-
ходит в спорте. Выводы делать самые серьезные.

Александр ЗУБКОВ, олимпийский чемпион 
по бобслею:

- Нечего ездить и выступать под нейтральным флагом. Ког-
да у спортсменов такой сильной державы нет возможности 
услышать гимн своей страны, это неправильно. Я еще пе-
ред играми в Пхенчхане говорил: зря вообще поехали. Они 
(ВАДА. - Ред.) не остановились после этого.

Ольга БОГОСЛОВСКАЯ, чемпионка мира 
по легкой атлетике, комментатор:

- Спокойно готовиться к стартам и доказывать свою состо-
ятельность. Чистых спортсменов допустят к участию, но под 
нейтральным флагом. Наши легкоатлеты и участники Олимпиады 
в Пхенчхане уже выступали в этом статусе и успешно.

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 64 тысячи человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

63,72 
+ 1 коп.

70,50 
- 26 коп.

63,87
+ 1%
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ЦИФРА ДНЯ16 400 СОСТАВИТ СРЕДНИЙ РАЗМЕР 
СТРАХОВОЙ ПЕНСИИ ДЛЯ НЕРАБОТАЮЩИХ 
ПЕНСИОНЕРОВ С 1 ЯНВАРЯ 2020 ГОДА

Прибавка 
составит 6,6%, 
или в среднем 
1000 рублей.РУБЛЕЙ 

Елена КРИВЯКИНА

Условие одно: третий 
и последующие дети 
в семье должны были 
родиться после 
1 января 2019 года.

6 миллиардов рублей выделят 
дополнительно, чтобы помочь 
многодетным семьям снизить 
долги по ипотеке. Об этом объ-
явил Дмитрий Медведев на за-
седании правительства. Напом-
ним: семьи, в которых третий 
и последующие дети родились 
после 1 января 2019 года, мо-
гут снизить ипотечный долг на 
450 тысяч рублей. 

- Оказалось, что эти меры 

весьма востребованы, поэтому 
к 1 миллиарду рублей, которые 
мы предусмотрели на эти цели, 
нужно выделить еще деньги. 
Там 6 миллиардов рублей. Это 
позволит сократить долг не 
менее чем 12 тысячам семей, - 
сказал Медведев. 

Премьер также сообщил, что 
правительство запускает экс-
перимент по внедрению элек-
тронного кадрового учета. Про-
водиться он будет с 1 апреля по 
31 декабря следующего года. В 

электронный вид хотят переве-
сти трудовые договора, графи-
ки отпусков и разные приказы.

- При этом эксперимент не 
распространяется на отчет-
ность - налоговую или пенси-
онную. И участие в этом экс-
перименте - дело добровольное 
и для работодателя, и для ра-
ботника, - сказал Медведев. 
Он пояснил, что работодатель 
должен сам решить, какие до-
кументы будет вести в элек-
тронном виде.

Многодетным сократят 
долг по ипотеке
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«Повышение пенси-

онного возраста - не-
обратимый процесс, 
потому что, как ни кру-
ти, люди стали жить 

лучше. Это доказывает и то, что до 
50-х годов средняя продолжительность 
жизни составляла 47 лет. Сейчас 47 
лет - это молодой мужчина и женщина, 
которая еще может родить ребенка. И 
на 2018 год в Москве средняя продол-
жительность жизни составила 78 лет...

Сейчас растет поколение Z, его пред-
ставители значительно здоровее, чем 
люди, родившиеся до 1990-х. Им был 
присущ советский инфантилизм, люди 
слишком надеялись на государство. 
А новое поколение понимает, что по-
лагаться не стоит ни на кого, кроме 
себя, поэтому и заботится о себе са-
мостоятельно».

(Бывший главный санитарный 
врач, депутат Госдумы Геннадий 
ОНИЩЕНКО - агентству URA.RU 

в поддержку депутата 
Светланы Журовой, которая 

заявила, что пенсионный 
возраст  надо повышать, 

потому что это стимулирует 
людей быть здоровыми.)

Елена ОДИНЦОВА

Если они отважатся 
на переобучение.

Минтруд подготовил новый про-
ект программы по переобучению 
россиян старше 50 лет. Он опу-
бликован на федеральном портале 
проектов нормативных правовых 
актов. Важный момент - программа 
рассчитана не только на собствен-
но предпенсионеров (тех, кому 
осталось пять лет до пенсии), но 
и всех, кому уже исполнилось 50.

И самое интересное: этим лю-
дям, если они оказались без ра-
боты, но усердно ее ищут и готовы 
воспользоваться программой по 
переобучению, предполагается 
платить стипендию. Величина ее 
будет равна минимальному размеру 
оплаты труда (МРОТ), умноженному 
на районный коэффициент. Сейчас 
МРОТ составляет 11 280 рублей. С 
1 января он, очень вероятно, повы-

сится до 12 130 руб. (законопроект 
прошел второе чтение).

В рамках программы до 2024 
года предполагается переобучить 
не менее 450 тысяч человек - за 
счет госказны. Как? Тут возможны 
три варианта.

Первый - для тех, кто обратился 
в местные службы занятости. Там 
и дадут направление на образова-
тельную программу, которая наи-
более подходит человеку исходя из 
его квалификации, а также по фор-
ме (возможны и онлайн-занятия) и 
срокам обучения.

Второй  - переобучение по на-
правлению работодателя (но если 
человек при этом работает, стипен-
дию ему платить не будут).

Третий  - обучение по програм-
мам «Ворлдскиллс Россия» по 
международным профессиональ-
ным стандартам. В последнем слу-
чае компетенцию, а также место и 
форму обучения можно подобрать 
самостоятельно.

Предпенсионерам 
дадут стипендию

 ■ ПРОЕКТЫ
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Андрей ВДОВИН, 
Сергей КИРИЛЛОВ

У нашей команды отняли флаг 
и гимн на две Олимпиады 
и все чемпионаты мира.

ВАДА КАЗНИЛО 
РОССИЙСКИЙ СПОРТ

Исполком ВАДА принял решение от-
странить Россию на 4 года от всех крупных 
международных соревнований, таких как 
Олимпиады и чемпионаты мира. Вердикт 
принят единогласно. Но это только пер-
вый тайм матча «ВАДА против России». 
Скоро будет второй - в Спортивном арби-
тражном суде. А потом, как знать, может 
быть и дополнительное время.

КАК ЭТО БЫЛО?
На то, чтобы казнить российский спорт, 

у ВАДА ушло чуть больше часа. 12 членов 
исполкома собрались в Лозанне в отеле 
«Савой», заслушали рекомендации коми-
тета по соответствию и тут же единогласно 
поставили жирный крест на российском 
спорте. Все из-за того, что Россия предо-
ставила базу данных Московской анти-
допинговой лаборатории с изменениями.

Российская сторона утверждает, что кор-
рективы в базу данных уже из Америки 
вносил доктор Родченков и сбежавшие 
вместе с ним в США его коллеги. ВАДА 
настаивает на том, что изменения делались 
в то время, когда база данных находилась 
под контролем Следственного комитета 
РФ. Так что иного решения ожидать и 
не стоило.

ЧЕГО НАМ ТЕПЕРЬ НЕЛЬЗЯ 
И ЧТО ЕЩЕ МОЖНО?

Теперь российским спортсменам запре-
щено участвовать в Олимпийских играх 
2020 и 2022 года. Согласно решению ВА-
ДА, у наших атлетов будет шанс поехать 
на Олимпиаду, но без флага, без гимна и 
в нейтральном статусе. И каждому из них 
надо будет отдельно доказывать, что они 
не имеют никакого отношения к допингу.

Официальным же лицам Олимпийского 
комитета России и Паралимпийского ко-
митета страны выход на Игры запрещен. 
И это еще не все: страна лишается права 
проводить крупные международные со-
ревнования. Такие, например, как чем-
пионат мира по хоккею 2023 года и ряд 
других турниров.

И ЧТО ДАЛЬШЕ?
Но это еще не окончательное убий-

ство: у российской стороны есть еще 21 
день на то, чтобы подать апелляцию в 
Спортивный арбитражный суд Лозанны 
(CAS). Там и развернется второй тайм 
этого противостояния, и будет возмож-
ность взять реванш, хотя бы частично. 
А главное - вернуть российский флаг на 
Олимпиады.

Позиция российской стороны следую-
щая: Олимпийский комитет России (ОКР) 
настаивает на том, что его-то никто не об-
винял в нарушениях и не назначал ответ-
ственным за ту самую злополучную базу. А 
если ОКР не виноват, то как можно тогда 
лишить его российского флага на Олим-
пиадах? Это можно сделать, только если 
исключить ОКР из МОК, как это было в 
Пхенчхане-2018, но сейчас исключать-то 
вроде как не за что.

Так что вторая часть этого сражения еще 
впереди.

Спорт

Собственно, все было предрешено. Но 
на всякий случай, чтобы члены исполкома 
ВАДА не взбрыкнули в последний момент, 
в западных СМИ накануне продолжилась 
антироссийская кампания. На норвежском 
телевидении показали высказывания звезд 
биатлона Мартена Фуркада, а потом и Се-
бастиана Самуэльссона, которые вновь, 
уже в который раз, призвали наказать 
Россию.

Впрочем, и сами руководители Всемир-
ного антидопингового агентства приложили 
к этому руку. А самой рьяной русофобкой 
оказалась вице-президент ВАДА Линда Хел-
леланд. Норвежка, которая после Нового 
года покидает агентство, решила отыграть-
ся напоследок и еще по пути на исполком 
написала в Твиттере:

«Было ошибкой вернуть в строй РУ-
САДА, прежде чем мы получили данные. 
Теперь они у нас есть. Манипулирован-
ные. Время для ВАДА и МОК установить 
самые сильные санкции, какие только 
возможно, это крупнейший скандал в 
мире спорта, который был когда-либо», - 
написала Хеллеланд.

А в следующем твите чиновница доба-
вила: «Важный день для всех, кто любит 
спорт. Пришло время ВАДА и МОК встать 
на защиту чистых спортсменов. Я пригла-
шенный автор в немецкой газете «Бильд». 
Читайте в ней мою статью под заголовком: 
«Для президента МОК Баха деньги важнее 
чистых спортсменов».

Впрочем, даже такого решения исполко-
ма для Хеллеланд оказалось недостаточно.

«Я хотела санкций, которые нельзя смяг-
чить, - сказала она. - Мы обязаны перед 
чистыми спортсменами выполнить санкции 
как можно более решительно».

Понятно, почему норвежских «астмати-
ков» в последнее время никто не трогал.

Вот, кстати, состав исполкома ВАДА, 
который просто проштамповал рекомен-
дации комиссии. Стоит отметить что про-
тив стран, чьи представители есть в этой 
комиссии, никаких массовых дел никто не 
открывал, хотя случаев с применением до-
пинга и в Великобритании, и в Австралии, 
и в той же Норвегии было предостаточно.

Состав исполкома ВАДА:
Крейг Риди (Великобритания)
Линда Хеллеланд (Норвегия)
Данка Бартекова (Словакия)
Ингмар Де Вош (Бельгия)
Угур Эрденер (Турция)
Иржи Кейваль (Чехия)
Франческо Риччи (Италия)
Витольд Банка (Польша)
Ричард Колбек (Австралия)
Амира Эль Фадиль (Судан)
Андреа Сотомайор (Эквадор)
Камеока Йошитами (Япония)

 ■ А СУДЬИ КТО?

Вице-президент ВАДА Линда ХЕЛЛЕЛАНД:

Я хотела санкций, 
которые нельзя смягчить
Все члены исполкома ВАДА единогласно 
проголосовали против России.
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Российские болельщики будут поддерживать наших спортсменов в любой ситуации, 
даже если им запретят на трибунах размахивать флагами и использовать любую символику. 

Россию на четыре года
отлучили от большого спорта

ВОПРОС - ОТВЕТ

На какие соревнования 
распространяется запрет?

- Санкции ВАДА касаются только круп-
нейших международных соревнований, 
таких как Олимпийские игры и чемпионаты 
мира. Так что наши спортсмены смогут вы-
ступать на чемпионатах Европы и этапах 
Кубков мира. Но многое будет зависеть 
от позиции федераций по видам спорта.

 
Что с футболом?

- На чемпионат Европы-2020, два матча 
которого наша сборная должна провести 
в Санкт-Петербурге, санкции не распро-
страняются. Что касается чемпионата 
мира по футболу-2022 в Катаре, то отбор 
на него начнется только в следующем году 
и многое может измениться.

А вот как отреагировали на решение 
ВАДА в Российском футбольном союзе:

«РФС пока не получал официальной 
позиции ФИФА по решению ВАДА. Мы 
внимательно следим за соблюдением 
антидопинговой политики и надеемся, 
что со стороны ФИФА не будет каких-либо 
ограничений для наших сборных, а также 
для организации мероприятий в России».

 
Каких соревнований может 
лишиться Россия?

✓ чемпионат мира по пляжному футбо-
лу-2021 (Москва);

✓ чемпионат мира по волейболу-2022 
(10 городов);

✓ чемпионат мира по хоккею-2023 
(Санкт-Петербург);

✓ молодежный чемпионат мира по хок-
кею-2023 (Новосибирск);

✓ Универсиада-2023 (Екатеринбург);
✓ чемпионат мира по водным видам 

спорта-2025 (Казань).
«Вопрос дня» на эту тему - 

на < стр. 3.

Решение ВАДА 
и его последствия 

обсуждаем с экспертами 
в эфире Радио «КП». 

Слушайте в течение дня

FM.KP.
RU

Больше 
комментариев - 
на сайте

3Россия
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 ■ НАПОМИНАЛКА

Елена ОДИНЦОВА

Роструд напомнил о правах работников 
с нестандартным графиком.

Ближе к праздникам обычно всегда возникают 
вопросы о переработках и ненормированном 
труде. Многие работодатели с удовольствием 
любой труд сделали бы исключительно ненорми-
рованным - и так, чтобы за это не расплачиваться. 
Роструд напоминает, что понятие «ненормиро-

ванный рабочий день» достаточно четко пропи-
сано в Трудовом кодексе (ТК) и у таких работни-
ков есть определенные дополнительные права.

1. Ненормированный рабочий день - это, по 
ТК, когда сотрудник эпизодически привле-

кается к выполнению своих обязанностей не в 
обычное рабочее время (статья 101 ТК). Именно 
эпизодически, а не систематически. Во втором 
случае работник имеет право на компенсацию 
как за сверхурочную работу.

2. На работу в выходные и праздничные дни 
ненормированность не распространяется. 

Если такого сотрудника призвали потрудиться в 
воскресенье или, скажем, 1 января, у него те же 
права, что и у тех, кто работает от и до: двойная 
оплата проведенного на работе дня или отгул.

3. Оплачиваемый отпуск у таких работников 
должен быть больше (статья 119 ТК) - не 

менее чем на три дополнительных дня.

За ненормированный труд полагается 
более длинный отпуск

Исполком Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА) решил отстранить Россию 
от международных соревнований на 4 года 
(подробности на стр. 18). Мы задали вопрос:

Что теперь делать 
нашему спорту?
Инга МЕДВЕДЕВА, горнолыжница, 
обладательница двух серебряных медалей 
Паралимпиады в Сочи, Калининград:

- Допускаться будут чистые спортсмены. Правда, о сборной 
под флагом России придется забыть. Нынешнее решение де-
морализует ребят. 

Но если не выходить на международные старты, то внутри 
страны поддерживать определенную планку будет очень сложно.

Ирина РЕУТОВИЧ, многократная рекордсменка 
мира в беге на сверхдлинные дистанции, 
Калининград:

- Будем заниматься не спортом, а физкультурой! Все это пе-
чально. В этой ситуации жалко спортсменов, которые не были 
замешаны. Но иди теперь докажи… 

Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
первый зампред Комитета Госдумы 
по международным делам:

- Спортсмены - жертвы гонки лекарств, там дикая система 
«допущения и запрещения» препаратов. И тонкая грань между 
реальным лечением и допингом. Но никогда никто не даст че-
ловеку таблетки без его ведома, ответственность спортсменов 
тут тоже есть. Вот ее и надо воспитывать в первую очередь.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Я надеюсь, что спортсмены будут выступать, особенно на 

Олимпийских играх. К сожалению, не под флагом России. Но 
с нашим флагом в сердце. Да, это удар по престижу страны. И 
здесь больше политики. Поэтому отвечать надо прекрасными 
результатами. И еще серьезно разобраться, что у нас проис-
ходит в спорте. Выводы делать самые серьезные.

Александр ЗУБКОВ, олимпийский чемпион 
по бобслею:

- Нечего ездить и выступать под нейтральным флагом. Ког-
да у спортсменов такой сильной державы нет возможности 
услышать гимн своей страны, это неправильно. Я еще пе-
ред играми в Пхенчхане говорил: зря вообще поехали. Они 
(ВАДА. - Ред.) не остановились после этого.

Ольга БОГОСЛОВСКАЯ, чемпионка мира 
по легкой атлетике, комментатор:

- Спокойно готовиться к стартам и доказывать свою состо-
ятельность. Чистых спортсменов допустят к участию, но под 
нейтральным флагом. Наши легкоатлеты и участники Олимпиады 
в Пхенчхане уже выступали в этом статусе и успешно.

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 64 тысячи человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

63,72 
+ 1 коп.

70,50 
- 26 коп.

63,87
+ 1%
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ЦИФРА ДНЯ16 400 СОСТАВИТ СРЕДНИЙ РАЗМЕР 
СТРАХОВОЙ ПЕНСИИ ДЛЯ НЕРАБОТАЮЩИХ 
ПЕНСИОНЕРОВ С 1 ЯНВАРЯ 2020 ГОДА

Прибавка 
составит 6,6%, 
или в среднем 
1000 рублей.РУБЛЕЙ 

Елена КРИВЯКИНА

Условие одно: третий 
и последующие дети 
в семье должны были 
родиться после 
1 января 2019 года.

6 миллиардов рублей выделят 
дополнительно, чтобы помочь 
многодетным семьям снизить 
долги по ипотеке. Об этом объ-
явил Дмитрий Медведев на за-
седании правительства. Напом-
ним: семьи, в которых третий 
и последующие дети родились 
после 1 января 2019 года, мо-
гут снизить ипотечный долг на 
450 тысяч рублей. 

- Оказалось, что эти меры 

весьма востребованы, поэтому 
к 1 миллиарду рублей, которые 
мы предусмотрели на эти цели, 
нужно выделить еще деньги. 
Там 6 миллиардов рублей. Это 
позволит сократить долг не 
менее чем 12 тысячам семей, - 
сказал Медведев. 

Премьер также сообщил, что 
правительство запускает экс-
перимент по внедрению элек-
тронного кадрового учета. Про-
водиться он будет с 1 апреля по 
31 декабря следующего года. В 

электронный вид хотят переве-
сти трудовые договора, графи-
ки отпусков и разные приказы.

- При этом эксперимент не 
распространяется на отчет-
ность - налоговую или пенси-
онную. И участие в этом экс-
перименте - дело добровольное 
и для работодателя, и для ра-
ботника, - сказал Медведев. 
Он пояснил, что работодатель 
должен сам решить, какие до-
кументы будет вести в элек-
тронном виде.

Многодетным сократят 
долг по ипотеке
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«Повышение пенси-

онного возраста - не-
обратимый процесс, 
потому что, как ни кру-
ти, люди стали жить 

лучше. Это доказывает и то, что до 
50-х годов средняя продолжительность 
жизни составляла 47 лет. Сейчас 47 
лет - это молодой мужчина и женщина, 
которая еще может родить ребенка. И 
на 2018 год в Москве средняя продол-
жительность жизни составила 78 лет...

Сейчас растет поколение Z, его пред-
ставители значительно здоровее, чем 
люди, родившиеся до 1990-х. Им был 
присущ советский инфантилизм, люди 
слишком надеялись на государство. 
А новое поколение понимает, что по-
лагаться не стоит ни на кого, кроме 
себя, поэтому и заботится о себе са-
мостоятельно».

(Бывший главный санитарный 
врач, депутат Госдумы Геннадий 
ОНИЩЕНКО - агентству URA.RU 

в поддержку депутата 
Светланы Журовой, которая 

заявила, что пенсионный 
возраст  надо повышать, 

потому что это стимулирует 
людей быть здоровыми.)

Елена ОДИНЦОВА

Если они отважатся 
на переобучение.

Минтруд подготовил новый про-
ект программы по переобучению 
россиян старше 50 лет. Он опу-
бликован на федеральном портале 
проектов нормативных правовых 
актов. Важный момент - программа 
рассчитана не только на собствен-
но предпенсионеров (тех, кому 
осталось пять лет до пенсии), но 
и всех, кому уже исполнилось 50.

И самое интересное: этим лю-
дям, если они оказались без ра-
боты, но усердно ее ищут и готовы 
воспользоваться программой по 
переобучению, предполагается 
платить стипендию. Величина ее 
будет равна минимальному размеру 
оплаты труда (МРОТ), умноженному 
на районный коэффициент. Сейчас 
МРОТ составляет 11 280 рублей. С 
1 января он, очень вероятно, повы-

сится до 12 130 руб. (законопроект 
прошел второе чтение).

В рамках программы до 2024 
года предполагается переобучить 
не менее 450 тысяч человек - за 
счет госказны. Как? Тут возможны 
три варианта.

Первый - для тех, кто обратился 
в местные службы занятости. Там 
и дадут направление на образова-
тельную программу, которая наи-
более подходит человеку исходя из 
его квалификации, а также по фор-
ме (возможны и онлайн-занятия) и 
срокам обучения.

Второй  - переобучение по на-
правлению работодателя (но если 
человек при этом работает, стипен-
дию ему платить не будут).

Третий  - обучение по програм-
мам «Ворлдскиллс Россия» по 
международным профессиональ-
ным стандартам. В последнем слу-
чае компетенцию, а также место и 
форму обучения можно подобрать 
самостоятельно.

Предпенсионерам 
дадут стипендию

 ■ ПРОЕКТЫ
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Анна ПАШАГИНА («КП» - Новосибирск»)

Котенка, спасенного из огня, 
в пожарной части Новосибирска 
кормят котлетами и отправляют 
в командировки - ловить мышей.

Год назад новосибирские пожарные вы-
тащили из сгоревшего дома маленького 
котенка. Крохотное беспомощное суще-
ство тронуло сердца спасателей, и они 
забрали его к себе в часть.

- Это в начале октября было, - вспомина-
ет Вадим Потеряев, командир станционно-
го отдельного поста ПЧ-111. - Его нашли 
наши ребята, когда мы склады тушили. У 
котенка опалились ушки, лапы были обо-
жженные, он надышался угарным газом, 
поэтому еле-еле стоял на лапках.

Пожарные привезли котенка в часть, 
выходили. Имя для него выбрали профес-
сиональное - Гидрант. Кот подрос и уже 
вовсю проявляет свой характер. Гуляет 
где хочет, пропадает на сутки и больше, 
но домой возвращается всегда.

- Кот своенравный. Захочет - придет, на 
коленки сядет, помурчит, а не захочет - 
будет возле печки спать и даже мордочку 
не покажет, - описывает Вадим Потеря-
ев. - Ест то же самое, что и мы: котлеты, 
картошку.

Эмчеэсовцы признаются, что с появ-

лением кота атмосфера в части стала до-
машней. Гидрант, конечно, не идеальный 
питомец. Как и все его сородичи, перио-
дически шкодит. А один раз на срочный 
вызов уехал.

- Залез в машину и там сидеть остался, - 
говорит Вадим Потеряев. - Обнаружили 
его, когда приехали машины заправлять 
водой. Гидрант - шмыг! - выпрыгнул и 
побежал. Мои ребята за ним. Еле пойма-
ли - а как без него?

Кот, кстати, не нахлебник - тоже рабо-
тает. Основная его задача - ловить мышей. 
С ней он прекрасно справляется - так и 
заработал авторитет у коллег.

- Недавно ездил в командировку к на-
шему сотруднику - в частном доме мышей 
ловил. А через неделю вернулся, - улыба-
ется начальник.

Гидранта регулярно проверяет ветери-
нарный врач, проводит все необходимые 
процедуры - дает лекарства от глистов, 
купает, чтобы блох не было. В общем, обя-
зательная диспансеризация, как у всех. А 
как же, ведь кот теперь обычный  работяга - 
только с хвостом и  усами.

«Вот такая зверушка!» - 
программа о наших 

любимцах. Слушайте 
по субботам в 17.00 (мск) 

на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Гидрант, 
который 
гуляет 
сам по себе

СТАЛО

Когда пожарные достали 
маленького Гидранта из огня, 

он еле стоял на ногах. А 
сейчас стал матерым 

котярой, который честно 
зарабатывает свой хлеб. 

Вернее, свои котлеты.

 ■ КОШЕЛЕК

Дмитрий КОЗУРОВ 

Минимальный 
праздничный набор 
продуктов выйдет чуть 
дороже полутысячи 
рублей на человека.

Новый год - это не только долгождан-
ный праздник, но и повод для многочис-
ленных трат. Закупаться россияне уже 
начали, так что различные эксперты 
смогли сделать первые выводы о том, 
на что и сколько мы готовы потратить 
в уходящем 2019-м. «Комсомольская 
правда» изучила самые интересные 
исследования.

Так, еда на новогоднем столе обой-
дется москвичам в 539 рублей на че-
ловека. Конечно, меню такой трапезы 
по праздничным меркам аскетичное 

(см. инфографику). Да и не учитывает 
традиции стругать оливье тазиками, а 
потом доедать прошлогоднюю снедь 
все каникулы. Зато исследование да-
ет представление о том, что напитки 
и закуска за год заметно подорожа-
ли - больше чем на 16% в среднем по 
стране.

Недавно «Комсомолка» публикова-
ла данные опроса, согласно которым 
россияне готовы потратить на ново-
годний стол 10 тысяч рублей. Но это 
для целой компании. Ведь 68% будут 
встречать Новый год дома с родными 
и друзьями.

Верхнего потолка у праздничных 
трат нет. Тут все зависит от кошелька 
и фантазии конкретного человека. Но, 
как показывают различные исследова-
ния, большинство все-таки предпочита-
ет бюджетные варианты.

Сколько потратят россияне 
на Новый год-2020
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

МОСКВА 539 рублей
ДОРОЖЕ ВСЕГО
Чукотка 668 рублей
Приморский край 639 рублей
Томская область 626 рублей
ДЕШЕВЛЕ ВСЕГО
Оренбургская область 360 рублей
Псковская область 363 рубля
                                По данным компании «Эвотор».

НОВОГОДНЕЕ УБРАНСТВО

Искусственная елка 3884 рубля
Мишура и дождик 232 рубля
Гирлянда 259 рублей
Макушка для елки  107 рублей

ГДЕ НА ВСЕ ЭТО ЗАРАБОТАТЬ

На 10% больше стали оплачиваться 
массовые новогодние вакансии
в целом по стране. Чаще всего нужны люди в:

- транспортную сферу
(курьер-водитель, грузчик, 
комплектовщик) - 
50 700 рублей в месяц
- автомобильный бизнес 
(таксист, личный водитель 
или даже водитель 
Деда Мороза) - 46 200 рублей
- производство (пекари, 
швеи, клинеры) - 35 000 рублей

Меню на человека: 
домашние салаты оливье с вареной колбасой 
и сельдь под шубой (по 150 граммов), 
два бокала шампанского, по бутерброду 
с красной икрой и с семгой, колбасная 
и сырная нарезки, три мандарина и одно яблоко.

                                  КОРПОРАТИВ

                                 компаний не будут проводить 38% новогодние корпоративы 
                                 для сотрудников

Те, у кого праздник все-таки состоится, 
проведут его вне офиса (77% опрошенных), 
а на вечеринке будут подавать 
алкогольные напитки (85%).

НОВОГОДНИЙ СТОЛ

446 рублей на человека 
(+16,15% по сравнению 
с 2018-м)

Без опыта можно устроиться 
помощником повара, 
промоутером или  продавцом 
на ярмарках.

По данным «Авито Работа».

По данным Ozon.

По данным опроса портала Работа.ру.

В среднем можно заработать 
35 тысяч рублей за месяц.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Александр Новиков - под 
два метра ростом, прошел 
Афганистан, работает на за-
воде технологом. При этом 
у сурового с виду мужчины 
живут сразу 13 кошек! И все 
спасенные, с улицы. 

- Первый мой кот разбудил 
ночью, когда в квартире по-
жар начался. Если бы не он, 
задохнулись бы с женой. 
Потом переехали, жили на 

первом этаже. Снова ночь, 
прорвало трубу с горячей 
водой. И снова кошка (уже 
другая) нас будит. Смотрим: 
на полу вода стоит, уже сан-
тиметров 30. Горяченная! А 
в последний раз поехал я в 
командировку в Иркутск. Я 
был уже в разводе. И вот в 
старый Новый год в квартиру 
вломился грабитель. И одна 
из кошек (а их у меня уже 
было несколько) кинулась на 

него как дикая. И, представ-
ляете, выцарапала глаз!

Александр отплачивает 
добром за добро. Cоседи 
про его животных даже не 
знают - содержит квартиру 
в чистоте.

- Недавно чуть не сбил на 
машине кошечку. Выскочил - 
из-под машины торчит хвост. 
Вытаскиваю - а там кошечка 
черно-белая. Стала она у ме-
ня 13-й. Назвал Маруськой.

Бывший десантник приютил 
13 уличных кошек

3Россия
www.kp.ru

 10.12.2019 

 ■ НАПОМИНАЛКА

Елена ОДИНЦОВА

Роструд напомнил о правах работников 
с нестандартным графиком.

Ближе к праздникам обычно всегда возникают 
вопросы о переработках и ненормированном 
труде. Многие работодатели с удовольствием 
любой труд сделали бы исключительно ненорми-
рованным - и так, чтобы за это не расплачиваться. 
Роструд напоминает, что понятие «ненормиро-

ванный рабочий день» достаточно четко пропи-
сано в Трудовом кодексе (ТК) и у таких работни-
ков есть определенные дополнительные права.

1. Ненормированный рабочий день - это, по 
ТК, когда сотрудник эпизодически привле-

кается к выполнению своих обязанностей не в 
обычное рабочее время (статья 101 ТК). Именно 
эпизодически, а не систематически. Во втором 
случае работник имеет право на компенсацию 
как за сверхурочную работу.

2. На работу в выходные и праздничные дни 
ненормированность не распространяется. 

Если такого сотрудника призвали потрудиться в 
воскресенье или, скажем, 1 января, у него те же 
права, что и у тех, кто работает от и до: двойная 
оплата проведенного на работе дня или отгул.

3. Оплачиваемый отпуск у таких работников 
должен быть больше (статья 119 ТК) - не 

менее чем на три дополнительных дня.

За ненормированный труд полагается 
более длинный отпуск

Исполком Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА) решил отстранить Россию 
от международных соревнований на 4 года 
(подробности на стр. 18). Мы задали вопрос:

Что теперь делать 
нашему спорту?
Инга МЕДВЕДЕВА, горнолыжница, 
обладательница двух серебряных медалей 
Паралимпиады в Сочи, Калининград:

- Допускаться будут чистые спортсмены. Правда, о сборной 
под флагом России придется забыть. Нынешнее решение де-
морализует ребят. 

Но если не выходить на международные старты, то внутри 
страны поддерживать определенную планку будет очень сложно.

Ирина РЕУТОВИЧ, многократная рекордсменка 
мира в беге на сверхдлинные дистанции, 
Калининград:

- Будем заниматься не спортом, а физкультурой! Все это пе-
чально. В этой ситуации жалко спортсменов, которые не были 
замешаны. Но иди теперь докажи… 

Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
первый зампред Комитета Госдумы 
по международным делам:

- Спортсмены - жертвы гонки лекарств, там дикая система 
«допущения и запрещения» препаратов. И тонкая грань между 
реальным лечением и допингом. Но никогда никто не даст че-
ловеку таблетки без его ведома, ответственность спортсменов 
тут тоже есть. Вот ее и надо воспитывать в первую очередь.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Я надеюсь, что спортсмены будут выступать, особенно на 

Олимпийских играх. К сожалению, не под флагом России. Но 
с нашим флагом в сердце. Да, это удар по престижу страны. И 
здесь больше политики. Поэтому отвечать надо прекрасными 
результатами. И еще серьезно разобраться, что у нас проис-
ходит в спорте. Выводы делать самые серьезные.

Александр ЗУБКОВ, олимпийский чемпион 
по бобслею:

- Нечего ездить и выступать под нейтральным флагом. Ког-
да у спортсменов такой сильной державы нет возможности 
услышать гимн своей страны, это неправильно. Я еще пе-
ред играми в Пхенчхане говорил: зря вообще поехали. Они 
(ВАДА. - Ред.) не остановились после этого.

Ольга БОГОСЛОВСКАЯ, чемпионка мира 
по легкой атлетике, комментатор:

- Спокойно готовиться к стартам и доказывать свою состо-
ятельность. Чистых спортсменов допустят к участию, но под 
нейтральным флагом. Наши легкоатлеты и участники Олимпиады 
в Пхенчхане уже выступали в этом статусе и успешно.

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 64 тысячи человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

63,72 
+ 1 коп.

70,50 
- 26 коп.

63,87
+ 1%
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ЦИФРА ДНЯ16 400 СОСТАВИТ СРЕДНИЙ РАЗМЕР 
СТРАХОВОЙ ПЕНСИИ ДЛЯ НЕРАБОТАЮЩИХ 
ПЕНСИОНЕРОВ С 1 ЯНВАРЯ 2020 ГОДА

Прибавка 
составит 6,6%, 
или в среднем 
1000 рублей.РУБЛЕЙ 

Елена КРИВЯКИНА

Условие одно: третий 
и последующие дети 
в семье должны были 
родиться после 
1 января 2019 года.

6 миллиардов рублей выделят 
дополнительно, чтобы помочь 
многодетным семьям снизить 
долги по ипотеке. Об этом объ-
явил Дмитрий Медведев на за-
седании правительства. Напом-
ним: семьи, в которых третий 
и последующие дети родились 
после 1 января 2019 года, мо-
гут снизить ипотечный долг на 
450 тысяч рублей. 

- Оказалось, что эти меры 

весьма востребованы, поэтому 
к 1 миллиарду рублей, которые 
мы предусмотрели на эти цели, 
нужно выделить еще деньги. 
Там 6 миллиардов рублей. Это 
позволит сократить долг не 
менее чем 12 тысячам семей, - 
сказал Медведев. 

Премьер также сообщил, что 
правительство запускает экс-
перимент по внедрению элек-
тронного кадрового учета. Про-
водиться он будет с 1 апреля по 
31 декабря следующего года. В 

электронный вид хотят переве-
сти трудовые договора, графи-
ки отпусков и разные приказы.

- При этом эксперимент не 
распространяется на отчет-
ность - налоговую или пенси-
онную. И участие в этом экс-
перименте - дело добровольное 
и для работодателя, и для ра-
ботника, - сказал Медведев. 
Он пояснил, что работодатель 
должен сам решить, какие до-
кументы будет вести в элек-
тронном виде.

Многодетным сократят 
долг по ипотеке
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ДОСЛОВНО
«Повышение пенси-

онного возраста - не-
обратимый процесс, 
потому что, как ни кру-
ти, люди стали жить 

лучше. Это доказывает и то, что до 
50-х годов средняя продолжительность 
жизни составляла 47 лет. Сейчас 47 
лет - это молодой мужчина и женщина, 
которая еще может родить ребенка. И 
на 2018 год в Москве средняя продол-
жительность жизни составила 78 лет...

Сейчас растет поколение Z, его пред-
ставители значительно здоровее, чем 
люди, родившиеся до 1990-х. Им был 
присущ советский инфантилизм, люди 
слишком надеялись на государство. 
А новое поколение понимает, что по-
лагаться не стоит ни на кого, кроме 
себя, поэтому и заботится о себе са-
мостоятельно».

(Бывший главный санитарный 
врач, депутат Госдумы Геннадий 
ОНИЩЕНКО - агентству URA.RU 

в поддержку депутата 
Светланы Журовой, которая 

заявила, что пенсионный 
возраст  надо повышать, 

потому что это стимулирует 
людей быть здоровыми.)

Елена ОДИНЦОВА

Если они отважатся 
на переобучение.

Минтруд подготовил новый про-
ект программы по переобучению 
россиян старше 50 лет. Он опу-
бликован на федеральном портале 
проектов нормативных правовых 
актов. Важный момент - программа 
рассчитана не только на собствен-
но предпенсионеров (тех, кому 
осталось пять лет до пенсии), но 
и всех, кому уже исполнилось 50.

И самое интересное: этим лю-
дям, если они оказались без ра-
боты, но усердно ее ищут и готовы 
воспользоваться программой по 
переобучению, предполагается 
платить стипендию. Величина ее 
будет равна минимальному размеру 
оплаты труда (МРОТ), умноженному 
на районный коэффициент. Сейчас 
МРОТ составляет 11 280 рублей. С 
1 января он, очень вероятно, повы-

сится до 12 130 руб. (законопроект 
прошел второе чтение).

В рамках программы до 2024 
года предполагается переобучить 
не менее 450 тысяч человек - за 
счет госказны. Как? Тут возможны 
три варианта.

Первый - для тех, кто обратился 
в местные службы занятости. Там 
и дадут направление на образова-
тельную программу, которая наи-
более подходит человеку исходя из 
его квалификации, а также по фор-
ме (возможны и онлайн-занятия) и 
срокам обучения.

Второй  - переобучение по на-
правлению работодателя (но если 
человек при этом работает, стипен-
дию ему платить не будут).

Третий  - обучение по програм-
мам «Ворлдскиллс Россия» по 
международным профессиональ-
ным стандартам. В последнем слу-
чае компетенцию, а также место и 
форму обучения можно подобрать 
самостоятельно.

Предпенсионерам 
дадут стипендию

 ■ ПРОЕКТЫ
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ТВ: вторник, 10 декабря

05.00 Утро. Самое лучшее. 
(6+)

07.05 Мальцева. (12+)
08.00 ВЫСОКИЕ СТАВКИ. 

РЕВАНШ. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.20 ВЫСОКИЕ СТАВКИ. 

РЕВАНШ. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.25 Следствие вели... (16+)
16.10 ДНК. (16+)
17.10 ПЕС. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 ПЕС. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.00 ПЕС. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.15 Своя правда с Романом 

Бабаяном. (16+)
23.15 Сегодня.
23.20 Сегодня. Спорт.
23.25 Крутая История. (12+)
00.20 Место встречи. (16+)
02.30 УЧАСТКОВЫЙ. СЕРИАЛ. 

(16+) 
К Громову обращается быв-
шая жена Вера - у нее на 
глазах разбился ее жених 
Борис Ляпишев. Вера увере-
на, что Бориса убили, под-
строив аварию. Громов начи-
нает расследование, не 
слишком веря в успех. 
Однако выясняется, что 
автокатастрофу заснял 
фотограф, случайно оказав-
шийся рядом... 

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.25 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.25 Вести. Калининград.
10.45 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.50 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.25 Вести. Калининград.
13.45 Кто против? (12+)
16.00 Вести. Калининград.
16.25 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.50 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
19.45 Вести. Калининград.
20.10 Местное время.
21.00 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ-19. 

СЕРИАЛ. (12+)
23.15 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
02.00 ЛИЧНОЕ ДЕЛО. СЕРИАЛ. 

(16+) 
Терентьев задумал план по 
соблазнению Сынка новень-
кой адвокатессой 
Воздвиженской. Потапов 
относится к плану 
Терентьева скептически, 
однако за судьбу друга пере-
живает и считает, что в этой 
душеспасительной работе 
все средства хороши. 
Потапов продолжает робкие 
попытки ухаживания за 
Наташей... 

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.55 Модный приговор. (6+)
10.55 Жить здорово! (16+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
17.00 Время покажет. (16+)
18.00 Вечерние новости.
18.30 На самом деле. (16+) 

Революционное ток-шоу. 
Очная ставка между людьми, 
которые когда-то были близ-
ки. Ложь надломила эти 
отношения, но не смогла 
разорвать их до конца. И 
только правда может изме-
нить ход этой личной исто-
рии. Она может навсегда 
развести людей, а может 
соединить их. Потому что 
даже участники событий 
иногда до конца не понима-
ют сами, как все было на 
самом деле.

19.40 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 ТЕСТ НА 

БЕРЕМЕННОСТЬ. СЕРИАЛ. 
(16+)

23.25 Вечерний Ургант. (16+)
23.55 Право на справедли-

вость. (16+)
01.00 На самом деле. (16+)
02.05 Время покажет. (16+)

05.00 Настроение.
07.10 Ералаш. (6+)
07.20 Доктор И... (16+)
07.55 БУДЬТЕ МОИМ 

МУЖЕМ... ХУД. ФИЛЬМ. 
(6+)

09.40 Наталья Крачковская. 
Слезы за кадром.  
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 КОЛОМБО. СЕРИАЛ. 

(12+)
12.40 Мой герой. Агния 

Кузнецова. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 МИСС МАРПЛ АГАТЫ 

КРИСТИ. СЕРИАЛ. (12+)
16.00 Естественный отбор. 

(12+)
16.50 События.
17.10 ПОДЪЕМ С ГЛУБИНЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.30 Осторожно, мошенники! 

Жулье из интернета. 
(16+)

22.05 Женщины Владислава 
Галкина. Док. фильм. (16+)

23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Прощание. Савелий 

Крамаров. (16+)
00.45 КРУГ. ХУД. ФИЛЬМ. (0+)
02.35 Ералаш. (6+)

05.00 Дело вкуса. (12+)
05.30 Новости Каскад.
05.50 Музыкальные клипы. 

(16+)
06.00 Академия моды. (16+)
06.30 СЕНЯ-ФЕДЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
07.05 КУХНЯ. ВОЙНА ЗА 

ОТЕЛЬ. СЕРИАЛ. (16+)
08.10 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
08.45 2+1. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
11.05 МЕЖДУ НЕБОМ И 

ЗЕМЛЕЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

13.05 ОТЕЛЬ ЭЛЕОН. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.00 КУХНЯ. ВОЙНА ЗА 
ОТЕЛЬ. СЕРИАЛ. (16+)

19.00 ПРЕДЛОЖЕНИЕ.  
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.15 ВКУС ЖИЗНИ.  
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

23.20 ОДНАЖДЫ В МЕКСИКЕ. 
ОТЧАЯННЫЙ-2.  
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.15 Супермамочка. (16+)
02.05 6 кадров. (16+)
02.50 МОЛОДЕЖКА. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.35 ВЫ ВСЕ МЕНЯ БЕСИТЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)
04.00 Ералаш. (0+)
04.30 Подорожники. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

06.00, 07.55, 10.50, 12.45, 
16.00, 18.55, 20.05 
Новости.

06.05, 12.50, 16.25, 20.10 Все 
на Матч! 

08.00 Футбол. Российская 
Премьер-лига. (0+)

09.50 Тотальный футбол. (12+)
10.55 Гандбол. Чемпионат мира. 

Женщины. Прямая трансля-
ция.

13.40 Футбол. Лига чемпионов. 
Зенит (Россия) - Бенфика 
(Португалия). (0+)

15.40 Европейская зима. 
Зенит. (12+)

16.05 Восемь лучших. 
Специальный обзор. (12+)

16.55 Футбол. Юношеская лига 
УЕФА. Бенфика (Португалия) - 
Зенит.

19.00 Анатолий Тарасов. Век 
хоккея. Док. фильм. (12+)

21.10 Футбол. Лига чемпионов. 
Бенфика (Португалия) - Зенит.

00.30 Футбол. Лига чемпионов. 
Зальцбург (Австрия) - 
Ливерпуль (Англия). (0+)

08.00 Цвет времени. 
08.10, 21.25 ЛЮДМИЛА 

ГУРЧЕНКО. СЕРИАЛ.
09.00, 14.00, 18.30, 22.40 

Новости культуры.
09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.30 ХХ век. Наш сад.
11.10, 17.15, 23.45 Тем време-

нем. Смыслы.
11.55 Провинциальные музеи 

России. Екатеринбург.
12.25, 19.45 Цивилизации.  

Док. фильм.
13.30, 22.10 Завтра не умрет 

никогда. Док. фильм.
14.10 Новости. Подробно. 

Книги.
14.25 Эрмитаж. 
14.55 Белая студия.
15.35, 01.30 Настоящее-

прошедшее. Док. фильм.
16.05 Мастера исполнитель-

ского искусства. 
18.00 Уроки русского. 
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малы-

ши!
20.45 Искусственный отбор.
23.00 Эшелоны смерти.  

Док. фильм.

04.00 Известия.
04.20 ТАКАЯ РАБОТА.  

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
06.20 НА КРЮЧКЕ!  

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
08.00 Известия.
08.25 ВЫШИБАЛА.  

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
12.00 Известия.
12.25 ИНСПЕКТОР КУПЕР.  

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
17.30 Известия.
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.05 БАРС. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск.
23.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.10 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
00.40 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.10 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.40 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.10 Известия.
02.20 СЕМЬ ЖЕН ОДНОГО 

ХОЛОСТЯКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки.  

(16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Документальный проект. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 КОММАНДО.  

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.50 Водить по-русски. (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)

04.00 Адская кухня. (16+)

06.40 Папа попал. (12+)

10.00 Беременна в 16. (16+)

11.05 Мастершеф. (16+) 

Популярное кулинарное шоу 

продолжает искать лучшего 

повара страны. Участников 

поединка ждут новые испы-

тания, которые определят: 

кто на кухне профессионал.

14.20 Моя свекровь - монстр. 

(16+)

16.30 Обмен женами. (16+)

19.40 Мастершеф. (16+)

22.55 В теме. (16+)

23.25 МЫСЛИТЬ КАК 

ПРЕСТУПНИК. СЕРИАЛ. 

(16+)

01.50 Адская кухня. (16+)

Матч ТВ Петербург
5 канал РЕН-ТВ Ю Культура
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БОЕВИК США, 1985

ВТОРНИК, 19.00

«КОММАНДО» (16+)

МЕЛОДРАМА США, 2007

ВТОРНИК, 21.15

«ВКУС ЖИЗНИ» (12+)

Кейт Армстронг, профессиональный шеф-повар, 
подходит к вопросу приготовления пищи с такой 
ответственностью и самозабвением, что не обращает 
внимания ни на что вокруг. Но после внезапной траге-
дии, произошедшей с семьей ее родственников, она 
становится опекуншей осиротевшей племянницы Зои, 
и вся жизнь преуспевающей до недавнего времени 
женщины кардинально меняется.

Но, как известно, беда не приходит одна: еще Кейт 
вынуждена уживаться с Ником Палмером, самоуверен-
ным типом и новым су-шефом их ресторана. Но 
поскольку соперничество перерастает в любовный 
роман, Кейт предстоит научиться выражать свои 
эмоции за пределами кухни, если она действительно 
хочет наладить отношения с Зои и быть счастлива с 
Ником.

Режиссер - Скотт Хикс.
В главных ролях: Кэтрин Зета-Джонс, Аарон 

Экхарт, Эбигейл Бреслин.

Бывший командир 
спецотряда, полков-
ник в отставке Джон 
Матрикс, живёт в 
большом доме вдали 
от города вместе со 
своей 11-летней 
дочерью Дженни, 
пока однажды её не 
похищает бывший 
подчинённый 
Джона…

Режиссер - Марк 
Л. Лестер.

В главных ролях: 
Арнольд 
Шварценеггер, Рей 
Дон Чонг, Дэн 
Хедайя.
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Новое «биологическое 
оружие» готово 
к испытаниям 
на людях.

Искусственный вирус, 
убивающий клетки злокаче-
ственных образований, соз-
дали специалисты австра-
лийской биотехнологической 
компании Имуген (Аustralia 
biotech company Imugene), 
модернизировав вирус ко-
ровьей оспы.

Смертоносная для опухо-
лей «конструкция» получила 
название CF33. В ближай-
шее время ее испытают на 
людях. Об этом объявил он-
колог из США Юман Фонг, 
который намерен проверить 
убойную силу вируса в Ав-
стралии.

CF33 заразят пациентов с 
раком груди, желудка, лег-
ких, мочевого пузыря и раком 
кожи - впрыснут вирусы не-
посредственно в опухоли. А 
потом займутся теми несчаст-
ными, которые страдают от 
нескольких видов страшного 
недуга одновременно.

Профессор Фонг рассчи-
тывает на успех. Его вооду-
шевляют результаты лабора-
торных исследований, в ходе 
которых вирус убил раковые 
клетки 60 различных видов. 
По сути, уничтожал все, на 
которые его натравливали. 
Столь же благотворно CF33 
действовал и на мышей. То 
есть излечивал их от разных 
видов рака.

Как подействует «биоло-
гическое оружие» на людей? 
Однозначного ответа нет. 
Но обнадеживают преды-
дущие достижения в обла-
сти разработки и создания 
противоопухолевых вирусов. 
Коллеги Фонга недавно ге-
нетически модернизировали 
вирус герпеса, нацелив его 
на уничтожение клеток ме-
ланомы - рака кожи. В США 
из вируса простуды скон-
струировали оружие против 
рака мозга. Оба проходят ис-
пытания. По слухам, у не-
которых пациентов болезнь 
отступила.

Особенность CF33 в том, 
что этот модернизирован-
ный вирус предназначен для 
уничтожения любых рако-

вых клеток. Будет взрывать 
их изнутри.

Если испытания закончат-
ся успешно, то человечество 
получит долгожданное ле-
карство от рака.

Профессор объясняет, что 
вирус коровьей оспы не слу-
чайно выбран для создания 
CF33. Ведь еще в 1922 году 

медики заметили странную 
особенность: у людей, полу-
чивших вакцину от бешен-
ства, изготовленную на ос-
нове возбудителя коровьей 
оспы, замедлялся рост опу-
холей.

Скептики однако сомнева-
ются. Как всегда. Одни со-
мневаются, что вирус, попав в 

человеческий организм, будет 
столь же эффективным, как 
в чашках Петри. Что-нибудь, 
да помешает. Например, его 
убьет иммунная система. Дру-
гие опасаются каких-нибудь 
страшных последствий ви-
русной атаки. И вспоминают 
фильм «Я - легенда» с Уиллом 
Смитом. По сюжету медики 
тоже создали лекарство от ра-
ка. И тоже на основе вируса. 
Им заразились большинство 
людей на планете, став злоб-
ными монстрами. Фантасти-
ка, конечно, но вдруг? Ведь 
ученые давно используют ви-
русы для генетической ин-
женерии - встраивают с их 
помощью гены одного орга-
низма в другой.

Профессор Фонг успока-
ивает: вирус коровьей оспы 
безвреден для людей, равно 
как и его генетически изме-
ненная версия.

Клуб любознательных

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

«Чудес пока нет»
- Создание лекарств на основе ви-

русов, нацеленных на онкозаболева-
ния, - это одно из направлений тера-
пии рака, - говорит Николай Жуков, 
доцент кафедры онкологии, гема-
тологии и лучевой терапии РНИМУ 
имени Пирогова.  - Но пока оно не 
самое перс пективное. Успехи есть, но 
феноменальных прорывов нет.

В профессиональной среде о пред-
стоящих клинических испытаниях ав-
стралийского онколитического вируса 
известно мало. Информация только 
из СМИ. Обычно нам присылают соот-
ветствующие уведомления, когда речь 
идет о чем-то действительно значимом. Ничего такого не получал. 
Поэтому обнадежить не могу. Нужно дождаться результатов, если 
они появятся, конечно.
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Ученые создали вирус, который  
убивает любые раковые клетки?

Доступно о науке 
в «Передаче 

данных» Марии 
Бачениной 

по воскресеньям в 10.00 
(мск) на Радио «КП»

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

АВАРИЙНЫЕ работы по сан-
технике и электрике - круглосу-
точно. Обслуживание газовых 
колонок. Тел. 8-921-611-74-40.

РЕМОНТ квартир. Тел. 8-902-
423-55-24.

АВАРИЙНЫЕ работы по кот-
лам, электро- и газоплитам, 
электрике, сантехнике, водо-
проводу, канализиции. Кругло-
суточно и без выходных. Тел. 
8-967-353-63-62.

ДОМАШНИЙ мастер. Все - от 
мелочей до глобального ремон-
та. Круглосуточная помощь, 
электрика, сантехника, котлы, 
колонки, бойлеры, отопление. 
Без выходных. Тел. (4012) 62-
10-61.

АВАРИЙНАЯ по котлам, ко-
лонкам, по сантехнике, элек-
трике, водопроводу. Кругло-
суточно. Тел. (4012) 37-38-
90.

АККУРАТНЫЕ отделочные ра-
боты: потолки, стены, полы, гип-
соплита, шпаклевка, обои, плит-
ка, ламинат. Замена сантехни-
ки, электрики. Помощь и скидки 
при закупке и доставке матери-
алов. Тел. (4012) 77-85-45.

АВАРИЙНЫЕ работы по сан-
технике и электрике - круглосу-
точно. Обслуживание газовых 
колонок. Выезд по городу и об-
ласти. Пенсионерам скидки. 
Тел. 8-963-738-10-96.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ДИСПЕТЧЕР-АДМИНИСТРА-
ТОР. Прием заказов по телефо-
ну. Тел. 8-911-865-27-48.
РАБОТА для военных пенсио-
неров. Тел. 8-911-865-27-48.
РАБОТА подработка. Тел. 
8-903-042-58-35.
РАБОТА уволенным и сокра-
щенным. Тел. 8-950-670-42-26.
ВОЕННЫМ пенсионерам. Тел. 
8-981-468-74-48.
ВОЕННЫМ, госслужащим. Ра-
бота. Тел. (4012) 50-90-32.
ПРИЕМЩИК заказов. Тел. 
8-981-456-37-79.
ПОДРАБОТКА пенсионерам. 
Тел. 8-952-798-29-61.
СОТРУДНИКИ в офис. Тел. 
8-911-073-71-06.
РАБОТА отставникам и пенсио-
нерам. Тел. 8-960-478-06-61.
СКЛАДСКОЙ сотрудник. Тел. 
8-906-233-80-33.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-902-422-65-77.
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу. Тел. 8-900-354-07-
90.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ДАЧНЫЙ/ЗЕМЕЛЬНЫЙ уча-
сток, 5 соток и более, в любом 
районе города, или жилую дачу, 
готовы купить быстро, поможем 

в оформлении. Тел. (4012) 92-
27-07.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ

РЕМОНТ холодильников на 
дому. Гарантия. «Рембыттехни-
ка». Без выходных. Тел.: (4012) 
39-19-49, 8-921-710-01-43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин, на дому, без вывоза. Без 
выходных. Гарантия. Выезд в 
область. Тел.: (4012) 52-11-
17, 8-929-161-45-44.

«ВИЛСОН СЕРВИС». Ремонт 
бытовой техники: TV, ноутбуки, 
микроволновки и др. тел. (4012) 
39-19-49.
КОМПЬЮТЕРНАЯ помощь 
любой сложности: восстановле-
ние данных, замена матриц, 
установка программ, модерни-
зация, удаление вирусов и бан-
неров. Профессионально. Вы-
езд - бесплатно. Тел. 8-911-862-
45-21.
АНТЕННЫ цифрового ТВ ка-
чественного приема. Трико-
лор. Ремонт на месте. Выезд 

области без выходных. Тел.: 
(4012) 50-98-48, 8-911-467-6-
777.

РЕМОНТ стиральных машин 
на дому. Гарантия. «Рембыт-
техника». Без выходных. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.

ЗНАКОМЫЙ компьютерщик 
Григорий. Все районы города. 
Приеду быстро. Высшее обра-
зование. Опыт работы 7 лет. 
Выдам квитанцию. На все рабо-
ты гарантия. Тел. 8-906-230-11-
79.

Рекламные объявления По вопросам размещения рекламы в рубрику обращаться по телефону: (4012) 530-500. 
Модульная реклама: (4012) 310-340

 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

107,2
FM
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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А № 6067, простой № 6068, сложный

№ 6067, простой № 6068, сложный
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Дартс - Юнона - Досуг - Джезва - Ту-
лум - Данко - Рампа - Онуча - Бисер - Дронов - Ягуар - Масса - Осинник - Кража - Вода 
- Перу - Боль - Оно - Еда - Лоби - Кузнечик - Курятник - Туман - Актер - Стол - Обличье - 
Ответ - Ранг - Клад - Азов - Антарктида - Ипотека.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Штукатурка - Ведомство - Манго - Наполеондор - Дарвин - Икра - 
Каучук - «Куга» - Стая - Роза - Юмор - Лист - Сека - Адам - Варнак - Сало - Люди - Днестр 
- Добавка - Яблоко - Балет - Суша - Нрав - Гарибальди - Куртка.

10.12.201922



15Россия
www.kp.ru

 10.12.2019 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

На пачках сигарет для дам 
вместо страшных картинок 
нужно клеить маленькое кри-
вое зеркальце.

�  �  �
Знаете ли вы, что если 

будильник ставить не на 
7.00, а на 7.04, то к кон-
цу месяца вы накопите 
целых 2 часа сна!

�  �  �
Обычно на свадьбах вору-

ют невесту, а у меня украли 
тещу. Больше дорогих по-
дарков не было.

�  �  �
Поздний вечер. Пустая 

маршрутка. Женщина на 
остановке:

- Водитель, а можно с 
животным?

- Можно, заходите.
- Заползай, пьяная ско-

тина!
�  �  �

Рецепт хлеба: мука, вода, 
дрожжи, сахар. Но если не 
класть главного - муки, то 
получившийся продукт за те 
же деньги будут брать еще 
охотнее.

�  �  �
- Что это?
- Программа освоения 

Луны.
- Так... Гипсокартон, пе-

скобетон, паркет, плит-
ка, итальянская мебель... 
Норм. Где подписать?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Винт, 
чтобы пробки вытаскивать. 8. 
Компонент сейсмографа. 9. 
«Итог» скрещивания. 10. Кто стал 
победителем первого чемпионата 
мира по биатлону? 12. «Собачий 
инопланетянин» у Стругацких. 14. 
Какая эстрадная звезда прервала 
в 2013 году мировой тур из-за 
волчанки? 16. Кто из семьи пуш-
кинского Марко Якубовича стал 
жертвой вурдалака? 17. Какой 
детектив раскрутил дело братьев 
Крэй из криминального трилле-
ра «Легенда»? 22. Французский 
«рыцарь без знамени». 23. Та-
кой ветер, как будто «Мамай с 
ордой прошелся». 25. Верблюжий 
плевок с научной точки зрения. 
28. Голливудская звезда Джуди 
... ехидно сообщила папарацци: 
«Мой муж и в самом деле страст-
но желал, чтобы я стала девуш-
кой, похожей на Джеймса Бонда». 
29. Какой пророк знаменит благо-
даря чреву кита? 30. Заведение 
с учителями. 31. Какой куст нар-

комафию кормит? 32. Лирический 
... поэзии. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Голос 
оперных высот. 2. Какие отец и 
сын снялись вместе в комедии 
«Девушка моих кошмаров»? 3. 
Кулан с тибетской пропиской. 5. 
Субмарина, на которой в 1960 году 
впервые совершили кругосветку. 6. 
«Издревле русский наш ... тянуло 
к незнакомым странам». 7. Что, 
кроме смерти и налогов, «никогда 
не бывает вовремя»? 11. Судья из 
Радиатор-Спринг в комедийном 
мультфильме «Тачки». 13. Зауныв-
ный ропот. 15. Антагонист слаба-
ку. 18. Какую певицу вознес на 
эстрадный олимп композитор Рай-
монд Паулс? 19. Фамилия Джека 
Лондона при рождении. 20. Отец 
завещал русскому баснописцу Ива-
ну Крылову только ... с книгами. 
21. «Пожиратель» прекрасного 
пола. 24. Торный путь познания. 
26. Старший брат холма. 27. Аф-
риканская столица, чья телебашня 
построена на деньги ЦРУ.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Штопор. 8. 
Маятник. 9. Гибрид. 10. Виклунд. 12. Голован. 14. Гомес. 16. 
Сын. 17. Рид. 22. Башелье. 23. Ураган. 25. Чанкинг. 28. Денч. 
29. Иона. 30. Школа. 31. Кока. 32. Жанр. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Баритон. 2. Стиллер. 3. Кианг. 5. «Тритон». 6. Парнас. 7. 
Роды. 11. Док. 13. Нытье. 15. Силач. 18. Вайкуле. 19. Чей-
ни. 20. Сундук. 21. Бабник. 24. Наука. 26. Гора. 27. Каир.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует 
стилист-имиджмейкер 

Вика МАЙОРОВА:
- Платье-футляр яркого апельсинового цвета с 

воланами и вставкой из черного гипюра с вышивкой 
лучше дополнить лодочками на высокой тонкой 

шпильке, а серьги заменить на более лаконичные.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Анастасия КРЕЧИНА, 
33 года, Самара:

- По роду своей деятельности я психолог, 
помогаю людям найти ответы, принять 

решение, добиться цели. Учусь 
и развиваюсь все время. Обожаю готовить, 
пробовать необычные вкусовые сочетания 

и создавать новые рецепты. А еще 
я творческий человек: фотографирую, 

рисую, шью и создаю украшения.

    БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Самые красивые 
девушки России 
не пропускают 
ни одной книги 

от «Комсомолки». 
Переходи 

на shop.kp.ru*, 
выбирай и читай 
с удовольствием!
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ночью днем
Калининград -2…-1 0…+2
Советск -3…-1 0…+1
Балтийск +1…+2 +2…+3
Правдинск -3…-1 0…+1
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 762 мм рт. ст.
(норма 760)

  79 (норма 75)
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умеренный, 3-6 м/с
  
 08.50
 16.11 во второй 
  четверти

•	 Прогноз	погоды	на	завтра,	11	декабря

Позвоните	в	«Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию  
«КП» - Калининград»  

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите	отзыв	на	kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012)	310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495)	777-02-82

8-800-200-00-57
Для жителей России и абонентов мобильной 

связи этот номер телефона - БЕСПЛАТНЫЙ
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 ■ НАПОМИНАЛКА

Елена ОДИНЦОВА

Роструд напомнил о правах работников 
с нестандартным графиком.

Ближе к праздникам обычно всегда возникают 
вопросы о переработках и ненормированном 
труде. Многие работодатели с удовольствием 
любой труд сделали бы исключительно ненорми-
рованным - и так, чтобы за это не расплачиваться. 
Роструд напоминает, что понятие «ненормиро-

ванный рабочий день» достаточно четко пропи-
сано в Трудовом кодексе (ТК) и у таких работни-
ков есть определенные дополнительные права.

1. Ненормированный рабочий день - это, по 
ТК, когда сотрудник эпизодически привле-

кается к выполнению своих обязанностей не в 
обычное рабочее время (статья 101 ТК). Именно 
эпизодически, а не систематически. Во втором 
случае работник имеет право на компенсацию 
как за сверхурочную работу.

2. На работу в выходные и праздничные дни 
ненормированность не распространяется. 

Если такого сотрудника призвали потрудиться в 
воскресенье или, скажем, 1 января, у него те же 
права, что и у тех, кто работает от и до: двойная 
оплата проведенного на работе дня или отгул.

3. Оплачиваемый отпуск у таких работников 
должен быть больше (статья 119 ТК) - не 

менее чем на три дополнительных дня.

За ненормированный труд полагается 
более длинный отпуск

Исполком Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА) решил отстранить Россию 
от международных соревнований на 4 года 
(подробности на стр. 18). Мы задали вопрос:

Что теперь делать 
нашему спорту?
Инга МЕДВЕДЕВА, горнолыжница, 
обладательница двух серебряных медалей 
Паралимпиады в Сочи, Калининград:

- Допускаться будут чистые спортсмены. Правда, о сборной 
под флагом России придется забыть. Нынешнее решение де-
морализует ребят. 

Но если не выходить на международные старты, то внутри 
страны поддерживать определенную планку будет очень сложно.

Ирина РЕУТОВИЧ, многократная рекордсменка 
мира в беге на сверхдлинные дистанции, 
Калининград:

- Будем заниматься не спортом, а физкультурой! Все это пе-
чально. В этой ситуации жалко спортсменов, которые не были 
замешаны. Но иди теперь докажи… 

Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
первый зампред Комитета Госдумы 
по международным делам:

- Спортсмены - жертвы гонки лекарств, там дикая система 
«допущения и запрещения» препаратов. И тонкая грань между 
реальным лечением и допингом. Но никогда никто не даст че-
ловеку таблетки без его ведома, ответственность спортсменов 
тут тоже есть. Вот ее и надо воспитывать в первую очередь.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Я надеюсь, что спортсмены будут выступать, особенно на 

Олимпийских играх. К сожалению, не под флагом России. Но 
с нашим флагом в сердце. Да, это удар по престижу страны. И 
здесь больше политики. Поэтому отвечать надо прекрасными 
результатами. И еще серьезно разобраться, что у нас проис-
ходит в спорте. Выводы делать самые серьезные.

Александр ЗУБКОВ, олимпийский чемпион 
по бобслею:

- Нечего ездить и выступать под нейтральным флагом. Ког-
да у спортсменов такой сильной державы нет возможности 
услышать гимн своей страны, это неправильно. Я еще пе-
ред играми в Пхенчхане говорил: зря вообще поехали. Они 
(ВАДА. - Ред.) не остановились после этого.

Ольга БОГОСЛОВСКАЯ, чемпионка мира 
по легкой атлетике, комментатор:

- Спокойно готовиться к стартам и доказывать свою состо-
ятельность. Чистых спортсменов допустят к участию, но под 
нейтральным флагом. Наши легкоатлеты и участники Олимпиады 
в Пхенчхане уже выступали в этом статусе и успешно.

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 64 тысячи человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
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ЦИФРА ДНЯ16 400 СОСТАВИТ СРЕДНИЙ РАЗМЕР 
СТРАХОВОЙ ПЕНСИИ ДЛЯ НЕРАБОТАЮЩИХ 
ПЕНСИОНЕРОВ С 1 ЯНВАРЯ 2020 ГОДА

Прибавка 
составит 6,6%, 
или в среднем 
1000 рублей.РУБЛЕЙ 

Елена КРИВЯКИНА

Условие одно: третий 
и последующие дети 
в семье должны были 
родиться после 
1 января 2019 года.

6 миллиардов рублей выделят 
дополнительно, чтобы помочь 
многодетным семьям снизить 
долги по ипотеке. Об этом объ-
явил Дмитрий Медведев на за-
седании правительства. Напом-
ним: семьи, в которых третий 
и последующие дети родились 
после 1 января 2019 года, мо-
гут снизить ипотечный долг на 
450 тысяч рублей. 

- Оказалось, что эти меры 

весьма востребованы, поэтому 
к 1 миллиарду рублей, которые 
мы предусмотрели на эти цели, 
нужно выделить еще деньги. 
Там 6 миллиардов рублей. Это 
позволит сократить долг не 
менее чем 12 тысячам семей, - 
сказал Медведев. 

Премьер также сообщил, что 
правительство запускает экс-
перимент по внедрению элек-
тронного кадрового учета. Про-
водиться он будет с 1 апреля по 
31 декабря следующего года. В 

электронный вид хотят переве-
сти трудовые договора, графи-
ки отпусков и разные приказы.

- При этом эксперимент не 
распространяется на отчет-
ность - налоговую или пенси-
онную. И участие в этом экс-
перименте - дело добровольное 
и для работодателя, и для ра-
ботника, - сказал Медведев. 
Он пояснил, что работодатель 
должен сам решить, какие до-
кументы будет вести в элек-
тронном виде.

Многодетным сократят 
долг по ипотеке
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«Повышение пенси-

онного возраста - не-
обратимый процесс, 
потому что, как ни кру-
ти, люди стали жить 

лучше. Это доказывает и то, что до 
50-х годов средняя продолжительность 
жизни составляла 47 лет. Сейчас 47 
лет - это молодой мужчина и женщина, 
которая еще может родить ребенка. И 
на 2018 год в Москве средняя продол-
жительность жизни составила 78 лет...

Сейчас растет поколение Z, его пред-
ставители значительно здоровее, чем 
люди, родившиеся до 1990-х. Им был 
присущ советский инфантилизм, люди 
слишком надеялись на государство. 
А новое поколение понимает, что по-
лагаться не стоит ни на кого, кроме 
себя, поэтому и заботится о себе са-
мостоятельно».

(Бывший главный санитарный 
врач, депутат Госдумы Геннадий 
ОНИЩЕНКО - агентству URA.RU 

в поддержку депутата 
Светланы Журовой, которая 

заявила, что пенсионный 
возраст  надо повышать, 

потому что это стимулирует 
людей быть здоровыми.)

Елена ОДИНЦОВА

Если они отважатся 
на переобучение.

Минтруд подготовил новый про-
ект программы по переобучению 
россиян старше 50 лет. Он опу-
бликован на федеральном портале 
проектов нормативных правовых 
актов. Важный момент - программа 
рассчитана не только на собствен-
но предпенсионеров (тех, кому 
осталось пять лет до пенсии), но 
и всех, кому уже исполнилось 50.

И самое интересное: этим лю-
дям, если они оказались без ра-
боты, но усердно ее ищут и готовы 
воспользоваться программой по 
переобучению, предполагается 
платить стипендию. Величина ее 
будет равна минимальному размеру 
оплаты труда (МРОТ), умноженному 
на районный коэффициент. Сейчас 
МРОТ составляет 11 280 рублей. С 
1 января он, очень вероятно, повы-

сится до 12 130 руб. (законопроект 
прошел второе чтение).

В рамках программы до 2024 
года предполагается переобучить 
не менее 450 тысяч человек - за 
счет госказны. Как? Тут возможны 
три варианта.

Первый - для тех, кто обратился 
в местные службы занятости. Там 
и дадут направление на образова-
тельную программу, которая наи-
более подходит человеку исходя из 
его квалификации, а также по фор-
ме (возможны и онлайн-занятия) и 
срокам обучения.

Второй  - переобучение по на-
правлению работодателя (но если 
человек при этом работает, стипен-
дию ему платить не будут).

Третий  - обучение по програм-
мам «Ворлдскиллс Россия» по 
международным профессиональ-
ным стандартам. В последнем слу-
чае компетенцию, а также место и 
форму обучения можно подобрать 
самостоятельно.

Предпенсионерам 
дадут стипендию

 ■ ПРОЕКТЫ
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